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новости | Десять стран—членов АСЕАН 
официально подписали договор  
о региональной интеграции —3

новости | Число граждан, считающих,  
что Крым должен быть частью России,  
достигло 87% —3

Не до ели
На Новый год потребители 
затянут пояса

Почти две трети россиян сократят 
расходы на празднование Ново-
го года. В семьях готовятся сэко-
номить на подарках и деликатесах 
и потратить на праздники в сред-
нем 15–17 тыс. руб. Ритейлеры 
рассчитывают, что новогодние 
продажи этого сезона не уступят 
прошлогодним, но статистика по-
казывает, что реальные новогод-
ние расходы россиян могут ока-
заться еще меньше планируемых.

По данным опроса агентства мар-
кетинговых исследований IRG, 63% 
россиян в этом году собираются со-
кратить свой новогодний бюджет. 
Так, уменьшат свои траты на подар-
ки 40% граждан (в прошлом году та-
ковых было 30%), снизят расходы на 
новогодний стол 35% (30%), от дели-
катесов откажутся 20% (13%). Опрос 
IRG проводился в октябре-ноябре, 
в нем приняли участие 1,2 тыс. ре-
спондентов. Похожее исследование 
компании Deloitte показало, что 21% 
россиян будут стараться покупать 
новогодние подарки в более деше-
вых магазинах, тогда как в прошлом 
году таковых было лишь 8%.

На празднование Нового года 
средняя российская семья планиру-
ет потратить 16,9 тыс. руб., подсчи-
тало IRG (в прошлом году агентство 
не замеряло ожидаемый бюджет). 
Из этой суммы основная часть — 
6,56 тыс. руб.— придется на подар-
ки. Только 7% опрошенных агентст-
вом граждан сообщили, что вовсе от-
кажутся от покупки подарков в этом 
году, в 2014 году таких было 4%. По-
чти 5,3 тыс. руб. российские потре-
бители намерены потратить на но-
вогодние развлечения: детские ел-
ки, походы в рестораны и кино, по-
ездки на базы отдыха и т. д. Траты на 
праздничный стол в среднем соста-
вят 5,07 тыс. руб.

Несмотря на такой настрой потре-
бителей, ритейлеры не теряют опти-
мизма. Директор по маркетингу се-
ти гипермаркетов «Карусель» (входит 
в X5 Retail Group) Дагмара Иванова 
говорит, что в среднем за последние 
два года продажи в сети в преддве-
рии Нового года превышали средне-
годовые показатели на 138%, или по-
чти в 2,4 раза.
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Крыму нужен новый свет
Сбой в поставках электроэнергии с Украины  
может активизировать строительство российского энергомоста

В ночь на воскресенье из-
за подрыва ЛЭП в Херсон-
ской области Крым полно-
стью отключился от поста-
вок электроэнергии с Ук-
раины. Внутренняя гене-
рация способна обеспе-
чить лишь 20–30% от по-
требностей Крыма, поэто-
му в ближайшее время ве-
ерные отключения на по-
луострове будут достигать 
девяти часов, отключе-
но теплоснабжение, в го-
родах возникли проблемы 
с мобильной связью. Ди-
версия ударила и по укра-
инской энергосистеме — 
без света остаются два 
района Херсонской обла-
сти, кроме того, Украи-
не пришлось снизить вы-
работку двух своих АЭС. 
Но главное — отключение 
Крыма может активизиро-
вать строительство рос-
сийского энергомоста, 
в результате украинским 
энергетикам грозит ско-
рая потеря рынка, кото-
рый только за девять ме-
сяцев текущего года при-
нес им почти $12 млн.

Ночью 22 ноября ди-
версанты вывели из строя 
две оставшиеся ЛЭП в Хер-
сонской области, по кото-
рым в Крым с Украины по-
ставляется почти вся необ-
ходимая полуострову элек-
троэнергия. По сообщению 
«Укрэнерго» (оператор маги-
стральных сетей и диспет-
чер энергосистемы Украи-
ны), сигнал об отключении 
высоковольтных ЛЭП 330 кВ 
Каховская—Джанкой и Ка-
ховская—Островская по-
ступил в 0:20 по московско-

му времени. Еще 20 ноября 
взрывом были повалены 
опоры двух других линий — 
Каховская—Титан (220 кВ) 
и Мелитополь—Джанкой 
(330 кВ). Тогда «Укрэнерго» 
предупреждало, что повре-
ждены и две соседствующие 
высоковольтные линии, ко-
торые могут выйти из строя 
даже из-за сильного поры-
ва ветра. По данным МВД Ук-
раины, в воскресенье подо-

рвали именно поврежден-
ные опоры. По предвари-
тельной информации укра-
инских силовиков, к опорам 
привязали минометные ми-
ны калибра 82 мм. По оцен-
кам «Укрэнерго», одну из 
ЛЭП возможно восстановить 
в течение суток, оставшиеся 
три — за двое-четверо суток.

Глава Крыма Сергей Ак-
сенов вчера назвал подрыв 
ЛЭП терактом. МВД Украи-
ны пока возбудило уголов-
ное дело по факту «умышлен-
ного повреждения объектов 
электроэнергетики». Но Ки-
ев тоже может квалифици-

ровать происшедшее как те-
ракт, сообщил представитель 
Службы безопасности Укра-
ины Илья Кива. Собеседник 
Ъ“, близкий к Минэнергоу-
гля Украины, сообщил, что 
это «поможет украинскому 
правительству доказать, что 
взрывы — форс-мажор, а не 
спланированное нарушение 
контракта, по которому Ук-
раина полностью обеспечи-
вает Крым электроэнергией, 
а взамен может импортиро-
вать российские киловатты».

Сейчас Крым потребляет 
около 750–800 МВт, на пике 
ему требуется 1,2 ГВт электро-

энергии. При этом на полуо-
строве 140 МВт собственной 
тепловой генерации и еще 
около 330 МВт возобновляе-
мой энергетики, но послед-
няя почти не работает. В ян-
варе—августе собственная 
генерация покрывала 22% 
потребления Крыма. Осталь-
ное закупается на Украине 
по коммерческим контрак-
там между «Укринтерэнерго» 
и «Интер РАО» продолжитель-
ностью до 2015 года. В рам-
ках существующих догово-
ренностей Россия поставля-
ет электроэнергию на Украи-
ну, а Украина — в Крым.

В результате второй серии 
диверсий переток с Украи-
ны в Крым полностью пре-
кратился. Без света остались 
1,64 млн крымчан. Объем от-
ключений в результате взры-
вов составил 499 МВт мощ-
ности. В воскресенье, по со-
общению Минэнерго, в Кры-
му было включено 339 МВт ге-
нерации — незначительные 
мощности четырех местных 
ТЭЦ и резервные источники 
электроэнергии (завезенные 
в Крым еще в начале крым-
ского конфликта в 2014 го-
ду 13 мобильных ГТЭС). Ими 
обеспечены потребности 27% 
населения полуострова. За-
пасов топлива для них долж-
но хватить на 29 дней. Кроме 
того, более 540 дизель-генера-
торов работают на социально 
значимых объектах. Запасы 
дизельного топлива на полу-
острове оцениваются в 25 су-
ток, бензина — в 20 суток.

По данным правительства 
Крыма, веерные отключения 
будут достигать девяти часов, 
понедельник на полуостро-
ве объявлен выходным днем. 
Министр ЖКХ Крыма Алек-
сандр Жданов сообщил, что 
властям Крыма пришлось от-
ключить теплоснабжение (за 
исключением котельных, пи-
тающих социально значимые 
объекты) в дневное время для 
экономии электроэнергии. 
Жителей просят воздержаться 
от электрообогрева, что пока 
позволяет теплая погода. По 
данным 

”
Ъ“, в воскресенье бы-

ло прекращено троллейбус-
ное сообщение между Симфе-
рополем, Алуштой и Ялтой.
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Магазины Симферо-
поля вынуждены ис-
пользовать крымские 
источники энергии  

Налоговики  
откроют все кассы
Владимир Путин одобрил  
перевод контроля за розницей в режим онлайн

Власти намерены стимулировать пере-
ход торговли на использование кассо-
вых аппаратов, способных в режиме он-
лайн передавать в налоговые органы 
данные обо всех розничных покупках. 
На встрече с главой Федеральной нало-
говой службы (ФНС) Михаилом Мишус-
тиным Владимир Путин одобрил идею 
предоставления налогового вычета биз-
несу, переходящему на использование 
онлайн-касс. Законопроект о введении 
контрольно-кассовой техники (ККТ) но-
вого типа сейчас находится на согласо-
вании в правительстве. По нему пере-
вод на новые технологии — в том числе 
и не использующего кассовые аппараты 
малого бизнеса — должен  завершиться 
к 2018 году.

Встреча Владимира Путина и Михаила 
Мишустина состоялась накануне празднич-
ной коллегии ФНС, на которой налоговики 
принимали поздравления по поводу 25-ле-
тия службы (см. 

”
Ъ-Онлайн“ и интервью Ми-

хаила Мишустина в номере от 20 ноября). На 
встрече президент заявил: «Чтобы бизнес не 
терял средства, связанные с приобретени-

ем новых кассовых аппаратов… нужно при-
нять решение о так называемом налоговом 
вычете для тех предприятий, которые будут 
переходить на эту форму работы».

Напомним, речь идет о переходе на но-
вый формат контроля за наличными и кар-
точными платежами при продаже товаров 
и услуг, когда подключенная к интернету 
кассовая техника передает налоговикам все 
данные о расчетах. Покупатели при этом 
могут получить электронный чек, легаль-
ность и точность которого можно будет опе-
ративно проверить с помощью мобильно-
го приложения, а при возникновении пре-
тензий — пожаловаться в ФНС. Такая техно-
логия должна сделать розницу более про-
зрачной для налоговиков и добавить дохо-
дов госказне. В порядке эксперимента она 
уже опробована в Москве, Татарстане, Мос-
ковской и Калужской областях. Тестирова-
ние с участием таких сетей, как «Азбука вку-
са», «М.Видео», «Перекресток», «Метро Кэш 
энд Кэрри», длилось с августа 2014 по фев-
раль 2015 года.

экономическая политика — с2

«Мемориал» отправлен  
на реконструкцию устава
В предупреждении Минюста нет слов  
о «подрыве основ конституционного строя»

Предупреждение Минюста, вынесен-
ное 12 ноября правозащитному центру 
«Мемориал» на основании акта провер-
ки, не содержит указанных в нем обвине-
ний НКО в «подрыве основ конституци-
онного строя». Ведомство лишь требует 
устранить формальные дефекты в ус-
таве НКО. В «Мемориале» считают ряд 
требований общей проблемой юрлиц 
и собираются дойти до Конституцион-
ного суда, чтобы добиться исправления 
 законодательства.

«Мемориал» получил предупреждение 
Минюста, подписанное начальником главно-
го управления ведомства по Москве Вадимом 
Федоровым. Он требует исправить устав НКО, 
в частности, отразить закрепленные в новом 
Гражданском кодексе (ГК) права и обязаннос-
ти «участников корпорации». Например, Ми-
нюст требует запретить членам «Мемориа-
ла» разглашать конфиденциальную инфор-
мацию и «совершать действия, заведомо на-
правленные на причинение вреда» органи-
зации. Определение принципов образова-
ния и использования имущества НКО, по-
рядка приема и исключения ее членов, а так-

же избрание председателя совета Минюст 
требует признать исключительной компе-
тенцией общего собрания. Нарушен и за-
кон «О НКО», считает Минюст: устав «Мемо-
риала» содержит открытый, а не исчерпыва-
ющий перечень видов деятельности органи-
зации, кроме того, организация не предста-
вила в срок ряд документов, что и послужи-
ло поводом для обращения в суд. По мнению 
председателя совета «Мемориала» Алексан-
дра Черкасова, претензии к уставу содержат 
ряд необоснованных или избыточных требо-
ваний. «Минюст хочет, чтобы в уставе был пе-
реписан чуть ли не весь ГК, и это проблема не 
только НКО, но и всех юрлиц»,— сказал он, 
не исключив, что «Мемориал» будет добивать-
ся изменения требований законодательства 
вплоть до Конституционного суда.

В то же время в предупреждении Минюста 
ничего не говорится про содержащиеся в акте 
его проверки «Мемориала» оценки публика-
ций с сайта организации, в которых критику-
ются действия России по отношению к Украи-
не и приговор фигурантам «болотного дела».

новости — с3

мировая политика | Президент Ирана  
впервые за восемь лет ждет с визитом 
президента РФ —6
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новости | В Ставропольском крае собираются  
ввести курортный сбор с отдыхающих в размере  
до 150 руб. в сутки —2
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Министерство по делам Северного Кав-
каза подготовило проект закона о курорт-
ном сборе для применения в Ставрополь-
ском крае в экспериментальном режиме. 
Размер сбора составит до 150 руб. в сутки 
за «пользование курортной инфраструкту-
рой». До 2021 года ведомство рассчитыва-
ет таким образом привлечь на развитие ку-
рорта 2–6 млрд руб., заявил ”Ъ“ министр 
Лев Кузнецов. Представители турбизнеса 
подсчитали, что новый сбор приведет к по-
вышению цены путевок на 5–10%.

Законопроект «О проведении эксперимен-
та по введению платы за пользование курорт-
ной инфраструктурой в Ставропольском крае» 
Минкавказа должно опубликовать в ближай-
шее время на правительственном портале. 
Эксперимент на Ставрополье рассчитан на 
2016–2021 годы. Новый вид платежа будет взи-
маться, в частности, в Минводах, Железновод-
ске, Пятигорске, Ессентуках, Кисловодск и тд.

Порядок взимания неналоговой платы за 
«пользование курортной инфраструктурой» 
будет устанавливать исполнительная власть 
края. Размер сбора не должен превышать 
150 руб. в сутки — его установят региональ-

ные власти через три месяца после принятия 
закона. «Мы предполагаем, что в среднем раз-
мер платы будет равняться 50–100 руб.»,— зая-
вил 

”
Ъ“ министр по делам Северного Кавказа 

Лев Кузнецов. Платить туристический сбор бу-
дут посетители гостиниц, санаториев, домов 
отдыха, турбаз. «Что касается частного сектора, 
его доля в нашем случае не так велика, как на 
некоторых черноморских курортах, так как са-
ма специфика отдыха другая»,— пояснил ми-
нистр. От уплаты сбора будут освобождены не-
совершеннолетние, инвалиды и сопровожда-
ющие их лица, ветераны, Герои СССР, РФ, Со-
циалистического Труда, чернобыльцы.

«Сбор 50–100 руб. вряд ли вызовет боль-
шой отпор»,— уверен глава представительст-
ва Агентства стратегических инициатив в Се-
веро-Кавказском федеральном округе Анвар 
Гаджиев. К тому же деньги «целиком останут-
ся в регионе». По законопроекту, власти Став-
рополья должны будут подготовить програм-
му «сохранения, восстановления и развития 
курортной инфраструктуры на 2016–2021 го-
ды» за счет поступающих от туристов средств. 
В Минкавказа исходят из того, что турпоток 
«будет поступательно нарастать — пример-

но на 5% ежегодно при самом пессимистич-
ном сценарии». «Если регион установит став-
ку сбора в размере 50 руб., это принесет в ре-
гиональный бюджет около 365 млн руб. уже в 
2017 году и 450 млн руб. в 2021 году»,— счита-
ет господин Кузнецов. Значит, за весь период 
можно «привлечь на развитие курорта от 2 мл-
рд до 6 млрд руб.». Власти края после оконча-
ния эксперимента представят в правительство 
отчет о его результатах и свои предложения. В 
министерстве ссылаются в том числе на зару-
бежный опыт: «туристский налог» во Франции 
определяется на муниципальном уровне и за-
висит от звездности отеля — в отелях катего-
рии ниже трех звезд посетители заплатят €0,9, 
пяти звезд — €3.

В среднем отдых на курортах края длится 
12–14 дней, при этом стоимость суточного пре-
бывания в пансионатах и санаториях региона 
составляет 1,5–2 тыс. руб. без лечения и около 
3,5 тыс. руб. с лечением, говорит гендиректор 
туроператора «Дельфин» (специализируется в 
том числе на турах в Кавминводы) Сергей Ро-
машкин. Исходя из этого, бюджет такой поезд-
ки составляет 18–49 тыс. руб., при этом пред-
лагаемый курортный налог достигнет 1,8–

2,1 тыс. руб. То есть это приведет к повыше-
нию цены путевок на 5–10% — это, как пока-
зывает опыт других курортов, критичный по-
казатель, способный стать причиной сниже-
ния турпотока, отметил господин Ромашкин. 
Он напомнил, что это не первая попытка ввес-
ти курортный сбор.

У властей есть другие варианты улучшить 
инфраструктуру российских курортов и тури-
стических мест, считает гендиректор «Дельфи-
на». Первый — стимулирование роста турпото-
ка, что приведет к увеличению выручки мест-
ных компаний и росту поступлений налогов, 
которые власти могут реинвестировать в ин-
фраструктуру. Второй вариант — привлече-
ние частных инвестиций. Примерно по такой 
схеме работает госкомпания «Курорты Север-
ного Кавказа» (КСК), которая должна вклады-
вать средства в инженерную и дорожную ин-
фраструктуру, а инвесторы — в отели. У КСК 
была идея создать целый кластер в Кавминво-
дах. Но эта идея пока не реализуется, посколь-
ку в госкомпании за несколько лет дважды ме-
нялось руководство и этот проект пока заморо-
жен, говорит бывший менеджер КСК.

Максим Иванов, Халиль Аминов

Туристам на Северном Кавказе прописывают курортный сбор
Правительство выбрало регион для эксперимента

экономическая политика

 мониторинг
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процента составил рост цен производителей в октябре по сравнению с сентябрем 2015 года, 
свидетельствуют данные Росстата. Источником роста после снижения промышленных цен в сентябре 
стали добыча нефти и металлов. При этом средняя цена нефти Urals в октябре составила $46,77 за баррель 
($46,66 за баррель в сентябре). Отпускные цены в обработке в октябре росли медленнее, чем в сентя-
бре,— 0,4% против 0,7%. В ЖКХ рост цен ускорился до 2% после снижения на 0,8% в сентябре. В годовом 
выражении в октябре цены производителей выросли на 14,2% (после 12,7% в сентябре и 13,7% в августе). 
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О выходе экономики 
России из рецессии  
говорить рано

Октябрьская макроэкономическая 
статистика заставила аналитиков 
пересмотреть свои взгляды на ситуа-
цию в РФ. Напомним, с оценкой Рос-
стата о возобновившемся в октябре 
(с учетом сезонности) снижении 
промпроизводства не согласились 
в Минэкономики (см. ”Ъ“ от 18 но-
ября). Тогда ведомство поддержал 
замдиректора ЦМАКП Владимир 
Сальников — но после обработки 
данных Росстата в центре обнаружи-
ли: в октябре выпуск с учетом сезон-
ности действительно сократился на 
0,2%, хотя его слабый рост в 0,2% 
наблюдался весь третий квартал. 
Причины — приостановка роста 
добычи нефти из-за некоторого 
сокращения объемов ее переработ-
ки на НПЗ, пауза в продолжительном 
росте производства непродоволь-
ственных потребительских товаров 

и остановка восстановительного ро-
ста выпуска легковых автомобилей. 
Прекратилось восстановление и в 
большинстве производств, ориенти-
рованных на инвестиционный спрос, 
замечают в ЦМАКП. Первые оценки 
ноябрьского индекса промышлен-
ного оптимизма ИЭП имени Егора 
Гайдара свидетельствуют: темп 
роста производства «в ноябре зна-
чительно ухудшился по сравнению 
с октябрьским». Завышенные ожи-
дания роста спроса не оправдались 
(оценки запасов готовой продукции 
ухудшились до семнадцатимесяч-
ного избытка) — но компании вновь 
улучшили прогнозы спроса и выпуска 
в ноябре.

Проанализировав весь набор 
статистики за октябрь, аналитики 
Barclays Research заключают: 
«Правительство России перело-
жило бремя низких цен на нефть 
иэкономических санкций на плечи 
домохозяйств. Хотя ВВП стаби-
лизировался в третьем квартале, 
поднявшись с учетом сезонных 
колебаний на 0,1%, это не будет 
означать конец рецессии. Сниже-
ние цен на нефть и слабость рубля 
будут способствовать снижению ре-
ального ВВП в четвертом квартале 
примерно на 0,8%». При этом глава 
Минэкономики Алексей Улюкаев 
убежден, что «четвертый квартал 
статистически будет лучше, чем 
третий» (см. ”Ъ“ от 20 ноября).

Внутренний частный спрос 
продолжает ускоренно падать (см. 
график), а вероятность ускорения 
инфляции в ноябре-декабре 2015 
года растет. «До конца 2015 года, 
по нашим оценкам, в том числе за 
счет отложенного эффекта пере-
носа (влияния девальвации рубля 
на инфляцию.— ”Ъ“), ожидается 
рост потребительских цен до 13,2% 
в годовом выражении»,— сказано 
в оперативном мониторинге ИЭП, 
РАНХиГС и ВАВТ за ноябрь.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ДОХОДОВ, КРЕДИТОВАНИЯ 
И РОЗНИЦЫ (%, ГОД К ГОДУ) 
ИСТОЧНИК: BARCLAYS RESEARCH.
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В 2016 году компании стран Евра-
зийского экономического союза 
(ЕАЭС) могут получить доступ на 
внутренние рынки госзакупок, ког-
да антимонопольные ведомства 
интегрируют системы электронно-
цифровых подписей. В перспек-
тиве возможно создание единого 
рынка госзакупок в регионе, сооб-
щил в пятницу глава Федеральной 
антимонопольной службы (ФАС) 
Игорь Артемьев. Нормы об этом 
были заложены в договоре о со-
здании ЕАЭС, но, судя по недавним 
документам Минэкономики, рабо-
та далека от завершения.

Антимонопольные ведомства на-
мерены интегрировать рынки гос-
закупок стран ЕАЭС (России, Бело-
руссии, Казахстана, Армении и Кир-
гизии) — об этом заявили в минув-
шую пятницу на совещании руко-
водителей антимонопольных орга-
нов Евразийского союза глава ФАС 
Игорь Артемьев и министр по конку-
ренции ЕАЭС Нурлан Алдабергенов. 
Объем рынков, по статистике ЕАЭС, в 
2013 году составил $266 млрд. На Рос-
сию приходится $250 млрд, на Казах-
стан — $9,3 млрд, на Белоруссию — 
$5,1 млрд, на Армению и Киргизию — 
$1,2 млрд и $0,5 млрд соответственно.

По словам господина Артемьева, 
планируется, что в 2016 году интегра-
ция заработает «в ограниченном ва-
рианте»: необходима техническая ин-
теграция электронных торговых пло-
щадок. Пока в ФАС предполагают, что 
она возникнет на основе российских 
торговых площадок как самых разви-
тых. Как оговорился господин Арте-
мьев, дело не в желании контролиро-
вать, а в наработанных технических 
решениях. «Для работы над единой 
системой надо максимально быстро 
создавать рабочую группу из предста-
вителей разных ведомств»,— отме-
тил глава ФАС. По его словам, речь о 
служащих центральных банков, мин-
финов, служб безопасности и мини-
стерств экономики.

Также глава ФАС пообещал, что 
будут «сняты вопросы» с признани-
ем электронно-цифровых подписей 
(ЭЦП). Нормы о взаимном призна-
нии ЭЦП и беспрепятственном до-
ступе к закупкам есть в договоре о со-
здании ЕАЭС, заключенном в 2014 
году. В ноябре 2015 года Минэконо-
мики разослало в экономические ве-
домства других участников союза но-
ты о том, что фактически эти положе-
ния не выполняются в полном объ-
еме. Сейчас в России и Белоруссии 

признаются ЭЦП этих стран, Казах-
стан должен был присоединиться к 
ним с 1 января 2014 года (страны обя-
зались провести такую работу, исхо-
дя из заключенного еще в 2010 году 
тройственного соглашения о госу-
дарственных и муниципальных за-
купках), но пока этого не произош-
ло. «Сейчас завершается работа меж-
ду Россией и Казахстаном и продол-
жается работа по Киргизии и Арме-
нии»,— подытожил глава ФАС. По 
словам председателя госкомиссии 
по защите экономической конкурен-
ции Армении Артака Шабояна, сей-
час армянским компаниям, желаю-
щим участвовать в российских гос-
закупках, отказывают из-за отсутст-
вия российской ЭЦП и предлагают 
открыть представительство в стране.

Кроме того, по словам господина 
Артемьева, в перспективе планирует-
ся создать рамочный документ — мо-
дельный кодекс ЕАЭС по закупкам. 
Он будет распространяться и на госза-
купки, и на контракты компаний с го-
сучастием и в нем следует предусмо-
треть квоты для малого бизнеса, за-
явил глава ФАС. Сроков появления 
новшеств он не назвал — пока заме-
ны действующего законодательства 
новым кодексом ожидать не следует.

Как заявил на совещании дирек-
тор департамента развития контракт-
ной системы Минэкономики Максим 
Чемерисов, в ведомстве предложили 
дополнить обсуждаемые инициати-
вы. По его словам, речь о том, чтобы 
создать на уровне ЕАЭС каталог това-
ров и услуг, который бы позволил из-
бегать расплывчатых формулировок 
при закупках (возможно не раньше 
2018–2019 годов, уточнили 

”
Ъ“ в ми-

нистерстве), а также единый реестр 
поставщиков из стран союза. Предпо-
лагается, что в реестр будут включать 
компании, получившие единую ква-
лифицированную электронную под-
пись, такой реестр в России должен 
будет заработать с 2017 года, а в ЕАЭС 
— с 2018 года, что потребует внесения 
поправок в международные соглаше-
ния (подробнее см. 

”
Ъ-Онлайн“).

Эксперты говорят, что задача ин-
теграции ЭЦП реализуема. «В России 
систему выдачи ЭЦП удалось органи-
зовать в течение года, если будет по-
литическая воля, это можно будет сде-
лать и в ЕАЭС»,— считает гендиректор 
торговой площадки «РТС-Тендер» Вик-
тор Степанов.

Софья Окунь;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Союзники 
по госзакупкам 
ФАС поможет ЕАЭС реализовать 
нормы договора об общем рынке

Технически новация реали-
зуется заменой ЭКЛЗ (электрон-
ная контрольная лента защищен-
ная) фискальным накопителем (чи-
пом) в случае традиционной ККТ 
или использованием мобильных 
устройств с приложением для ра-
боты с банком. По данным ФНС, к 
опробуемой технологии подключе-
но 3,5 тыс. единиц кассовой техни-
ки, пробито 46 млн чеков на сумму 
34 млрд руб.

Итоги прошедшего эксперимен-
та в Белом доме посчитали успеш-
ными — сейчас на согласовании в 
правительстве находится подготов-
ленный Минфином и ФНС законо-
проект «О применении контрольно-
кассовой техники при осуществле-
нии наличных денежных расчетов 
и (или) расчетов с использованием 
платежных карт», который должен 
закрепить использование новой 
ККТ на постоянной основе.

Как сообщил 
”
Ъ“ заместитель 

главы ФНС Даниил Егоров, по ито-
гам прошедшего в октябре совеща-
ния у первого вице-премьера Игоря 
Шувалова предложено поэтапное 
введение закона. В целом он всту-
пит в силу 1 января 2016 года (если 
к этому сроку его успеет принять 
Госдума, в которую проект пока не 
внесен). Добровольный этап при-
менения новой техники начнется 
1 апреля 2016 года — с этой даты за-
регистрировать в налоговых орга-
нах можно будет только ККТ, снаб-
женную модемом и фискальным 
накопителем. Обязательными он-
лайн-кассы станут с 1 июля 2017 го-
да. Часть малого бизнеса, освобо-
жденная сейчас от необходимости 
использования касс (плательщики 
единого налога на вмененный до-
ход и патентной системы налого-
обложения, а также организации 
и индивидуальные предпринима-
тели, оказывающие услуги населе-
нию), получит отсрочку до 1 января 
2018 года. Отметим, к этой дате вме-
ненка будет упразднена, а использу-
ющие ее предприниматели должны 
будут перейти на патент.

Тема обязательности касс при 
спецрежимах стала одной из глав-
ных при обсуждении проекта. Опа-
сения по поводу возможного ро-
ста затрат малого бизнеса высказы-
вали Минэкономики и Агентство 
стратегических инициатив. Кроме 
того, ритейлеров вне зависимости 
от их размера интересует, какие за-
траты при обновлении ККТ им при-
дется понести. По словам Даниила 
Егорова, расходы сократятся, по-
скольку исчезнет обязательность 
заключения договоров с центрами 

технического обслуживания кассо-
вой техники. Что касается спецре-
жимов, то, согласно законопроек-
ту, они смогут использовать особый 
фискальный накопитель — стоить 
он будет дороже, но менять его надо 
будет не раз в 13 месяцев (как обыч-
ный), а раз в три года.

Начальник отдела контрольно-
го управления ФНС Тигран Петро-
сян пояснил 

”
Ъ“, что с учетом рас-

ходов на обслуживание экономия 
при переходе на новую ККТ в годо-
вом выражении может составить до 
40–50%. Кассовый аппарат можно бу-
дет зарегистрировать, не приходя в 
налоговую инспекцию,— через сайт 
ФНС. Кроме того, малый бизнес смо-
жет экономить, используя в составе 
ККТ планшеты и мобильные теле-
фоны. Его расходы на кассовый ап-
парат со встроенным фискальным 
накопителем составят от 20 тыс. руб. 
на три года, говорит Тигран Петро-
сян, напоминая, что переход к ис-
пользованию ККТ отменяет все 
траты, связанные с бланками стро-
гой отчетности. По его словам, кон-
струкцию обещанного налогового 
вычета ФНС еще не сформулирова-

ла. «Надо прорабатывать. Вероятно, 
речь будет идти об уменьшении на-
логовых обязательств на сумму, свя-
занную с расходами на ККТ»,— уточ-
нил представитель ФНС.

Эксперт компании «СКБ Контур» 
(разработка софта для электронно-
го документооборота) Анна Соловь-
ева говорит, что обещанные два го-
да работы без касс позволят мало-
му бизнесу запланировать расходы 
на покупку оборудования. Привет-
ствует она и идею налогового выче-
та, который может сделать переход 
на онлайн-кассы «не таким травма-
тичным». По ее мнению, совокуп-
ные затраты на приобретение и экс-
плуатацию касс могут сократиться, 
но незначительно. «Хотя обязатель-
ность договоров с центрами техоб-
служивания отменяется, необхо-
димость сопровождения и ремонта 
кассовой техники все равно остает-
ся»,— напоминает эксперт.

Отметим, что помимо фискаль-
ной у технологии онлайн-касс мож-
но обнаружить и «макроэкономиче-
ское» применение — власти получа-
ют возможность в режиме реально-
го времени отслеживать динамику 
выручки в рознице, а в случае, если 
передача номенклатуры чека ста-
нет обязательной, проводить мони-
торинг цен на товары в масштабах 
всей страны.

Вадим Вислогузов

Налоговики откроют все кассы

Первый вице-премьер Игорь 
Шувалов (справа) и глава ФНС 
Михаил Мишустин настаи-
вают на запуске онлайн-касс 
уже с 1 января  ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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На саммите в Малайзии офици-
ально подписано Соглашение 
о сообществе АСЕАН — договор 
о региональной интеграции де-
сяти стран Юго-Восточной Азии 
в экономической, политической 
и административной сфере. Со-
общество АСЕАН уже выступа-
ет как единый игрок в отношени-
ях с другими странами: 18–22 но-
ября страны блока вели на сам-
мите единые переговоры с США, 
 Индией, Австралией и Новой Зе-
ландией. Премьер-министр Рос-
сии Дмитрий Медведев участ-
вовал в одном из расширенных 
форматов АСЕАН — Восточноа-
зиатском форуме, который обсу-
ждал преимущественно вопросы 
безопасности.

Соглашение о создании сообщест-
ва АСЕАН (существующий с 1967 го-
да политический блок десяти стран 
Азии — Индонезии, Малайзии, Фи-
липпин, Сингапура, Таиланда, Бру-
нея, Камбоджи, Лаоса, Мьянмы и Вь-
етнама), о котором страны-участни-
цы договаривались еще в 2003 году, 
подписано в Куала-Лумпуре 22 ноя-
бря. Как и в случае ЕАЭС и аналогич-
ных форматов Европы, сообщество, 
работающее в режиме таможенного 
союза несколько лет, предполагает за-
вершить экономическую, политиче-
скую и административную интегра-
цию к 2025 году. В частности, стороны 
унифицируют инвестиционное зако-
нодательство, сблизят принципы ра-
боты правовых систем, политику в 
социальной сфере, сфере безопасно-
сти и госрегулировании бизнеса.

Во внешней политике сообщест-
во АСЕАН уже много лет выступает 
как единый блок. Так, в Куала-Лум-
пуре АСЕАН провел десятое заседа-
ние Восточноазиатского форума (в 
нем принял участие Дмитрий Мед-

ведев), саммит АСЕАН—Индия с уча-
стием премьер-министра Индии На-
рендры Моди, саммит АСЕАН—США 
с участием президента США Барака 
Обамы, форматы АСЕАН+2 (Индия 
и КНР), АСЕАН+3 (Япония, Китай и 
Южная Корея) и АСЕАН—Австра-
лийский форум.

Экономические соглашения 
АСЕАН как целого с группами торго-
вых партнеров и отдельные эконо-
мические соглашения стран блока 
также были предметом дискуссий на 
саммите: так, Барак Обама сконцен-
трировался на развитии отношений 

блока и его стран-участниц с эконо-
миками Транстихоокеанского парт-
нерства. Премьер-министр Индии в 
Куала-Лумпуре также был занят эко-
номической повесткой: господин 
Моди заявил об Индии как о наи-
более растущей крупной экономи-
ке мира (7,5% роста ВВП в год) и при-
звал АСЕАН строить с ней особые от-
ношения. Переговоры КНР и АСЕАН 
проходили в основном в закрытом 
режиме: они осложняются пробле-
мой территориальных претензий 
КНР на ряд участков Южно-Китай-
ского моря. Впрочем, судя по всему, 
под давлением общей антитеррори-
стической повестки этот вопрос так-
же начинает решаться. 18 стран фо-
рума приняли совместную деклара-
цию о морском сотрудничестве в ре-
гионе, договорившись о разреше-
нии конфликтов и создании общих 
правил игры на основе Морской де-
кларации ООН. Документ подписан 

в том числе политическим руковод-
ством США, Китая, Японии и России. 
Одновременно саммит поддержал 
специальным заявлением Глобаль-
ное движение умеренных сил (см. 

”
Ъ-Онлайн“).

Встреча Дмитрия Медведева с ген-
секом ООН Пан Ги Муном также бы-
ла посвящена безопасности и борьбе 
с терроризмом. Генсек ООН в пози-
тивном контексте отозвался о дейст-
виях вооруженных сил РФ в Сирии 
против «Исламского государства» (за-
прещенная в России организация). В 
свою очередь, Дмитрий Медведев за-
явил о необходимости использова-
ния механизмов ООН в создании об-
щемировой инфраструктуры борь-
бы с терроризмом. Как и в случае с 
АТЭС (см. 

”
Ъ“ от 20 ноября) и ВТО, ли-

ния России основывается на требо-
вании общемировых формальных 
правил игры (так, господин Медве-
дев впервые заявил о «неделимости» 
принципов антитеррористической 
безопасности и экономического раз-
вития) и двусторонних контактах. В 
Куала-Лумпуре проведены отдель-
ные встречи с руководством Вьетна-
ма, Мьянмы, Лаоса и Сингапура, а 
также страны—председателя АСЕАН 
в 2015 году Малайзии. Катастрофа са-
молета Malaysia Airlines над Донбас-
сом в июле 2014 года не была пред-
метом каких-либо обсуждений в Ку-
ала-Лумпуре и по крайней мере на 
внешний взгляд никак не отрази-
лась на российско-малайзийских от-
ношениях. Сотрудничество с РФ при 
этом официально выведено на бо-
лее высокий уровень, в Куала-Лум-
пуре подписано соглашение о созда-
нии совместной комиссии по эконо-
мическому, научно-техническому и 
культурному развитию.

Дмитрий Бутрин,  
Куала-Лумпур

АСЕАН объединяется
Юго-Восточная Азия создала собственный интеграционный блок

К ноябрю 2015 года доля граж дан, 
которые считают, что Крым дол-
жен входить в состав России, со-
ставила 87%, выяснил «Левада-
центр». По сравнению с августом 
2014 года их стало больше на 14%.

О том, что означает выражение 
«Крымнаш», социологи «Левада-цен-
тра» опросили россиян 13–16 ноября. 
52% ответили, что для них это «сим-
вол торжества и гордости в связи с 
тем, что Крым вернулся в состав Рос-
сии». «Символом возрождения Рос-
сии» «Крымнаш» оказался для 16% ре-
спондентов, символом «победы над 
украинскими националистами» — 
для 9%. Зампред экспертно-консуль-
тативного совета при главе Крыма 
Александр Форманчук заявил 

”
Ъ“, 

что для крымчан — это «маркер па-
триотизма»: «Фраза символизирует 
воссоединение Крыма с РФ, то собы-
тие, вокруг которого консолидирова-
лось все российское общество».

Фраза воспринимается людьми 
«вполне серьезно», причем у боль-
шинства прослеживается «почти пол-
ное единство в отношении этого сю-
жета», отметил заместитель директо-
ра «Левада-центра» Алексей Граждан-
кин. Всего 7% опрошенных ответи-
ли, что «Крымнаш» — это «лишенное 
смысла выражение», 5% сказали, что 
это «пропагандистский лозунг». Еще 
10% затруднились ответить.

Спорить с тем, что Крым — рос-
сийский, сейчас практически неко-
му. Только 3% респондентов считают, 
что полуостров должен входить в со-
став Украины, 5% — что он должен 
быть независимым государством и 
87% — что он должен быть частью РФ 
(около 6% затруднились с ответом). 
Отметим, что в августе 2014 года ча-

стью России Крым хотели видеть 
73% респондентов (см. график). Алек-
сандр Форманчук объяснил рост чи-
сла «сторонников Крыма как части 
РФ» тем, что Россия — единственный 
гарант его безопасности в сложной 
международной обстановке.

Юридические аспекты присоеди-
нения Крыма россиян мало волнуют. 
Из тех, кто считает, что полуостров 
должен быть в составе РФ, на вопрос 
почему 57% ответили, что Крым «всег-
да был российским», 11% — что он 
«более двух веков тесно связан с Рос-
сией, ее историей», 10% — что «Рос-
сия 230 лет назад завоевала Крым». 
20% ответили, что «жители Крыма 
проголосовали на референдуме пол-
тора года назад за его присоедине-
ние к России». Референдум в Крыму 
необходим был «с точки зрения леги-
тимности» присоединения, отметил 
Алексей Гражданкин, но также руко-
водством РФ давались «экскурсы в 
историю» для того, чтобы разъяснить 
связь Руси и Крыма. О «сакральном 
значении» Крыма говорил в посла-
нии Федеральному собранию в 2014 
году президент Владимир Путин.

В то же время отношения России 
с Украиной 15% россиян оценивают 
как «прохладные», 41% — как «напря-
женные» и 30% — как «враждебные». 
В позитивных тонах их оценивают 
13%. При этом 13% опрошенных «Ле-
вада-центром» в той или иной сте-
пени согласны, что Россия несет от-
ветственность за конфликт на восто-
ке Украины. Сами чувствуют ответст-
венность за происходящее только 8% 
граждан России.

Максим Иванов;  
Вадим Никифоров, 
Симферополь

«Крымнаш» —  
звучит гордо
Только 3% граждан не хотят признавать 
полуостров российским

Коммерсантъ   l   Понедельник 23 ноября 2015 №215/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l

новости

Глава правительства РФ 
Дмитрий Медведев и премьер-
министр Малайзии Наджиб 
Разак на саммите АСЕАН 
повысили уровень отношений, 
создав двустороннюю 
комиссию по сотрудничеству   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

В Москве завершил работу тре-
тий Общероссийский граждан-
ский форум, который провел Ко-
митет гражданских инициатив 
(КГИ) Алексея Кудрина. Граждан-
ские активисты два дня обсужда-
ли проблемы во всех сферах от 
«глобальных вызовов» до ЖКХ, 
чтобы решать их в диалоге с влас-
тью. Один из способов ведения 
диалога озвучил кировский гу-
бернатор Никита Белых, пред-
ложив гражданскому обществу 
разделить с властью ответствен-
ность за непопулярные меры.

Участники третьего гражданско-
го форума, который прошел в выход-
ные в Центре международной тор-
говли, два дня обсуждали пути реше-
ния проблем как в гражданской сфе-
ре (ЖКХ, образование, здравоохра-
нение), так и в политической (пропа-
ганда, выборы, глобальные вызовы). 
«В сфере гражданского общества на-
блюдаются противоречивые процес-
сы: количество НКО сокращается, ре-
альный ущерб работе НКО наносит 
закон 

”
Об иностранных агентах“»,— 

заявил Алексей Кудрин. В то же вре-
мя «многие общественники не сдают-
ся, отстаивают свою позицию, созда-
ются новые общественные объедине-
ния», подчеркнул он, отметив, что «в 
России большинство НКО взаимодей-
ствует с властью и совместно с ней ре-
шает самые острые проблемы».

Форум «не является политиче-
ским мероприятием, но в дискуссии 
обязательно встретятся как сторон-
ники, так и критики власти», пообе-
щал Алексей Кудрин. Сторонники и 
критики встретились уже в первой 
дискуссии. «Власть и общество сто-
ят друг друга: на каждого фрика и де-
била во власти приходится по десять 
фриков и дебилов в обществе»,— за-

явил кировский губернатор Ники-
та Белых. «Граждане требуют от влас-
ти эффективных мер, а на самом де-
ле — непопулярных мер, но готово 
ли общество разделить ответствен-
ность за эти меры»,— продолжал 
он. «Самое распространенное требо-
вание граждан к власти: а вы мень-
ше воруйте!» — возразил губернато-
ру его бывший соратник по партии 
«Союз правых сил» Леонид Гозман. 
«Сначала надо выяснить, кто отвеча-
ет за нынешнюю кризисную ситуа-
цию»,— добавил член КГИ Евгений 
Гонтмахер. «Я не могу поддержать эту 
политическую дискуссию, она мне 
глубоко неинтересна,— заявила те-
леведущая, глава фонда «Выход» Ав-
дотья Смирнова.— С чиновниками 
работать можно, нужно и получает-
ся. Государственная машина очень 
медленная, у нее сигналы от мозга 
до пятки доходят очень долго, но она 
не является бессмысленной и полно-
стью неэффективной, я с этим никог-
да не соглашусь».

Самому Алексею Кудрину при-
шлось объяснять в кулуарах фору-
ма, почему он не готов создать собст-
венную партию. «Нынешняя власть 
ограничивает политические движе-
ния в разных формах, это происхо-
дит гибче и тоньше,— сказал он.— 
Тем не менее политическая жизнь 
ограничивается — это уменьша-
ет возможность представительства 
определенных сил в парламенте». 
Не обошлась «без политики» ни одна 
из 16 тематических площадок фору-
ма. В отличие от двух первых фору-
мов активисты критиковали общест-
во за пассивность, а коллег за непро-
фессионализм. К примеру, повыше-
ние финансирования школ оберну-
лось тем, что ни в одной школе «нет 
ни одной недели без проверок», ко-

торые проводят разные ведомства, 
в том числе прокуратура и Следст-
венный комитет. Повлиять на ситу-
ацию могли бы «учредительные со-
веты», которые есть в школах. В со-
став советов входят родители учени-
ков, но «родители пассивны», отме-
тили участники секции «Образова-
ние». В секции «Выборы и референ-
думы» эксперты детально проана-
лизировали все способы, при помо-
щи которых власть законодательно 
меняет избирательный процесс. Но 
при этом сами граждане не считают 
выборы «сферой своих жизненных 
интересов».

На секции «СМИ» с основным до-
кладом выступил по скайпу бывший 
ректор РЭШ Сергей Гуриев (живет и 
работает в Париже). Ссылаясь на 
собственное исследование, он опи-
сал, как СМИ используются «совре-
менными автократиями», которые 
теперь «нерепрессивны, они хотят 
быть популярными» среди граждан. 
Достигается это разными способами 
(отказ в доступе к информации, воз-
действие на спонсоров), вынуждаю-
щих редакции к самоцензуре. Поэто-
му «никаких претензий к журнали-
стам» у господина Гуриева нет.

Все 16 площадок выработали свод 
конкретных мер, необходимых для 
изменения ситуации. К примеру, в 
избирательной системе предложе-
но разрешить регистрацию по зало-
гу, предвыборные блоки партий. В 
миграционных вопросах — разви-
вать «интеллектуальную миграцию», 
чтобы мигрантов интересовали рос-
сийские вузы, колледжи, профтеху-
чилища. «Власть нас сейчас не услы-
шит,— завил господин Гонтмахер.— 
Но страна движется не туда, куда хо-
телось бы. И когда нужно будет взять 
ответственность на себя, у граждан-

ского общества должны быть рецеп-
ты по всем вопросам: политическим, 
экономическим, социальным».

Виктор Хамраев

Никита Белых вывел соотношение фриков  
во власти и обществе
Гражданский форум дал рецепты на все случаи жизни

Главное управление Минюста по 
Москве сочло, что такими действия-
ми члены НКО «подрывали основы 
конституционного строя РФ, при-
зывая к свержению действующей 
власти и смене политического ре-
жима в стране». 9 ноября документ 
поступил в «Мемориал» и получил 
огласку, вызвав возмущение обще-
ственности. После этого Минюст на-
правил в Генпрокуратуру материа-
лы проверки, а в «Мемориал» — пре-
дупреждение с требованием устра-
нить выявленные нарушения зако-
нодательства. Одновременно мини-
стерство обратилось в суд с требова-
нием привлечь главу «Мемориала» 

Александра Черкасова к админис-
тративной ответственности за «не-
повиновение законному распоря-
жению или требованию должност-
ного лица органа, осуществляюще-
го госнадзор» — в связи с несвоев-
ременным представлением доку-
ментов по запросу проверяющих. 
Как выяснилось, сам Минюст соста-
вил протокол об административ-
ном правонарушении с нарушения-
ми закона. Он поступил в судебный 
участок 423 Тверского района Мо-
сквы 5 ноября, а 6 ноября — возвра-
щен в Минюст определением миро-
вого судьи Марии Шведовой.

«Мемориал» в пятницу обратил-
ся в президентский Совет по правам 
человека (СПЧ), выражая опасения, 

что если СПЧ, который пообещал 
провести независимую экспертизу 
материалов проверки, станет иссле-
довать вопрос о «политической де-
ятельности», он «фактически при-
мет правила игры, навязываемые 
гражданскому обществу в рамках 
неправового акта (об иностранных 
агентах.— 

”
Ъ“), ошибочно именуе-

мого законом». Глава комиссии СПЧ 
Елена Тополева-Солдунова сказа-
ла 

”
Ъ“, что СПЧ намерен проверить 

материалы Минюста не на предмет 
«политической деятельности», а от-
ветить на вопрос, может ли крити-
ка власти считаться «подрывом кон-
ституционного строя».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

«Мемориал» отправлен 
на реконструкцию устава

КРЫМ ДОЛЖЕН ВХОДИТЬ В СОСТАВ РОССИИ, В СОСТАВ УКРАИНЫ ИЛИ БЫТЬ 
НЕЗАВИСИМЫМ ГОСУДАРСТВОМ, ТАКИМ КАК АБХАЗИЯ, ЮЖНАЯ ОСЕТИЯ 
ИЛИ ПРИДНЕСТРОВЬЕ* (%)   ИСТОЧНИК: ЛЕВАДА-ЦЕНТР.

Должен входить в состав России

Должен входить в состав Украины

Должен быть независимым государством

Затруднились ответить

*ОПРОШЕНО 1600 ЧЕЛОВЕК В 46 РЕГИОНАХ РФ; ПОГРЕШНОСТЬ НЕ ПРЕВЫШАЕТ 3,4%. 
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В Кабардино-Балкарии силовики 
провели крупнейшую за послед-
нее время спецоперацию, резуль-
татом которой стала ликвидация  
сразу 11 боевиков. По данным 
правоохранительных органов, 
они входили в состав местной 
ячейки запрещенной в России 
террористической организации 
«Исламское государство».

Как рассказали 
”
Ъ“ в правоохра-

нительных органах республики, 
оперативники ФСБ получили ин-
формацию о том, что в лесном мас-
сиве неподалеку от селения Герпе-
геж в Черекском районе Кабарди-
но-Балкарии может скрываться бан-
да боевиков. При проверке этих дан-
ных спецназовцы утром в воскресе-
нье обнаружили в предгорьях в не-
скольких километрах от населенно-
го пункта хорошо замаскированный 
блиндаж, подходы к которому были 
заминированы.

Силовики блокировали прилега-
ющий район и ввели в нем с 8:00 ре-
жим КТО, предложив находившим-
ся в блиндаже бандитам сдаться. Те в 
ответ открыли по правоохранителям 
огонь и, бросая гранаты, попытались 
прорваться через оцепление. В ито-
ге пять бандитов были практически 
сразу уничтожены на месте. Затем 
во время перестрелки спецназовцы 
ликвидировали еще пятерых, а чуть 
позже тело одиннадцатого бандита 
было найдено в самом блиндаже.

Здесь же силовики обнаружили 
большое количество оружия, патро-
нов и компонентов для изготовле-
ния самодельных бомб, а также и два 
готовых к применению взрывных 
устройства. Их, как и растяжки, рас-
ставленные вокруг убежища боеви-
ков, взрывотехники обезвредили с 
помощью накладных зарядов. Режим 
КТО был отменен в 13:00.

Что касается личностей ликвиди-
рованных бандитов, то пока не всех 
из них удалось опознать. По предва-
рительным данным, среди уничто-
женных боевиков — 24-летний Вла-
димир Тенгизов, 22-летний Арсен 
Белимготов, 23-летний Мурат Жам-
боров и 29-летний Юрий Бицуев. 
Последний, по информации опера-
тивников, возглавлял так называе-
мый центральный сектор местно-
го бандподполья, члены которого 
действуют на территории Нальчи-
ка и близлежащих районов. Они пе-
решли на нелегальное положение в 
начале этого года и были тесно свя-
заны с уничтоженным две недели 
назад в столице Кабардино-Балка-
рии главарем бандподполья респу-
блики Робертом Занкишиевым, из-
вестным под мусульманским име-
нем Абдуллах (

”
Ъ“ подробно рас-

сказывал об этой спецоперации). 
Весной этого года последний при-
сягнул на верность запрещенному 
судом в России «Исламскому госу-
дарству», и в среде бандитов прои-

зошел раскол, так как часть из них 
осталась в подчинении «Имарата 
Кавказ» (также запрещена в России). 
Скрывавшиеся в окрестностях Гер-
пегежа боевики в этом конфликте 
поддержали Абдуллаха и подчиня-
лись непосредственно ему.

По факту боестолкновения в Че-
рекском районе возбуждено уго-
ловное дело по трем статьям УК РФ 
— 317-й («Посягательство на жизнь 
сотрудника правоохранительного 
органа»), 222-й («Незаконный обо-
рот оружия и взрывных устройств») 
и 223-й («Незаконное изготовление 
взрывных устройств»).

Это самая крупная по количест-
ву ликвидированных бандитов спе-
цоперация в Кабардино-Балкарии за 
последнее время. Три месяца назад 
— в июле и августе этого года силови-
ки во время двух спецопераций, про-
шедших за несколько дней, уничто-
жили в общей сложности 12 боеви-
ков, которые также входили в состав 
«центрального» сектора.

Тимур Самедов, Нальчик

В Пресненском суде Москвы  
начался процесс по одному  
из самых громких экономических 
уголовных дел последних лет — 
об обналичивании и выводе за 
границу около 170 млрд руб. пре-
ступным сообществом Сергея 
Магина, известного в финансо-
вых кругах как Сережа Два Про-
цента. Некоторые из 12 подсу-
димых частично признают свою 
вину, но предполагаемые лиде-
ры ОПС во главе с Магиным ка-
тегорически ее отрицают. Двое 
подпольных банкиров успели 
скрыться и числятся в междуна-
родном розыске.

12 подсудимым, дело которых 
начал слушать Пресненский суд, 
вменяются в вину «создание орга-
низованного преступного сообще-
ства и участие в нем» (ст. 210 УК РФ) 
и «незаконная банковская деятель-
ность» (ст. 172 УК РФ). Лидерами 
ОПС следственный департамент 
МВД, который вел это дело, счита-
ет Сергея Магина и его ближайше-
го соратника Вадима Рыбальченко. 
Им, в отличие от остальных фигу-
рантов, также инкриминируется 
«незаконная организация юриди-
ческих лиц» (ст. 173.1 УК РФ) — со-
здание сети фирм-однодневок, че-
рез которые обнальщики прока-
чивали огромные суммы. Нужно 
отметить, что большая часть обви-
няемых уже более двух лет содер-
жится в СИЗО, лишь несколько че-
ловек, сотрудничавших со следст-
вием, были помещены под домаш-
ний арест, а некоторые и вовсе от-
пущены под подписку о невыезде 
— притом что ни с одним из фигу-
рантов досудебное соглашение о 
сотрудничестве не было заключе-
но. Сейчас, по некоторым данным, 
позиция таких подсудимых сво-
дится лишь к частичному призна-
нию вины по отдельным эпизодам. 
Участие в ОПС категорически отри-
цают все обвиняемые.

Материалы уголовного дела со-
ставили 292 тома основных доку-
ментов, 19 томов вещественных до-
казательств и 34 тома (более 9 тыс. 
страниц) обвинительного заключе-
ния. Материалы в отношении еще 
двух предполагаемых подельников 
Сергея Магина выделены в отдель-
ное производство, так как они успе-
ли скрыться за границей и были объ-
явлены в международный розыск. 
Один из них — Алексей Потапов, по 
версии МВД, входил в число ближай-
ших помощников лидера ОПС.

По данным 
”

Ъ“, после оглаше-
ния обвинительного заключения 
председательствующая судья Тать-
яна Васюченко приступила к до-
просу свидетелей обвинения. Од-
ним из первых был вызван для да-
чи показаний уже бывший оперу-
полномоченный Главного управле-
ния экономической безопасности 
и противодействия коррупции (ГУ-
ЭБиПК) МВД майор полиции Мура-
тов. Именно результаты оператив-
ной разработки этого антикорруп-
ционного главка стали основанием 
для возбуждения уголовного дела 
в отношении Сергея Магина и его 
группы. Как уверяют представите-
ли защиты, все первоначальные 
документы — рапорты, справки 
и т. п., которые легли в основу уго-
ловного дела,— были составлены 
именно майором Муратовым.

Адвокаты подсудимых задавали 
вопросы свидетелю в течение двух 
дней. В суде выяснилось, что сам 
офицер якобы не проводил опе-
ративных разработок, а лишь обо-
бщал и анализировал материалы, 
поступавшие от его коллег и не-
посредственных руководителей. 
Между тем, как отмечают защитни-
ки, именно в документах майора 
Муратова якобы говорилось о на-
личии признаков организованно-
го преступного сообщества (ОПС) 
в деятельности подсудимых, о мно-
гомиллиардных суммах и более 

400 задействованных в преступных 
схемах коммерческих структурах.

Как не раз рассказывал ранее 

”
Ъ“, ОПС Сергея Магина было лик-

видировано в июле 2013 года ГУЭ-
БиПК МВД по поручению межве-
домственной рабочей группы по 
противодействию незаконным фи-
нансовым операциям во главе с по-
мощником президента РФ Евгени-
ем Школовым. Это расследование 
стало одним из самых громких в ка-
рьере тогдашнего руководителя ГУ-
ЭБиПК генерал-лейтенанта Дени-
са Сугробова, который впоследст-
вии сам стал обвиняемым по резо-
нансному делу «полицейского орга-
низованного преступного сообще-
ства». Считалось, что ОПС 42-летне-
го Сергея Магина, официально яв-
лявшегося председателем ТСЖ «Па-
норама», было одной из главных 
обнальных площадок России. При 
этом в МВД Магина называли «фак-
тическим владельцем» ряда ком-
мерческих банков, в том числе КБ 
«Окский» и Маст-банка. В финансо-
вых кругах он был известен как Се-
режа Два Процента — незначитель-
ная комиссия за обналичку, как уве-
ряли оперативники, с лихвой ком-
пенсировалась огромными сумма-
ми, которые проходили через его 
структуры. Изначально в деле шла 
речь о том, что через структуры, 
подконтрольные ОПС, было про-
качано не менее 200–300 млрд руб. 
Затем следствие говорило лишь 
о 36 млрд руб., позже — и вовсе о 
27,2 млрд руб., однако в обвинении 
в окончательной редакции, кото-
рое утвердил заместитель генпро-
курора РФ Виктор Гринь, фигуриро-
вала сумма 169 млрд руб., незакон-
но обналиченных, конвертирован-
ных и выведенных за рубеж. При-
быль Сергея Магина и его помощ-
ников в виде комиссии, по версии 
следователей МВД, составила более 
846 млн руб.

Владимир Баринов

Два процента составили  
292 тома уголовного дела
По делу ОПС Сергея Магина судят 12 человек

Громкий скандал разразился  
в главном следственном управ-
лении (ГСУ) ГУ МВД по Москве. 
Сразу двое сотрудников ведом-
ства — следователи 51-летний 
Виктор Рубашкин и 37-летний 
Владимир Андриевский — были 
задержаны по подозрению в вы-
могательстве 2 млн руб. у экс-
совладельца ЗАО «АСТ-Карго» 
Жануко Рафаилова. За эту сум-
му следователи, по версии СКР, 
пообещали снять с бизнесме-
на обвинение в организации пре-
ступного сообщества, а также 
посодействовать в вынесении 
условного наказания в суде его 
брату. Господин Рубашкин аре-
стован судом и отказывается от 
дачи показаний, а господин Анд-
риевский сумел скрыться прямо 
во время допроса.

В течение двух дней в конце 
прошлой недели в здании ГСУ ГУ 
МВД по Москве на Новослободской 
улице проходили следственно-опе-
ративные мероприятия: сотруд-
ники ГСУ СКР по Москве и управ-
ления «М» ФСБ (курирует в том чи-
сле и органы внутренних дел) обы-
скивали кабинеты старшего следо-
вателя по особо важным делам 9-го 
отдела полицейского следственно-
го управления Виктора Рубашкина 
и следователя по особо важным де-
лам 11-го отдела Владимира Андри-
евского. Кроме того, следователи 
и чекисты побывали в квартирах 
обоих. Также был обыскан и опеча-
тан служебный кабинет начальни-
ка 9-го отдела ГСУ Дениса Евмено-
ва. Впрочем, по данным источни-
ков 

”
Ъ“, имя последнего в материа-

лах уголовного дела на данный мо-
мент не фигурирует.

Как рассказали источники 
”
Ъ“, 

появлению сотрудников СКР и  
ФСБ в здании полицейского ГСУ 
предшествовало задержание го-
сподина Рубашкина и господина 
Андриевского после получения по-
лицейскими 2 млн руб. от бывше-
го совладельца «АСТ-Карго» Жануко 
Рафаилова.

По данным источников 
”

Ъ“, в 
2013 году в 9-й отдел столичного 
полицейского ГСУ (расследует де-
ла о незаконной миграции, ДТП, 
наркотиках и др.) поступило дело 
№19085 в отношении Жануко Ра-
фаилова, которое поручили следо-
вателю Рубашкину. По версии след-
ствия, арестованный летом 2013 
года Жануко Рафаилов (позже его 
по болезни отпустили под подпи-
ску о невыезде), подписав с изда-
тельским домом «Известия» управ-

ления делами президента РФ дого-
вор об аренде помещений во 2-м 
Иртышском проезде, передал их в 
субаренду, после чего здесь были 
организованы подпольные цеха 
по пошиву контрафактной одежды 
под видом Сhanel и Adidas. Прове-
денная летом 2013 года зачистка 
складского комплекса в Иртыш-
ском проезде и на территории физ-
культурно-оздоровительного пред-
приятия «Измайлово» вызвала ог-
ромный общественный резонанс: 
на объектах были задержаны бо-
лее 1,4 тыс. нелегалов из Вьетнама, 
Египта, Марокко, Сирии, Киргизии 
и Азербайджана. Фактически здесь 
существовал закрытый от властей 
район со своими кафе, гостиница-
ми, салонами красоты и публичны-
ми домами, который, по подсчетам 
силовиков, приносил своим орга-
низаторам прибыль в сотни тысяч 
долларов в месяц. Жануко Рафаи-
лову было предъявлено обвинение 
в организации незаконной мигра-
ции (ст. 322.1 УК), создании орга-
низованного преступного сообще-
ства (ст. 210 УК) и весьма редком в 
российском уголовном судопроиз-
водстве использовании рабского 
труда (ст. 127.2 УК). На момент сво-
его ареста Жануко Рафаилов был 
совладельцем нескольких компа-
ний: помимо «АСТ-Карго» это бы-
ли ЗАО «АСТ Групп», УК «ООО 

”
Бла-

говест“», корпорация «Евролига» и 
др. Любопытно, что в 2011 году го-
сподин Рафаилов объявил об от-
крытии в Лондоне «филиала» «Об-
щероссийского народного фронта» 
(ОНФ), впрочем, когда по этому по-
воду разгорелся скандал, бизнес-
мен назвал свой поступок «вирту-
альной инициативой» и свой бри-
танский проект закрыл.

Одним из фигурантов дела об 
ОПС и незаконной миграции (часть 
из них уже осуждена) является и 
младший брат предполагаемого ор-
ганизатора — Дон Рафаилов. Его де-
ло недавно было направлено в Из-
майловский суд Москвы. По вер-
сии следствия, Рафаилов-старший 
решил добиться условного наказа-
ния для своего брата и снять из сво-
его обвинения наиболее тяжкую, 
210-ю статью УК РФ или прекратить 
дело вовсе. С этой целью он начал 
искать выход на сотрудников ГСУ 
ГУ МВД по Москве. В итоге помочь 
ему взялся бизнесмен Гасан Мана-
широв (семья Манашировых вла-
деет несколькими торговыми цен-
трами), хороший знакомый следо-
вателя Андриевского. А уже госпо-
дин Андриевский якобы свел по-

средника с коллегой Рубашкиным. 
В итоге в ходе переговоров, кото-
рые проходили в начале ноября в 
бизнес-центре «Лотте-плаза» и ТЦ 
«Времена года», полицейские, по 
версии СКР, назвали сумму вознаг-
раждения за свою помощь — 2 млн 
руб. Якобы господин Андриевский 
пообещал «решить вопрос» с при-
говором Рафаилову-младшему, а 
господин Рубашкин — выполнить 
просьбу старшего брата.

Впрочем, последняя стадия пе-
реговоров проходила под контр-
олем чекистов, которые после пе-
редачи денег и задержали следова-
телей. Уголовное дело было возбу-
ждено по ч. 6 ст. 290 УК РФ (получе-
ние взятки) и ч. 4 и ч. 5 ст. 291.1 УК 
РФ (посредничество во взяточниче-
стве), причем соответствующее по-
становление, по данным 

”
Ъ“, под-

писал лично Александр Бастрыкин.
Виктор Рубашкин уже арестован 

Пресненским судом Москвы. По 
данным источников 

”
Ъ“, он отка-

зывается давать показания, сослав-
шись на ст. 51 Конституции РФ. Что 
касается господина Андриевского, 
то он скрылся прямо во время до-
проса в столичном ГСУ СКР. Поли-
цейский следователь, по данным 
источников 

”
Ъ“, отпросился в туа-

лет и покинул здание. Сейчас его 
ищут. Как рассказали собеседники 

”
Ъ“, руководителей ГСУ ГУ МВД по 

Москве участники расследования 
попросили найти беглеца по сво-
им каналам и убедить того явиться 
добровольно.

Коллеги подозреваемых по по-
лицейскому ГСУ к версии следст-
вия относятся скептически. Виктор 
Рубашкин, отмечают они, прорабо-
тав в следственном управлении бо-
лее 25 лет, до сих пор с семьей жи-
вет в общежитии, в том числе и по-
тому, что никогда не был причастен 
к коррупции. Высоко качества сле-
дователя, что бывает нечасто, оха-
рактеризовал в беседе с 

”
Ъ“ адвокат 

подследственного — защитник Ра-
фаилова-младшего Исаак Якубов-
ский. Честность Владимира Андри-
евского у его сослуживцев также не 
вызывает сомнения: неофициаль-
но они допускают, что он оказался 
жертвой провокации.

В ГУ МВД по Москве сообщили, 
что если причастность подозрева-
емых к преступлению будет уста-
новлена, то они будут немедленно 
уволены из органов, а их непосред-
ственные руководители «понесут 
строгую дисциплинарную ответст-
венность».

Владислав Трифонов

Приговор и статью УК оценили  
в два миллиона рублей
Возбуждено дело против полицейских следователейВчера в Ульяновск из Мали вер-

нулись выжившие члены экипажа 
Ан-124–100 («Руслан») авиаком-
пании «Волга-Днепр», перевозив-
шего в африканскую республику 
строительную технику. Шестеро 
россиян, напомним, погибли во 
время террористической атаки  
на отель в столице этой африкан-
ской страны. Сегодня в Ульянов-
ской области объявлен траур.

О том, что погибшие в Мали рос-
сияне — сотрудники авиакомпании 
«Волга-Днепр», стало известно в ми-
нувшую субботу. Компания обнаро-
довала их имена — это 52-летний 
штурман нижегородец Александр 
Кононенко и ульяновцы — 40-лет-
ний бортрадист Владимир Кудря-
шов, 56-летний бортинженер Конс-
тантин Преображенский, 52-летний 
лоуд-мастер Сергей Юрасов, авиатех-
ники 42-летний Станислав Думан-
ский и 27-летний Павел Кудрявцев.

18–19 ноября самолет Ан-124–100 
авиакомпании «Волга-Днепр» вы-
полнял рейс по доставке строитель-
ной техники из Осло в столицу Ма-
ли Бамако. Как сообщили в «Волга-
Днепр», «после завершения рейса 
12 сотрудников компании находи-
лись на предполетном отдыхе в отеле 
Radisson Blu». Именно этот отель и из-
брали целью для своей атаки боеви-
ки террористической группировки 
«Аль-Мурабитун». Около семи часов 
утра по местному времени они вор-
вались в гостиницу и открыли огонь. 
В результате отель был террористами 
захвачен, позже силовики штурмом 
сумели его освободить.

Сообщить какие-либо подроб-
ности случившегося в пресс-служ-
бе авиакомпании не смогли. Меж-
ду тем источник в руководстве «Вол-
га-Днепр» пояснил 

”
Ъ“: «Так получи-

лось, что часть членов экипажа, раз-
местившись в гостинице, пошли за-
втракать. Они спустились в ресторан 
на первый этаж, и именно в этот мо-
мент было совершено нападение. 
Те, кто завтракал, погибли, те же ше-
стеро, кто оставался в номере, выжи-
ли. Они заперлись, что, видимо, их и 

спасло». Собеседник 
”
Ъ“ подчеркнул, 

что «теракт никак не мог быть направ-
лен против авиакомпании и России 
— это было просто нападение на го-
стиницу, в которой оказался, как на-
зло, российский экипаж». По его сло-
вам, руководством авиакомпании 
было принято решение доукомплек-
товать экипаж самолета и отправить 
его обратно на базу в Россию, в Уль-
яновск. Самолет прибыл домой вче-
ра во второй половине дня, журнали-
стов к экипажу не допустили.

• Авиакомпания «Волга-Днепр» бази-
руется в Ульяновске. Входит в одно-
именную группу компаний, являет-
ся мировым лидером в сфере перевоз-
ки нестандартных, крупногабарит-
ных и сверхтяжелых грузов. Флот 
авиакомпании — 12 самолетов Ан-
124–100 и пять Ил-76ТД-90ВД.
В Ульяновске к офисному зданию 

авиакомпании «Волга-Днепр» жите-
ли города, начиная с вечера субботы, 
постоянно несут цветы, ставят свечи. 
Даже в полночь, несмотря на дождь, 
поток людей не прерывался. В суббо-

ту же губернатор Ульяновской обла-
сти Сергей Морозов встретился с ру-
ководством авиакомпании и заявил, 
что «семьям жертв теракта будет ока-
зана вся необходимая помощь и под-
держка», кроме того, «правительство 
региона возьмет на себя все заботы, 
связанные с организацией похорон». 
От также объявил, что понедельник 
в Ульяновской области будет объяв-
лен днем траура. В воскресенье на со-
вещании у губернатора было приня-
то решение о том, что близким погиб-
ших будет оказана финансовая по-
мощь в размере 1 млн руб., а также ре-
абилитационная помощь на базе ле-
чебных учреждений региона.

В авиакомпании также сообщи-
ли, что во «взаимодействии с посоль-
ствами России, Франции и Мали осу-
ществляется подготовка чартерно-
го рейса самолета Boeing 737 для до-
ставки погибших в Россию». Оконча-
тельно дата доставки тел пока не опре-
делена. «Там есть свои юридические 
сложности, связанные в том числе и 
со следственными действиями»,— 
пояснили в компании. В связи с про-
исшедшим в Мали терактом, вполне 
вероятно, в «Волга-Днепре» будут при-
няты дополнительные меры по обес-
печению безопасности экипажей. 

Сергей Титов, Ульяновск

Россияне погибли во время завтрака
В Ульяновске сегодня объявлен траур по погибшим в Мали

Растяжки боевикам не помогли
В Кабардино-Балкарии проведена крупнейшая за последнее время 
операция против бандподполья

В результате террористической 
атаки на отель в Бамако  
погибли шестеро сотрудников  
ульяновской авиакомпании 
«Волга-Днепр»

И С Т О Р И Я 
В О П Р О С А

К Р У П Н Е Й Ш И Е  С П Е Ц О П Е Р А Ц И И 
В  К А Б А Р Д И Н О - Б А Л К А Р И И  З А  П О С Л Е Д Н И Е  Г О Д Ы

29 апреля 2011 года в ходе спецоперации в поселке Прогресс на границе Кабардино-
Балкарии и Ставропольского края были ликвидированы десять боевиков.  
Среди убитых оказались два главаря местного бандподполья.
10 июня 2011 года возле поселка Нейтрино в Эльбрусском районе республики были 
уничтожены шестеро боевиков. Сотрудники ФСБ и МВД ликвидировали преступников, 
укрывшихся в лесу, минометным ударом.
20 сентября 2012 года в контртеррористической операции в Нальчике были убиты 
восемь террористов. Среди уничтоженных боевиков оказались четверо местных главарей 
бандподполья, один из которых был причастен к взрывам на Баксанской ГЭС в 2010 году.
1 января 2014 года в спецоперации в городе Чегем в одном из жилых домов были  
уничтожены пятеро террористов, планировавших теракты на новогодние праздники.  
В арсенале у боевиков были обнаружены гранаты и автоматы.
23 июля 2015 года во время КТО в Нальчике были ликвидированы шесть боеви-
ков, а также обнаружены склад с огнестрельным оружием и боеприпасами и лаборатория 
по изготовлению бомб. Один из преступников считался причастным к убийству начальника 
отдела прокуратуры республики Марата Токова в июле 2015 года. Евгений Федуненко

A
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новости светская жизнь

Роста социальной напряженности 
и ухудшения материального поло-
жения граждан ожидает Общест-
венная палата (ОП) РФ в случае при-
нятия законопроекта об адресной 
социальной поддержке. Документ 
наделяет субъекты РФ правом са-
мостоятельно определять получа-
телей соцпомощи. Члены ОП РФ 
признают, что проект поможет ре-
гионам лучше распоряжаться бюд-
жетом, но снизит уровень социаль-
ной защиты граждан.

Общественная палата РФ подвергла 
резкой критике законопроект (полное 
название — «О внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации в части совершен-
ствования предоставления мер соци-
альной поддержки исходя из обязан-
ности соблюдения принципов адрес-
ности и нуждаемости»), наделяющий 
регионы правом определять адреса-
тов соцподдержки (принят в первом 
чтении 13 ноября). Отрицательное за-
ключение ОП РФ направлено в Госду-
му перед вторым чтением, намечен-
ным на декабрь. Проект предполага-
ет, что регионы, решая кому и какие 
пособия выплачивать, будут исходить 
из «обязанности соблюдения прин-
ципов адресности и нуждаемости». В 
частности, субъекты РФ определят, ну-
ждаются ли медработники, фармра-
ботники и педагоги в сельской мест-
ности в дополнительных соцгаранти-
ях (например, оплата жилья или ком-
мунальных платежей), а родители — в 
компенсации за посещение их ребен-
ком детского сада. Изменятся принци-
пы выплат региональных пособий по 
уходу за ребенком — регионы сами бу-
дут устанавливать их размер и перио-
дичность, сейчас такие выплаты долж-
ны начисляться ежемесячно. Кроме то-
го, меняются условия получения соц-
поддержки на территориях, постра-
давших после аварии на Чернобыль-
ской АЭС. Сейчас их жители вправе 
претендовать на двойные пособия по 
уходу за ребенком: работающие мате-
ри получают федеральную выплату — 
40% от оклада, и еще 40% выплачива-
ет регион. Обе части платятся, пока ре-
бенку не исполнится три года (то есть 

вдвое дольше, чем в остальной части 
страны). Если документ примут, феде-
ральные 40% будут доступны только до 
полутора лет, а региональная доплата 
станет фиксированной (3 тыс. руб. до 
полутора лет ребенка, далее (до трех 
лет) — 6 тыс. руб.).

Документ разработан Министерст-
вом труда и соцзащиты РФ. Согласно 
концепции ведомства, адресность мер 
поддержки позволит расходовать сред-
ства только на действительно нуждаю-
щихся граждан, благодаря чему объем 
выплат перераспределится и они вы-
растут (см. 

”
Ъ“ от 23 июля). Адресная 

помощь, как отмечал министр труда 
РФ Максим Топилин, позволит регио-
нам «в непростой ситуации с финансо-
выми ресурсами» лучше ими распоря-
жаться. Действительно, регионы, кото-
рые рассматривают проекты бюджета 
на будущий год, планируют сберечь су-
щественные средства, сократив число 
льготников. Например, только в Ниже-
городской области за счет перехода на 
адресную соцпомощь планируется сэ-
кономить около 800 млн руб.

«Истинная цель законопроекта — 
сократить расходы дефицитных бюд-
жетов регионов, а никак не восстано-
вить социальную справедливость,— 
говорится в заключении ОП РФ.— При-
нятие законопроекта значительно сни-
жает уровень социальной защищенно-
сти трудящихся и членов их семей, ве-
дет к сужению круга лиц, получающих 
пособия». Глава комиссии ОП РФ по соц-
политике, трудовым отношениям и ка-
честву жизни граждан Владимир Сле-
пак назвал законопроект «непрорабо-
танным» и отметил, что в нем отсутст-
вуют критерии «нуждаемости и адрес-
ности», а разное толкование этих поня-
тий регионами приведет к нарушению 
«конституционного принципа равно-
правия граждан в системе государст-
венного соцобеспечения».

Предполагается, что те, кому посо-
бия уже начислены, продолжат полу-
чать их в прежнем объеме, а те, кто бу-
дет претендовать на соцподдержку по-
сле 1 января 2016 года, получат ее на 
новых условиях. На сайте Change.org 
появилась петиция жительницы го-
рода Щекино Тульской области Веры 

Надеждиной (населенный пункт отно-
сится к зоне, пострадавшей при ава-
рии на Чернобыльской АЭС). «С 1 ян-
варя 2016 года женщины, родившие 
детей после этой даты, окажутся в не-
равном положении по отношению к 
женщинам, родившим детей в 2015 го-
ду»,— говорится в петиции. При окла-
де 18 тыс. руб., который она получает в 
бюджетном учреждении, госпожа На-
деждина могла бы получать дополни-
тельно 14,4 тыс. руб. в месяц до дости-
жения ее ребенком трех лет. Если за-
кон будет принят, она может рассчи-
тывать на помощь в размере 10,2 тыс. 
руб. в месяц до достижения ребен-
ком полутора лет (40% от оклада плюс 
3 тыс. руб. фиксированной выплаты), 
а затем до достижения трех лет — на 
6 тыс. руб. в месяц. «Такая реформа по-
ставит меня за грань бедности»,— пи-
шет Вера Надеждина.

Член комитета Госдумы по труду, 
соцполитике и делам ветеранов Миха-
ил Тарасенко, комментируя 

”
Ъ“ ситуа-

цию с пособиями в чернобыльской зо-
не, объяснил, что сейчас с их начисле-
нием ситуация неоднозначная — по-
собия получают десятки тысяч людей, 
которые зарегистрированы, но не про-
живают на пострадавших территориях. 
По новому закону необходимо будет до-
казать факт своего проживания в таких 
зонах в течение положенного срока (от 
одного до четырех лет в зависимости от 
статуса территории).

Депутат полагает, что законопро-
ект систематизирует ситуацию в субъ-
ектах РФ с выплатой пособий, чтобы 
не было «сильного разброса в их рас-
четах между регионами». «Но наш ко-
митет не согласился с предложением 
уйти от обязательности ежемесячной 
выплаты регионами пособий по уходу 
за детьми, это противоречит конвен-
ции Международной организации тру-
да»,— заявил 

”
Ъ“ господин Тарасенко. 

Часть депутатов, по его словам, счита-
ет, что выплаты должны быть как ми-
нимум ежеквартальными. В комитете 
также настаивают на том, чтобы выс-
вобождаемые средства гарантирован-
но направлялись на решение других 
социальных проблем.

Валерия Мишина

Избирательное  
право на пособие
В Общественной палате считают, что от уточнения списка  
адресатов социальной помощи выиграют регионы, а не граждане
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ПОЛУЧИЛИ ЗА ТЭК

На прошлой неделе в атриуме отеля «Балчуг Кемпински» 
состоялась церемония вручения наград премии «Меди-
аТЭК». Организаторами премии, которую уже называли 
всероссийской и ежегодной, стали Министерство энер-
гетики и компания Eventica Communications.
Торжественный вечер начался с приветственного кок-
тейля, ассортимент напитков давал представление 
о том, насколько широко организаторы мероприятия 
трактуют это понятие. Помимо обычного для таких слу-
чаев шампанского гостям предлагали еще и напиток 
«Полугар», при котором состоял какой-то полугарный 
сомелье. К нему и потянулись в ожидании главы Минэ-
нерго Александра Новака его заместитель Антон Иню-
цын, глава Eventica Сергей Колушев, представитель «За-
рубежнефти» Рустам Кажаров и некоторые другие гости. 
На вопрос корреспондента 

”
Ъ“ о назначении новой пре-

мии господин Колушев заметил: «Страна должна знать 
своих героев, журналисты — это проводники между ми-
нистерством и гражданами». Когда господин Новак при-
был на мероприятие, всех пригласили подняться к тор-
жественному ужину и собственно церемонии. Ведущая 

Инга Юмашева начала вечер с шутки: «Поистине теплая 
атмосфера царит сегодня в зале, и это неудивитель-
но, ведь наше мероприятие напрямую связано с топлив-
но-энергетическим комплексом». Эту интонацию неза-
метно для себя подхватили многие, кому пришлось под-
ниматься на сцену. Например, господин Новак говорил 
о том, что зачастую беседа с подкованным журналистом 
— это настоящий экзамен для него.
Лауреатом награды в номинации «Новая энергия» стал 
ИД «Коммерсантъ» за глубокое погружение в тематику 
возобновляемых источников энергии. Приз из рук глав-
ного редактора «России сегодня» Маргариты Симоньян 
получил руководитель группы ТЭКа 

”
Ъ“ Юрий Барсуков 

(на фото). Его благодарственная речь звучала несколь-
ко отлично от общего тона вечера: «В тяжелые для отра-
сли времена министерство вполне могло бы закрыться 
от журналистов и перестать предоставлять информацию 
о своей работе, и я благодарен за то, что этого не проис-
ходит». Когда господин Барсуков ушел со сцены, там по-
явились девушки из балета «Голливуд», которые показа-
ли номер с гимнастическими лентами. Евгения Милова

24 ноября — Театр имени Моссовета. 
Открытие фестиваля современной хорео-
графии Context Дианы Вишнёвой. Среди 
гостей Игорь Шувалов, Роман Абрамо-
вич, Софья и Сергей Капковы, Наталья 
Тимакова и Александр Будберг, Надежда 
Оболенцева, Анастасия Рагозина, Ирина 
Кудрина.****
24 ноября — «Гоголь-центр». Торже-
ственная церемония вручения премии 
«Серебряная калоша». Приглашены 
Кирилл Серебренников, Полина Киценко, 

Елена Перминова и Александр Лебедев, 
Наталья Ионова и Александр Чистяков, 
Николай Расторгуев, Софико Шевард-
надзе, Оксана Бондаренко, Ингеборга 
Дапкунайте.***
25 ноября — кинотеатр «Пионер». 
Российская премьера фильма Стивена 
Спилберга «Шпионский мост». Ожида-
ется присутствие Алисы Хазановой и 
Дмитрия Шохина, Игоря Верника, Анны 
Горшковой, Елены Захаровой, Евгения 
Цыганова, Кима Белова, Дарьи Пове-

ренновой, Анатолия Белого, Виктора 
Вержбицкого, Григория Константино-
польского.**
28 ноября — Красная площадь. Празд-
ник по случаю открытия ГУМ-катка и ГУМ-
ярмарки. Ожидаются Михаил Куснирович, 
Татьяна Навка и Дмитрий Песков, Ксения 
Собчак и Максим Виторган, Татьяна 
Михалкова, Виола и Валерий Сюткины, 
Мария Лемешева, Наталья Шкулева и Ан-
дрей Малахов, Екатерина Лиепа, Сергей 
Гармаш.***

НА НЕДЕЛЕ
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После терактов в Париже при-
город столицы Сен-Дени, и без 
того пользовавшийся дурной 
репутацией, стал синонимом 
«неблагополучного предме-
стья», оплота исламских ради-
калов. Именно там прятались 
террористы, устроившие пари-
жанам «черную пятницу» 13 но-
ября. Именно там пять дней 
спустя полицейские провели 
целую спецоперацию, штур-
мом взяв дом, в котором они 
укрывались. За тем, что сегод-
ня происходит в Сен-Дени, на-
блюдал корреспондент ”Ъ“ 
АЛЕКСЕЙ ТАРХАНОВ.

Центральная улица Республи-
ки начинается с перетяжки: «Сен-
Дени приглашает». Улица заполне-
на любопытными. Ни один из те-
атральных фестивалей, которые 
традиционно здесь проходят, не 
прославил город так, как квартир-
ная перестрелка 18 ноября, в кото-
рой погибли три боевика, в том чи-
сле организатор парижских терак-
тов Абдельхамид Абауд и его дво-
юродная сестра Асна Аит Буласен. 
Третьего террориста, подорвавше-
го себя, пока так и не смогли иден-
тифицировать.

Улица Корбийон, где шел 
бой,— направо, но угол с Респу-
бликой перегорожен полицией. 
Никого не пускают, и толпа лю-
бопытных, стоя на монументаль-
ных ступенях почты, пытается за-
глянуть за полицейские машины, 
закрывающие вход. Помимо поли-
цейских фургонов на улице стоит 
грузовик с контейнером для мусо-
ра. В расстрелянном доме №8 од-
новременно работают эксперты-
криминалисты и строители, кото-
рые вслед за ними очищают зда-
ние от обломков перекрытий, об-
рушившихся от взрывов.

Со стороны Республики — за-
слон серьезный, а вот если пройти 
проходным двором, сзади на улице 
тихо. Здесь расположены две шко-
лы, которые с момента перестрел-
ки закрыты до особого распоряже-
ния. На доске объявлений — пре-
дупреждение об усилении режима 
безопасности, висящее здесь еще 
со времен январских терактов. Се-
годня улицу, может быть, откроют. 
А может, и нет.

Пока улицу перекрывают заго-
родки, у которых двое полицей-
ских беседуют с женщиной. «Я жи-
ву вот в том доме,— говорит она,— 
вход под аркой, лестница на третий 
этаж, моя квартира справа…» Поли-
цейские вежливы, но непреклон-

ны: «Мы не распоряжаемся, мадам, 
этим занимается криминальная по-
лиция, сейчас мы к ним обратимся 
по рации, если они разрешат, мы 
проводим вас в квартиру».

Я разговариваю с командиром 
патруля, и он объясняет, что все жи-
тели дома, где брали террористов, 
выселены: «Здесь было 38 квартир, 
все разрушены, залиты водой из 
разорванных труб, лестницы висят 
на честном слове». Штурм начал-
ся на §рассвете, людей выводили в 
чем были, вещей взять не удалось. 
Несколько ночей они провели в от-
веденном им городом помещении 
по соседству. «Сейчас их, наверное, 
куда-нибудь расселят,— пожимает 
плечами жандарм,— домой им уже 
не вернуться».

Женщина жалуется мне на то, 
что в эвакуационном центре было 
почти 70 человек, 20 детей и к ним 
не пришел никто из властей, кроме 
представителей мэрии. Они не зна-
ют, что с ними будет. Дом и раньше 
был не самый тихий. Считай, ава-
рийный, и пожар в нем был, и скан-
далы каждую неделю. Во дворе тор-
говали наркотиками, на улице мо-
гли вырвать сумку, хотя полиция — 
в двух шагах.

Мэрия давно собиралась этот 
дом выкупить и расселить. Здесь 
жили в основном приезжие, кото-
рым раздолбанные помещения 
сдавали за большие деньги хозяева 

«резиновых квартир», здесь их на-
зывают «marchands de sommeil» — 
продавцами сна. Рядом с нормаль-
ными квартирами были сквоты, 
которые сдавали на ночь или на не-
сколько часов — проституткам или 
наркоманам.

Именно в такой «малине» посе-
лил террористов «продавец сна», 
отсидевший убийца Джавад Бенда-
уд. Молодой человек прославился 
на всю страну после того, как в пря-
мом эфире BFMTV вежливо объяс-
нил, что понятия не имел, кого пу-
скает, так сильно хотел помочь дру-
зьям: «Я сказал, что там нет матра-
сов, они ответили, что им нужна 
только вода и молитва». В результа-
те Бендауд стал интернет-мемом, и 
пользователи сети упражняются в 
репликах за него: «Я знал, что у них 
были с собой гранаты, но я и сам 
неравнодушен к фруктам». Бенда-
уд был арестован в числе семи по-
дозреваемых, и единственный сре-
ди них не выпущен по окончании 
первого срока задержания.

В Сен-Дени — средоточии фран-
цузской истории со знаменитым 
аббатством, усыпальницей коро-
лей — давно и охотно селятся «по-
наехавшие». Он считается мно-
гонациональным городом, здесь 
есть граффити на всех языках, да-
же на русском. Вместе с тем город 
отнюдь не выглядит зоной бедст-
вия или арабским базаром, выве-
ски лишь изредка обещают «Му-
сульманскую мясную лавку» или 
«Зал для женщин в никабе» в па-
рикмахерской.

Вот уже несколько сроков Сен-
Дени управляют коммунисты, и 
они явно надеются задержаться в 
мэрии и на этот раз. Предвыбор-
ная пропаганда обклеена с одной 
стороны концертами в церкви «во 
имя Иисуса», с другой — плакатами 
«Нет ИГ, но нет — и чрезвычайному 
положению. Долой политику стра-
ха!» или «Солидарность с беженца-
ми! Жертвы терроризма у себя, коз-
лы отпущения — здесь». Подготов-
ка к региональным выборам идет 
полным ходом.

Десять лет назад мятежи в пред-
местьях заставили политиков заго-
ворить о проблемах иммиграции 
— так с тех пор о них и говорят. С 
помпой открытый в городе год на-
зад «пункт дерадикализации», ко-
торый должен был спасать моло-
дежь от увлечения радикальным 
исламом, незаметно закрылcя. Ви-
це-мэр Стефан Пё жаловался, что 
центральные власти не дают денег 
на безопасность и что число поли-
цейских не изменилось даже тогда, 
когда жителей стало процентов на 
20 больше.

Полицейским тоже есть за что 
упрекнуть власти. Они хотят, что-
бы пригороды не превращались в 
«исламо-мафиозные гетто», в «чер-
ные дыры». И Сен-Дени в этом смы-
сле — едва ли удачный пример.

На мэрии, рядом с королевской 
базиликой, висит плакат «Лучший 
ответ варварству — держаться вме-
сте». Повешен он был еще 13 но-
ября, после теракта на стадионе. 
Штурм дома №8 был еще впереди.

Притихший пригород
Корреспондент 

”
Ъ“ побывал в Сен-Дени

НАТО предстоит новое расшире-
ние — первое с 2009 года. 1 декабря 
приглашение должна получить Чер-
ногория — в конце минувшей неде-
ли это подтвердили представите-
ли альянса. Одновременно генсек 
 НАТО Йенс Столтенберг предупре-
дил, что «любое вмешательство 
России» может лишь укрепить чле-
нов блока в такой решимости. Это 
стало ответом НАТО на резко акти-
визировавшиеся в последнее вре-
мя попытки Москвы не допустить 
нового расширения альянса. С под-
робностями — корреспондент ”Ъ“ 
на Балканах ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

О том, что 1 декабря главы МИДов 
стран НАТО направят приглашение 
Черногории присоединиться к альян-
су, сообщило в субботу немецкое изда-
ние Die Welt со ссылкой на источник 
в дипломатических кругах. Тем самым 
подтверждается информация 

”
Ъ“, что 

новое расширение блока будет единич-
ным, а «идеальным кандидатом» явля-
ется лишь Черногория (см. 

”
Ъ“ от 29 

июня).
Утечка о предстоящем решении Со-

вета НАТО произошла явно неслучай-
но. В пятницу российская Госдума при-
няла крайне жесткое заявление про-
тив вступления Черногории в НАТО. 
Депутаты предупредили, что этот шаг 
не только «серьезно нарушит традици-
онно дружеские отношения между дву-
мя странами», но и поставит под сом-
нение «совместную работу по созда-
нию общеевропейской архитектуры 
безопасности». Кроме того, по данным 
Die Welt, Россия направила письма не-
скольким членам НАТО, в которых так-
же предупредила, что вступление Чер-
ногории приведет к ухудшению отно-
шений РФ и альянса.

Впрочем, российские предупрежде-
ния возымели обратный эффект. Нахо-
дившийся в пятницу с визитом в Бел-
граде генсек НАТО Йенс Столтенберг 
заявил: «Решение о членстве Черно-
гории принимают она сама и члены 
альянса, и никакая другая страна не 
имеет права вмешиваться в этот про-
цесс. Любое вмешательство России 
может лишь усилить готовность госу-
дарств-членов направить приглаше-
ние». Подтверждением этих слов ста-
ла субботняя утечка в Die Welt. «Сомне-
ний относительно Черногории не оста-
лось»,— заверил 

”
Ъ“ белградский ана-

литик Бошко Якшич.
В Подгорице на предупреждения 

Москвы отреагировали спокойно. «Рос-
сия имеет законное право проводить 
политику против расширения альян-
са,— заявил премьер Мило Джукано-

вич.— Черногория как независимое го-
сударство также имеет право выбирать 
свое будущее — мы этот путь выбрали 
и видим его в ЕС и НАТО». Члены правя-
щей коалиции, а также ряд оппозици-
онных партий отвергли попытки изв-
не навязать республике ее выбор. Сре-
ди парламентских партий Черногории 
заявление Госдумы открыто поддержа-
ла лишь «Новая сербская демократия», 
которая была одним из организаторов 
недавних акций протеста в Подгорице.

Пытаясь не допустить вступления 
Черногории в НАТО, Москва, похоже, 
ориентируется в республике именно 
на эти силы. Лидера еще одного участ-
ника протестов, Милана Кнежевича из 
Демократической народной партии, 
МИД РФ пригласил 25–27 ноября в Мо-
скву — единственного среди черногор-
ских парламентариев. Рейтинг этой 
партии не превышает пары процен-
тов, но ее лидер выступил за формиро-
вание в республике антинатовской ко-
алиции, что, видимо, и предопредели-
ло выбор.

Впрочем, перспективы создания в 
Черногории сильного антинатовско-
го блока партий невелики. Расклад сил 
в парламенте показало голосование в 
сентябре по резолюции в поддержку 
НАТО: 50 депутатов высказались за, 26 
— против, трое воздержались (см. 

”
Ъ“ 

от 17 сентября). Все опросы обществен-
ного мнения демонстрируют рост под-
держки членства в альянсе и среди на-
селения, а в июне число сторонников 
впервые превысило число противни-
ков — впрочем, в Госдуме объявили, 
что эти опросы «подтасованы».

Созданию широкой антинатовской 
коалиции препятствуют также тесные 
связи черногорских властей с руковод-
ством соседней Сербии. Без поддержки 
Белграда просербские оппозиционные 
партии Черногории, составляющие ко-
стяк противников НАТО, вряд ли могут 
на что-то реально рассчитывать. Сер-
бия же, хотя официально и не отказы-
вается от нейтралитета, проводит курс 
на активное сближение с альянсом, что 
подтвердил и нынешний визит Йенса 
Столтенберга в Белград.

«Сербия имеет очень хорошие отно-
шения с НАТО и намерена их всячески 
развивать»,— заверил гостя премьер 
Александр Вучич. «Это политическое 
подтверждение воли Белграда к углу-
блению сотрудничества с НАТО — по-
ка без упоминания о членстве,— убе-
жден один из ведущих белградских по-
литологов Душан Янич.— Движение 
Белграда в сторону НАТО займет пару 
лет, а членство Черногории только об-
легчит этот путь».

Черногория готовится 
к  вступлению
Госдума помогла НАТО принять решение

Форум идеального газа
Владимир Путин впервые за восемь лет посетит Иран

В Тегеране сегодня состоится Форум 
стран—экспортеров газа (ФСЭГ) с уча-
стием президента РФ Владимира Пути-
на. Российский лидер также проведет 
переговоры с верховным руководите-
лем Ирана Али Хаменеи и президентом 
Хасаном Роухани. Разговор обещает 
быть непростым: Москва не сможет  
поставить Тегерану зенитно-ракетные  
комплексы С-300 так быстро, как того 
хотелось бы иранской стороне, а мно-
гочисленные совместные проекты 
в торгово-экономической и энергети-
ческой сфере упираются в проблемы 
с финансированием.

Газовый саммит
Последний раз российский президент по-
сещал Иран в 2007 году для участия во вто-
ром Каспийском саммите. Тогда президен-
том Исламской Республики был еще Мах-
муд Ахмадинежад.

ФСЭГ объединяет страны, лидирующие 
в мире по экспорту природного газа. Участ-
никами форума помимо России являются 
— Алжир, Боливия, Египет, Экваториаль-
ная Гвинея, Иран, Ливия, Нигерия, Катар, 
Тринидад и Тобаго, ОАЭ и Венесуэла. ФСЭГ, 
который создавался как прообраз будущей 
газовой ОПЕК, до сих пор остается в гора-
здо большей степени политической, а не 
бизнес-площадкой. Как заявил помощник 
российского президента Юрий Ушаков, в 
итоговой декларации саммита речь пой-
дет, в частности, о способах защиты инте-
ресов стран—производителей газа и сохра-
нении баланса рисков между продавцами 
и покупателями газа на глобальном рынке.

По словам источника 
”

Ъ“, знакомого 
с предложениями российской стороны, 
участники ФСЭГ обсудят, как им реаги-
ровать на падение нефтяных цен и увели-
чивающуюся долю сжиженного газа в ми-
ровой торговле, в том числе СПГ из США, 
ценообразование на который не привя-
зано к ценам на нефть. Кроме того, мо-
гут быть зафиксированы общие подхо-
ды в переговорах с покупателями, кото-
рые сейчас на фоне падения цен и избыт-
ка газа на рынке действуют с позиции си-
лы. «Но о какой-то серьезной координа-
ции продаж или уровня добычи газа едва 
ли удастся  договориться, максимум будут 
в общей форме обозначены регионы прио-

ритетных интересов России, Катара и Ира-
на»,— полагает источник 

”
Ъ“.

Во время визита Владимира Путина бу-
дут сопровождать руководители «Газпро-
ма» Алексей Миллер и «Роснефти» Игорь Се-
чин, которые обсудят возможные россий-
ские проекты в Иране. По словам источни-
ков 

”
Ъ“, речь пойдет об освоении иранских 

нефтяных месторождений, участии рос-
сийских компаний в СПГ-проектах в Ира-
не. Кроме того, «Газпром» может обсудить 
своп-схему, при которой газ по контракту 
«Газпрома» с Туркменией поставлялся бы 
на север Ирана, а «Газпром» получал бы ана-
логичные объемы газа на юге Ирана.

Помимо участия в газовом саммите Вла-
димир Путин планирует провести перего-
воры с коллегами из Боливии, Венесуэлы и 
Туркмении. Ключевой станет его встреча с 
иранским руководством — верховным ру-
ководителем Ирана Али Хаменеи и прези-
дентом республики Хасаном Роухани. На-
кануне Кремль объявил, что в ходе этих пе-
реговоров будут затронуты все ключевые 
аспекты двусторонних отношений, вклю-
чая торгово-экономические связи, взаимо-
действие в сфере энергетики, добыче неф-
ти и газа и военно-техническое сотрудни-
чество. Разговор обещает быть непростым 
— по всем этим направлениям в послед-
нее время наметился прогресс, но остают-
ся сложности.

Комплексная проблема
Наиболее заметный сдвиг в этом году был 
достигнут по линии ВТС. В апреле Влади-
мир Путин отменил введенный в 2010 го-
ду запрет на продажу Ирану зенитно-ра-
кетных комплексов С-300. А 9 ноября ген-
директор госкорпорации «Ростех» Сергей 
Чемезов заявил, что Москва и Тегеран уже 
подписали новый контракт. По данным 

”
Ъ“, иранские военные получат четыре ди-

визиона С-300ПМУ-2. Ранее они предназна-
чались для Сирии, но так и не были ей пе-
реданы по просьбе Израиля. Сумма сдел-
ки составляет около $1 млрд (см. 

”
Ъ“ от 10 

ноября).
При этом неясным остается вопрос о 

сроках поставок комплексов. Российские 
источники 

”
Ъ“ в сфере ВТС говорили, что 

С-300 будут поставлены Тегерану не ранее 
середины 2017 года. Однако министр обо-
роны Ирана Хосейн Дехган публично зая-

вил, что иранская сторона рассчитывает 
получить «большую часть систем» до конца 
текущего года.

По словам информированных источни-
ков 

”
Ъ“ в Москве, Тегеран действительно 

получит первые элементы С-300ПМУ-2 «до 
конца года». Однако речи о поставках тех-
нически сложных элементов (наподобие 
пусковых установок) в столь сжатые сроки 
нет, поскольку их предстоит адаптировать 
под требования иранских военных и про-
вести целый ряд испытаний, в том числе 
стрельбы. «Если не форсировать события, 
то иранцы получат комплексы в 2017 году, 
хотя мы услышали их пожелания и поста-
раемся завершить работу хотя бы в 2016 го-
ду»,— добавил собеседник 

”
Ъ“.

Между тем на поставку комплексов 
С-300 завязан ключевой для Москвы во-
прос об отзыве Тегераном из третейского 
суда Женевы иска на $4 млрд к «Рособоро-
нэкспорту» за срыв контракта от 2007 года 
(из-за санкций Совбеза ООН и эмбарго, вве-
денного президентом Дмитрием Медведе-
вым, заказанного оружия Иран тогда так и 
не дождался). Ранее Сергей Чемезов гово-
рил, что Иран отзовет свои исковые пре-
тензии, когда будет завершена первая часть 
контракта.

Неравноценный обмен
Есть проблемные вопросы и в торгово-эко-
номической сфере. Прошлой осенью сторо-
ны подписали меморандум о взаимопони-
мании, согласовав комплекс совместных 
бизнес-проектов на сумму $70 млрд. Од-
нако большая часть договоренностей так 
и осталась на бумаге. Прежде всего не бы-
ли реализованы грандиозные планы в рам-
ках так называемой сделки нефть в обмен 
на товары: предполагалось, что Иран будет 
поставлять России нефть (для реэкспорта в 
третьи страны), а на вырученные средства 
приобретать российскую продукцию (ваго-
ны, гражданские самолеты, строительную 
и сельхозтехнику, оборудование, зерно) и 
оплачивать услуги (электрификация желез-
ных дорог, строительство ТЭС).

Однако ни одного барреля нефти Иран 
России так и не поставил: по данным 

”
Ъ“, 

стороны не смогли, в частности, догово-
риться по цене (Россия настаивала на скид-
ке); логистике поставок (США пригрозили 
России санкциями за сделку с Ираном, и в 

Москве долго придумывали схему, как из-
бежать проблем); страхованию танкеров 
(стороны не могли договориться по ком-
паниям-страховщикам) и конечным полу-
чателям (Иран настаивал на том, чтобы его 
нефть не поставлялась в страны, где у него 
и так есть квоты).

В сложившейся ситуации Тегеран обра-
тился к Москве с просьбой предоста-
вить ему кредитные линии для оплаты 
 российских товаров и услуг. По итогам со-
стоявшегося в середине ноября заседания 
двусторонней межправительственной ко-
миссии было объявлено, что речь идет 
о двух кредитах — по линии Внешэконо-
мбанка (ВЭБ) и российского Минфина. Со-
глашение с Центробанком Ирана о предо-
ставлении кредита на €2 млрд ВЭБ уже го-
товит. А вот с запрошенным иранской сто-
роной у Минфина РФ кредитом на $5 мл-
рд возникли сложности: в российском ми-
нистерстве заявили, что в бюджете таких 
средств нет.

По словам иранского дипломатическо-
го источника 

”
Ъ“, в Тегеране надеются, что 

«этот вопрос будет решен в ходе визита рос-
сийского президента в Иран». Деньги нуж-
ны иранцам прежде всего на оплату сов-
местных с Россией проектов в сфере энер-
гетики. В частности, в продвинутой ста-
дии находятся соглашения с РЖД об элек-
трификации иранской железнодорожной 
линии Гармсар—Горган—Инчебурун дли-
ной 495 км и с «Технопромэкспортом» (до-
черняя компания госкорпорации «Ростех») 
о строительстве на территории Ирана не-
скольких теплоэлектростанций. Кроме то-
го, стороны продолжают переговоры о фи-
нансировании строительства 3-го и 4-го 
блоков атомной электростанции в Бушере.

По итогам заседания межправительст-
венной комиссии министр энергетики РФ 
Александр Новак дал понять, что Москва 
все еще хочет в том или ином виде реализо-
вать сделку «нефть в обмен на товары». «Да-
же без снятия (западных.— 

”
Ъ“) санкций 

(с Ирана.— 
”
Ъ“), если у нас торговый обо-

рот будет сбалансированный, иранские то-
вары будут продаваться в России — напри-
мер, сельскохозяйственные или продукция 
легкой промышленности, то у иранцев по-
явится рублевая выручка, которая может 
быть использована для оплаты услуг на-
ших компаний,— сказал министр.— На се-

годняшний день у иранских компаний нет 
источников оплаты наших услуг».

Александр Новак выразил уверенность, 
что товарооборот между Россией и Ираном 
в ближайшей перспективе увеличится до 
$10 млрд. В 2014 году этот показатель соста-
вил всего $1,68 млрд. При этом доля Ирана 
во внешнеторговом обороте России в 2014 
году составила 0,21%. Объем накопленных 
российских инвестиций в Иран составля-
ет около $12 млн, а иранских в Россию — 
$5,5 млн. Эксперты не ожидают роста това-
рооборота между двумя странами по ито-
гам 2015 года.

«Между тем Иран, обладающий солид-
ными запасами природных ресурсов, раз-
витым внутренним рынком, большим по-
тенциалом роста промышленности, мог 
бы стать крупным торговым партнером 
России на Среднем Востоке»,— заявил 

”
Ъ“ 

Олег Акулиничев, авторитетный эксперт 
по Ближнему Востоку, ранее возглавляв-
ший Российско-иранский деловой совет. 
При этом, по его словам, у «не слишком 
многочисленной части российского дело-
вого сообщества», которая давно ведет ра-
боту с иранскими партнерами, «накоплен 
опыт, который включает контакты, сфор-
мированные с солидными партнерами в 
Иране; знание различных аспектов кредит-
но-финансовых, межбанковских и транс-
портно-логистических операций примени-
тельно к Ирану; сопровождение деловых 
связей с точки зрения маркетинга и право-
вой поддержки, а также навыки необходи-
мого структурирования сделок и преодоле-
ния попыток некоторых стран использо-
вать санкционный режим для создания се-
бе конкурентных преимуществ».

Вместе с тем эксперт признает, что рос-
сийское бизнес-сообщество в целом на иран-
ском направлении ведет себя не слишком 
активно. В отличие от европейских и китай-
ских предпринимателей, которые ринулись 
осваивать иранский рынок, как только стало 
понятно, что с Ирана снимут санкции.

Юрий Барсуков,  
Иван Сафронов,  
Елена Черненко

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Сегодня Сен-Дени напоми-
нает прифронтовой город   
ФОТО ИРИНЫ КАЛАШНИКОВОЙ
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в платное здравоохранение разбирает 
корреспондент отдела экономики

Анастасия 
Мануйлова

Уже несколько недель медиа обсу-
ждают идеи Научно-исследователь-
ского финансового института (НИ-
ФИ) при Минфине. Эксперты НИФИ 
предложили ограничить объемы бес-
платной помощи, которую государст-
во предоставляет в рамках ОМС. Кор-
ректировать базовый для отрасли до-
кумент — программу госгарантий, по 
их мнению, необходимо, так как сей-
час в РФ при формально бесплатном 
здравоохранении доля платежей на-
селения в общем объеме расходов на 
него оценивается, по разным мето-
дикам, в 30–50%. Их формализация, 
по мнению НИФИ, позволит сделать 
более эффективными не только рас-

ходы государства, но и сами личные 
траты россиян. Государство может со-
кратить объем бесплатной медпомо-
щи, например установив закрытый 
список заболеваний, покрываемых 
ОМС, или введя нормирование услуг 
для нельготных категорий клиентов 
ОМС (подробнее см. 

”
Ъ“ от 3 ноября), а 

полностью бесплатное лечение оста-
вить «только определенным группам 
населения, выделенным по возрасту 
или по критерию нуждаемости».

В ответ сначала представители 
Минздрава, а потом и глава социаль-
ного блока правительства Ольга Голо-
дец заявили, что государство не пла-
нирует сокращать объемы бесплат-
ной помощи в рамках ОМС. Впро-
чем, госпожа Голодец отметила, что 
одобрена другая идея Минфина, так-
же направленная на экономию бюд-
жетных средств,— обязать неработа-
ющих россиян трудоспособного воз-
раста самостоятельно уплачивать сум-
му обязательных страховых взносов 
в ФФОМС (сейчас их платят регионы, 
которые, по словам вице-премьера, 
«ставят вопрос о некоторой неспра-
ведливости»). «В бюджете регионов 
расходы на оплату страховых взно-
сов в ФФОМС за неработающих могут 
достигать 20%»,— пояснил 

”
Ъ“ источ-

ник в социальном блоке Белого дома.
Решение этой проблемы Минфин, 

Минтруд и Минздрав планируют под-
готовить к марту 2016 года. Осталь-
ные идеи НИФИ, по словам собесед-
ника 

”
Ъ“, пока не фигурируют в каче-

стве предложений Минфина и не мо-
гут обсуждаться официально. Но ра-
бота над систематизацией доходов 
ФФОМС уже начата и переход к повы-
шению эффективности его расходов 
— вопрос времени, хотя, какой имен-
но путь выберет Минздрав, неизвест-
но. Например, сейчас, отчитываясь 
об успехах «бесплатного» здравоох-
ранения, ведомство часто ссылается 
на опыт диспансеризации как спосо-
ба сокращения расходов на последу-
ющую медпомощь. Однако потенци-
ал добровольного участия населения 
в обследованиях, вероятно, исчерпа-
ем — и ради продолжения экономии 
рано или поздно Минздраву придется 
задуматься о штрафах за неучастие в 
таких предупредительных мероприя-
тиях. Штрафы, конечно, будут не пла-
тежами за медобслуживание, а мерой 
принуждения к экономии — но это 
тоже способ поправить бюджет систе-
мы ОМС. Да и мера мерой, а все какие-
то деньги, с другой стороны.

вчера

«ДИКСИ»

планирует продать долю 
в сети алкогольных магази-
нов «Бристоль» обратно сво-
им текущим акционерам, за-
явил финансовый директор ком-
пании Федор Рыбасов в ходе теле-
фонной конференции с инвестора-
ми. По его словам, сейчас этот во-
прос подлежит рассмотрению со-
ветом директоров «Дикси», реше-
ние будет принято в ближайшие 
две недели. «Мы вернем деньги, 
вложенные в приобретение ”Бри-
столя“, и таким образом наш уро-
вень долга будет снижен»,— заявил 
господин Рыбасов. На 30 сентября 
2015 года долг компании состав-
лял 37,1   млрд руб. (27,8   млрд руб. 
на конец прошлого года). В мае 
«Дикси» приобрел 33% «Альби-
он-2002» (управляет «Бристоль») 
примерно за 1,78   млрд руб. Ле-
том президент «Дикси» Илья Якуб-
сон сообщал о планах консолиди-
ровать весь бизнес  «Бристоля». 
ТАСС

БАНК «УРАЛСИБ»

списал все субординиро-
ванные кредиты. «Банк спи-
сал все субординированные зай-
мы в размере 16,9   млрд руб.,— 
уточнил зампред правления бан-
ка ”Уралсиб“ Алексей Сазонов.— 
По нашим прогнозам, это позво-
лит наряду с другими меропри-
ятиями увеличить капитал бан-
ка по МСФО до 49   млрд руб. к кон-
цу года». Ранее о таком намере-
нии сообщал зампред ЦБ Михаил 
Сухов. «Уралсиб» проходит проце-
дуру финансового оздоровления, 
соответствующее решение было 
принято 3 ноября (см. ”Ъ“ от 5 но-
ября). Согласно МСФО «Уралси-
ба» на 30 июня, среди суборди-
нированных кредиторов значи-
лись Региональный фонд (6   млрд 
руб.), ABN Amro ($77,25 млн) и Ни-
колай Цветков ($71,6 млн). Источ-
ник, близкий к акционерам «Урал-
сиба», признает, что «если креди-
торы не согласятся со списанием, 
то они будут судиться, оспаривая 
это решение». Положения закона 
о возможности списания субор-
динированных обязательств с ба-
ланса санируемого банка допу-
скают различные трактовки. Кре-
диторы санируемого банка «Тав-
рический» оспорили в первой ин-
станции решение о списании суб-
ординированных кредитов банка. 
Юлия Локшина

БАЛТИНВЕСТБАНК

приостановил операции 
по картам. Об этом банк сооб-
щил на своем сайте: «В связи с тем, 
что в настоящее время в банке ра-
ботают комиссии ЦБ и АСВ, опера-
ции по банковским картам, в том чи-
сле в торговых точках, временно 
приостановлены». Накануне банк 
приостановил переводы денеж-
ных средств юрлиц в бюджеты всех 
уровней. Как сообщали ранее СМИ, 
сейчас обсуждается вопрос о сана-
ции банка. В числе интересантов вы-
ступают, в частности, банк «Санкт-
Петербург», МФК и  Альфа-банк. 
 Отдел финансов

правила  
игры

Наличие неформаль-
ных соплатежей насе-
ления за здравоохра-
нение говорит о не-
хватке денег в систе-
ме ОМС — вопрос 
только в том, куда 
 заведут их поиски

Российские металлурги опаса-
ются нехватки сырья. Они не-
довольны антидемпинговой 
пошлиной в 26,35% на ферроси-
ликомарганец украинской груп-
пы «Приват» Игоря Коломойско-
го, которую в ближайшее время 
может ввести Евразийская эко-
номическая комиссия (ЕЭК). 
По мнению российских произ-
водителей стали, такая пошли-
на станет заградительной. Впро-
чем, на крупнейшем российском 
производителе ферросплавов 
ЧЭМКе уверяют, что ферросплав-
ных мощностей в Евразийском 

экономическом союзе (ЕАЭС) 
 достаточно для замещения укра-
инской продукции.

Евразийская экономическая ко-
миссия (ЕЭК) предлагает ввести ан-
тидемпинговую пошлину в 26,35% на 
поставки в страны—члены ЕАЭС фер-
росиликомарганца с Украины, гово-
рится в докладе комиссии, опубли-
кованном в пятницу. Пошлины гро-
зят Никопольскому, Запорожскому и 
Стахановскому заводам ферроспла-
вов группы «Приват» Игоря Коломой-
ского и «прочим производителям» (хо-
тя их в стране нет). Исходя из данных 
ЕЭК, в 2014 году украинский импорт 

ферросиликомарганца в ЕАЭС соста-
вил около $200 млн. Расследование 
начато в декабре 2014 года, заявле-
ние подал крупнейший производи-
тель ферросплавов в РФ Челябинский 
электрометаллургический комбинат 
(ЧЭМК), входящий в группу «Ариант» 
Александра Аристова и Юрия Анти-
пова. В ЕЭК 

”
Ъ“ уточнили, что до меся-

ца уйдет на сбор замечаний и анализ, 
финальное обсуждение вопроса, ско-
рее всего, будет в 2016 году, при этом 
размер пошлины может измениться.

• По данным ЕЭК, потребление фер-
росиликомарганца в ЕАЭС в 2011–
2013 годах составляло 482–552 тыс. 

тонн в год, а его выпуск в союзе — 360–
410 тыс. тонн в год. 54% от производ-
ства пришлось на ЧЭМК, Западно-Си-
бирский электрометаллургический 
завод Сибирской ГМК и заводы в Ка-
захстане. Ежегодный экспорт из ЕА-
ЭС составлял 57–86 тыс. тонн, им-
порт — более 200 тыс. тонн, из кото-
рых 150–170 тыс. тонн — с Украины. 
Потребители ферросиликомарганца 
— крупнейшие металлурги России и 
Казахстана. По данным ЧЭМКа, доля 
ферросиликомарганца в себестоимо-
сти стали — 0,8–3%.
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В российских сетях LTE 
(4G) абонентов в два раза 
меньше, чем в аналогич-
ных сетях в странах За-
падной Европы, несмотря 
на то что запуск техно-
логии произошел пра-
ктически одновременно. 
По мнению аналитиков, 
это связано с распростра-
ненностью в России деше-
вых смартфонов, не под-
держивающих LTE.

В 2015 году проникнове-
ние смартфонов выросло на 
семь процентных пунктов 
по сравнению с прошлым го-
дом, до 73%, а проникновение 
обычных мобильных телефо-
нов снизилось на восемь про-
центных пунктов, до 56%, рас-
сказал 

”
Ъ“ руководитель на-

правления по работе с опера-
торами связи Deloitte в СНГ 
Антон Шульга. По его мне-
нию, проникновение смарт-
фонов уже близко к насыще-
нию и вряд ли превысит 85% в 
среднесрочной перспективе.

Отличительная черта рос-
сийского рынка — рост пар-
ка смартфонов происходит 
за счет B-брендов, отмеча-
ют в Deloitte. На них прихо-
дится 28% телефонов (здесь и 
дальше речь идет об устрой-
ствах, используемых абонен-
тами в качестве основного). В 

связи с ростом курса доллара 
и кризисом люди вынужде-
ны выбирать более дешевые 
устройства. Роль играют и до-
говоренности о продвиже-
нии B-брендов между произ-
водителями и ритейлерами.

В том числе с большим 
проникновением B-брендов 

Антон Шульга связывает низ-
кий уровень использования 
LTE среди абонентов — все-
го 16% владельцев смартфо-
нов. Средний уровень стран 
Западной Европы в выборке 
Deloitte — около 30%. Не все 
смартфоны B-брендов поддер-
живают LTE. «Есть предполо-

жение, что, если у всех поль-
зователей будут устройства с 
поддержкой LTE, трафик зна-
чительно вырастет. С одной 
стороны, это на руку операто-
рам, с другой — рост трафи-
ка потребует существенных 
инвестиций в инфраструкту-
ру, что с текущим подходом к 
тарификации ставит бизнес-
кейс для операторов под во-
прос»,— рассуждает он.

• Deloitte ежегодно проводит 
международное исследова-
ние потребительских пред-
почтений в сфере мобильных 
коммуникаций. В этом году 
онлайн-опрос пользователей 
проводился с июня по август 
в 31 стране, в нем приняли 
участие 49,5 тыс. респонден-
тов (в РФ — 2 тыс.) в возра-
сте 18–75 лет.
Технология LTE начала 

развиваться в России однов-
ременно с другими страна-
ми мира. В 2012 году состоял-
ся конкурс на частоты для 4G. 
По его условиям победители 
(МТС, «МегаФон», «Вымпел-
ком» и «Ростелеком», который 
впоследствии передал мо-
бильные активы в СП с «Tele2 
Россия», «Т2 РТК Холдинг») 
должны инвестировать в 
строительство сетей не менее 
15 млрд руб. в год и к 2019 году 
покрыть все населенные пун-

кты страны размером 10 тыс. 
жителей и более.

В МТС, «Вымпелкоме» и 
«МегаФоне» не раскрывают 
количества абонентов в своих 
LTE-сетях, как и то, сколько из 
них используют устройства 
B-брендов. Лишь в «Вымпел-
коме» отметили, что сейчас 
большая часть их LTE-абонен-
тов — владельцы устройств А-
брендов. Представитель МТС 
Дмитрий Солодовников со-
гласен, что снижение покупа-
тельной способности приве-
ло к тому, что россияне гото-
вы купить устройство любо-
го вендора, если оно соответ-
ствует определенным харак-
теристикам, и поддержка LTE 
— один из ключевых факто-
ров. В «МегаФоне» напомина-
ют, что в смартфонах B-брен-
дов со временем появляется 
поддержка 4G. В «Т2 РТК Хол-
динге» считают, что в среднес-
рочной перспективе 3G оста-
нется основной технологией 
мобильного интернета. Ко-
личество абонентов 4G в ком-
пании связывают с качест-
вом покрытия: пока такие се-
ти строят в крупных городах, 
где есть спрос. Во всех четы-
рех компаниях заверили, что 
заинтересованы в росте коли-
чества абонентов в сетях LTE.

Анна Балашова

«Приват» сплавляют с рынка
ЕЭК перекрывает российским металлургам поставки сырья с Украины

В ПРОДАЖЕ С 23 НОЯБРЯ

КАКОЙ УЩЕРБ ТЕРРОР НАНОСИТ 
МИРОВОЙ ЭКОНОМИКЕ
ПО КАКОМУ ПРИНЦИПУ  
ДЕЛЯТ РЕСУРСЫ В РОССИИ
КАК СЕРГЕЙ МАВРОДИ  
СТРОИТ МММ В КИТАЕ И ИНДИИ
КАК ДОПИНГОВЫЙ СКАНДАЛ 
ИЗМЕНИТ МИРОВОЙ СПОРТ
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19879,81 (+20)
РТС 888,36 (+4,54)
FTSE 100 6334,63 (+4,7)

DAX 30 11119,83 (+34,39)
DJIA 17823,81 (+91,06)
NASDAQ Composite 5104,92 (+31,28)

По данным агентства Reuters.
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● 41,78тыс. пунктов ● 17,836

 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.11.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21–23.11.15
Австралийский доллар 46,6590
Английский фунт 99,0718
Белорусский рубль** 36,1680
Датская крона* 92,8161

Доллар США 64,8673
Евро 69,3886
Индийская рупия*** 97,9499
Казахский тенге*** 21,1054

Канадский доллар 48,6699
Китайский юань* 10,1600
Норвежская крона* 75,1544
СДР 89,5733

Сингапурский доллар 45,9173
Новая турецкая лира 22,8045
Украинская гривна* 27,1411
Шведская крона* 74,4634

Швейцарский франк 63,8206
Японская иена*** 52,7527
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.

В сетях LTE недосчитались абонентов
Пользователям не хватает на высокие технологии



Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банки начали повышать доходность 
вкладов, следует из данных ЦБ. Та-
ким образом они планируют нара-
стить ликвидность на случай оттока 
вкладчиков, открывавших депозиты 
в декабре 2014 — январе 2015 года на 
пике доходности. Впрочем, масштаб-
ного роста ставок ждать не стоит, счи-
тают эксперты. Кроме того, после 
«опасных» для банков с точки зрения 
возможных оттоков вкладов декабря 
и января ставки вновь начнут падать.

Информация о базовом уровне доходно-
сти вкладов (БУДВ), открываемых в декаб-
ре, была опубликована в пятницу на сайте 
ЦБ. Данные рассчитаны для пяти катего-
рий вкладов в зависимости от срочности 
(«до востребования», «до 90 дней», «от 91 до 
180 дней», «от 181 дня до года» и «свыше 1 го-
да») и валюты (рубли, доллары, евро). По 
данным ЦБ, в декабре банки смогут при-
влекать средства клиентов в рублях по став-
кам более высоким, чем в ноябре. В катего-
риях вкладов сроком от 91 до 180 дней, от 
181 дня до 1 года и свыше 1 года рост соста-
вил в среднем 0,91–0,156 процентного пун-
кта (п. п.), при этом максимальный БУДВ 
для вкладов сроком свыше года достиг 
11,88% годовых. И только в категории вкла-
дов до 90 дней БУДВ продолжил снижаться 
(на 0,244 п. п., до 9,413%). Это, по словам 
участников рынка, объясняется тем, что 
банки сейчас не заинтересованы в привле-
чении краткосрочной ликвидности. С ию-
ля (тогда базовый уровень доходности 
вкладов впервые был рассчитан ЦБ) по но-
ябрь доходность вкладов месяц к месяцу, 
напротив, снижалась по всем категориям.

• БУДВ рассчитывается регулятором еже-
месячно на основании данных, полученных 

на 1-е число предыдущего месяца. Для расче-
та применяются значения максимальных 
ставок по вкладам банков, привлекших 
 в  совокупности две трети общего объема 
средств населения. БУДВ является ориенти-
ром для всего рынка, при его превышении на 
2 п. п. и более банки платят дополнитель-
ные взносы в Фонд страхования вкладов.
По словам участников рынка, рост БУДВ 

обусловлен в первую очередь опасениями 
со стороны банков оттока средств граждан 
с годовых депозитов, привлеченных ими 
в конце прошлого года, после резкого по-
вышения ключевой ставки ЦБ (до 17%). По 

данным ЦБ за третью декаду декабря 2014 
года, средняя максимальная ставка топ-10 
банков по объему вкладов (БУДВ тогда не 
рассчитывался) составляла 15,63%, к пер-
вой декаде ноября 2015 года на фоне сни-
жения ключевой ставки (сейчас 11%) этот 
показатель опустился до 9,9% годовых. «Из-
за повышения ключевой ставки в декабре 
2014 года сразу на 6 п. п. все банки сущест-
венно повысили ставки по депозитам, при 
этом значительное количество вкладчиков 
открывали годовые вклады,— указывает 
директор по маркетингу ХКФ-банка Евге-
ний Сидоров. — В декабре—январе срок 
этих вкладов истечет и клиенты будут ре-
шать, оставлять ли им свои средства в бан-

ке или переходить в другие, предлагающие 
более высокую доходность инструменты 
или банки». Улучшая условия по вкладам, 
банки смогут аккумулировать ликвид-
ность на случай возможного перетока 
средств клиентов к конкурентам, добавля-
ет он. Еще одна причина, по которой банки 
начали аккумулировать ликвидность,— 
ожидаемый рост кредитования. «В декабре 
начнется традиционно высокий сезон кре-
дитования и привлечения пассивов»,— от-
мечает старший вице-президент по разви-
тию банковских продуктов и маркетингу 
банка «Ренессанс кредит» Евгений Лапин.

Впрочем, значительного повышения 
ставок по вкладам ждать не стоит, преду-
преждают банкиры. «При отсутствии су-
щественного роста кредитного портфеля 
банкиры не заинтересованы в привлече-
нии дорогой ликвидности, поэтому став-
ки у ряда банков в декабре вряд ли выра-
стут сильнее, чем на 0,5–1 п. п., в основ-
ном по новогодним спецпредложени-
ям»,— отмечает глава блока розничного 
бизнеса Промсвязьбанка Леонид Качалов. 
При этом уже в феврале, когда риски отто-
ка вкладов будут нивелированы, банки 
вновь начнут снижать доходность по 
вкладам, заключает он.

Валерия Францева

Банки пытаются удержать вклады
Доходность депозитов пошла в рост

Давно обещанное разделение рынка ми-
крофинансовых организаций (МФО) на 
тех, кто может привлекать средства гра-
ждан, и на тех, кому это запрещено, и тре-
бования к ним оформлены законодатель-
но. Впрочем, одним лишь разделением 
рынка регулятор не ограничился, устано-
вив новый порядок банкротства и отсева 
неработающих игроков.

Проект поправок к законам «О микрофинан-
совой деятельности», «О несостоятельности» 
и т. д. опубликован на портале раскрытия 
regulation.gov.ru. Внести их в Госдуму планиру-
ется в конце ноября в виде поправок к уже при-
нятому в первом чтении 10 ноября законопроек-
ту об увеличении лимита на микрокредитова-
ние малого бизнеса (см. 

”
Ъ“ от 23 июня).

Основную часть поправок составляют изме-
нения, связанные с разделением рынка на ком-
пании с доступом к инвестициям — микрофи-
нансовые (для них максимальный размер ссу-
ды остается 1 млн руб. и вводится запрет на из-
менение процентной ставки по привлекаемым 
инвестициям в одностороннем порядке) и без 
него — микрокредитные (максимальный раз-
мер ссуды — 500 млн руб.). Планы разделения 
рынка ЦБ анонсировал в начале года (см. 

”
Ъ“ от 

18 февраля), однако выработка параметров от-
бора завершилась лишь сейчас. Для привлече-
ния средств граждан МФО должны будут обла-
дать капиталом не менее 70 млн руб., источни-
ки происхождения этих средств придется рас-
крыть ЦБ сразу. В случае проседания капитала 
ниже нормы в течение более чем 180 дней 
МФО будет исключена из реестра и утратит 
право на работу. Другая новелла, которая будет 
распространяться только на микрофинансо-
вые компании,— раскрытие годовой финот-
четности вместе с аудиторским заключением 
в открытом доступе и ЦБ. «Cведения о микро-
финансовых компаниях должны быть откры-
тыми для потенциальных потребителей и ин-
весторов»,— сообщили в ЦБ.

Наряду с ужесточениями появляется и посла-
бление — планируется отказаться от ограниче-
ния минимального номинала облигаций МФО 
(сейчас — 1,5 млн руб., как и для средств физ-
лиц). Как пояснили в ЦБ, повышение прозрачно-
сти деятельности МФК увеличит их инвестици-
онную привлекательность и расширит возмож-
ности для фондирования, в том числе с помо-
щью облигаций, выпуск и обращение которых 
находятся под контролем Банка России.

На то, чтобы примкнуть к тому или иному 
сектору с одобрения ЦБ, у действующих МФО 
будет ровно год с момента вступления закона 
в силу. По словам директора юридического де-
партамента МФО «Быстроденьги» Александры 
Решетниковой, компаниям придется поменять 
название, включив в него указание микрофи-
нансовой или микрокредитной компании, 
этот процесс сопряжен с большим числом тех-
нических изменений. Притом что в текущем 
году ранее вступило в силу требование вклю-
чить в название словосочетание «микрофинан-
совая организация», добавляет она. В случае 
если МФО не пройдут перерегистрацию, ЦБ 
исключит их из реестра, а инвесторы получат 
право досрочно и без штрафных санкций за-
брать свои средства из МФО, если, конечно, 
они до этого не обанкротятся.

Процедура банкротства между тем также пре-
терпит изменения. Требования физлиц-инвесто-
ров будут удовлетворяться в приоритетном по-
рядке. Сейчас «вкладчики» относятся к третьей 
очереди кредиторов, которая, как правило, во-
обще ничего не получает. Законопроект перено-
сит инвесторов-физлиц в первую очередь, и они 
будут получать выплаты сразу после работников 
МФО. Правда, их размер будет ограничен основ-
ной суммой долга (без накопленных процентов) 
или 3 млн руб., остальное они будут получать 
уже в третьей очереди. «Сумма 3 млн рассчитана 
с учетом среднего остатка задолженности по до-
говорам займа, заключенным квалифицирован-
ными заимодавцами — физлицами с МФО в пер-
вом полугодии 2015 года»,— пояснили в ЦБ. «Пе-
реход инвесторов в приоритетную очередь по-
зволит им получить хоть какую-то часть 
средств,— говорит арбитражный управляющий 
Михаил Черный (руководит банкротством МФО 

”
Рамфин“).— Однако специфика деятельности 

МФО такова, что активов у них почти не остает-
ся. Привлеченные средства вкладываются в не-
сопоставимые по срочности активы — краткос-
рочные необеспеченные кредиты».

Изменения коснулись и других аспектов ра-
боты МФО. Расчищать рынок ЦБ сможет быстрее 
и проще — не только при нарушении нормати-
вов, профильного законодательства или фальси-
фикации отчетности (ЦБ определил критерии 
существенности недостоверных данных отдель-
ным актом) и «иных федеральных законов», но 
и при бездействии — если за год МФО не выдала 
ни одного микрозайма.

Ольга Шестопал

Микрофинансы разводят 
по секторам
Регулирование сектора становится более подробным

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Бенефициары двух негосударствен-
ных пенсионных фондов (НПФ) 
 «Эрэл» и «Благоденствие», у которых 
в пятницу ЦБ отозвал лицензии, пы-
таются спасти оставшийся бизнес. 
Понимая, что регулятор не пустит их 
в систему гарантирования, они пыта-
ются продать еще три НПФ, которые 
входят в ту же неформальную группу. 
По информации 

”
Ъ“, наиболее веро-

ятным покупателем является инвес-
тиционная группа «Русские фонды».

В пятницу ЦБ аннулировал лицензии 
НПФ «Эрэл» и «Благоденствие». Общий объ-
ем пенсионных накоплений в них, по дан-
ным ЦБ на 1 июня,— 3,7 млрд руб. ЦБ ука-
зал на неоднократные нарушения требова-
ний по распространению, раскрытию 
и предоставлению информации, а также 
решения, нарушающие права застрахован-
ных лиц. Что стоит за этой формулировкой, 
ЦБ не пояснил. В пятницу пресс-служба ЦБ 
на запрос не ответила.

Информация о собственниках данных 
НПФ в публичном доступе не раскрывает-
ся. Как рассказал источник 

”
Ъ“, близкий 

к фондам, главная претензия регулятора 
предъявлялась к конечным бенефициа-
рам фонда. Ранее газета «Ведомости» сооб-
щала, что одним из них является бывший 
президент подконтрольного «Роснефти» 
Всероссийского банка развития регионов 
(ВБРР) Дмитрий Титов (арестован летом 
этого года по подозрению в злоупотребле-
ниях). Еще одним бенефициаром с функ-
ционалом операционной деятельности 
является тоже бывший сотрудник ВБРР 

Глеб Грунин. Он также возглавляет УК «Ин-
вестиционный стандарт», управлявшую 
активами «Эрэл» и «Благоденствие». 

Под управлением УК «Инвестиционный 
стандарт» по состоянию на 1 июля находи-
лись активы еще девяти НПФ, три из кото-
рых также относят к группе Титова—Груни-
на: «Участие», «Мосэнерго» и «Капитан». «ЦБ 
при надзоре за НПФ обращает внимание на 
три вещи — адекватная оценка активов, 
разумная доходность и личность бенефи-
циаров»,— говорит участник пенсионного 
рынка. Кроме того, отмечает он, претензии 
были и к активам. В частности, в портфеле 
фондов под управлением «Инвестицион-
ного стандарта» имелись ипотечные серти-
фикаты участия (ИСУ) Ашинского метал-
лургического завода. По информации собе-
седника 

”
Ъ“, регулятор усомнился в спра-

ведливости оценки этих активов и предло-
жил их заменить. Это подтверждает 
и источник, близкий к фондам. «Была по-
пытка это сделать, но не получилось, по-
скольку инвестиции были в длинные про-
екты. Ни вытащить средства, ни продать 
ИСУ не удалось,— пояснил он.— ЦБ не стал 
ждать и аннулировал лицензии, поскольку 
после дела Анатолия Мотылева пытается 
не затягивать с этим вопросом». «Участию» 
ЦБ также отказал во вступлении в систему, 
поскольку имел вопросы примерно к чет-
верти активов, говорит собеседник 

”
Ъ“.

По словам источника 
”
Ъ“, близкого к УК 

«Инвестиционный стандарт», собственни-
ки трех оставшихся НПФ понимают, что 
у них сейчас только один выход — продать 
фонды. Правда, не целиком. «Капитан» 

и «Мосэнерго» прошли реорганизацию, 
в ходе которой работа с накоплениями 
(обязательное пенсионное страхование) 
была выделена в отдельные фонды. «Их 
сейчас пытаются продать, поскольку с теку-
щим акционером они в систему гарантиро-
вания могут не попасть»,— говорит собе-
седник 

”
Ъ“, близкий к УК, добавляя, что 

фонды с пенсионными резервами госпо-
дин Грунин хочет оставить за собой. По его 
информации, основная надежда сейчас на 
сделку с инвестгруппой «Русские фонды». 
Председатель совета директоров «Русских 
фондов» Сергей Васильев заявил 

”
Ъ“, что не 

комментирует переговоры.
По мнению собеседников 

”
Ъ“, такая 

сделка была бы логичной. По словам одно-
го из них, под управлением «РФЦ-Капитал» 
(входит в группу «Русские фонды») уже на-
ходятся (согласно сайту компании) пенси-
онные резервы НПФ «Участие». Впрочем, по 
словам другого собеседника 

”
Ъ“, этот НПФ 

совсем недавно фактически был продан за 
символическую сумму Владимиру Нелидо-
ву, который вошел в объединенный состав 
собственников «Участия». Заключению сде-
лок мешают разногласия по цене, уверены 
участники рынка. «Насколько мне извест-
но, продающую сторону не устраивает це-
на. Из-за предстоящей в 2016 году замороз-
ки пенсионных накоплений за фонды, во-
шедшие в систему гарантирования, пред-
лагают не более 20% от их накоплений»,— 
говорит источник, близкий к фондам Гру-
нина. Господин Грунин отказался от ком-
ментариев.

Анна Каледина

ЦБ разбирает пенсионные группы
НПФ «Эрэл» и «Благоденствие» покинули рынок

21,192 триллиона рублей
составляет объем вкладов населения в банках, 
по данным ЦБ на 1 ноября 2015 года

РЕЙТИНГОВЫЕ АГЕНТСТВА

АКРА запустят в декабре
В конце недели Аналитическое кредитное 
рейтинговое агентство провело учредитель-
ное собрание, на котором был утвержден 
совет директоров. В ближайших планах — 
регистрация компании, а также утвержде-
ние кодекса этики и методологии присвое-
ния рейтингов. Впрочем, первые рейтинги 
от нового агентства эмитенты получат бли-
же к середине 2016 года, после завершения 
всех процедур аккредитации при ЦБ.

В пятницу, 20 ноября, состоялось учредитель-
ное собрание акционеров Аналитического кре-
дитного рейтингового агентства (АКРА). Решени-
ем собрания гендиректором АКРА была избрана 
Екатерина Трофимова, являющаяся членом прав-
ления Газпромбанка. Кроме нее в совет директо-
ров агентства вошли Карл Йоханнсон (бывший 
управляющий директор «Эрнст энд Янг» в СНГ), 
Ануар Хассун (работавший в Moody’s, Stan-
dard & Poor’s и West Africa Rating Agency), Томас 
Миссонг (управляющий директор Ratingplatform) 
и Винсент Труглиа (Moody’s).

Операционную деятельность агентство нач-
нет в середине декабря 2015 года, после офи-

циальной регистрации компании и эмиссии 
акций. На первом заседании совета директо-
ров будет утвержден кодекс этики рейтингово-
го агентства. «Это основополагающий опера-
ционный документ, составленный на основе 
новейших требований европейских регулято-
ров, которые еще даже не успела применить 

”
большая тройка“ рейтинговых агентств»,— 

отметила Екатерина Трофимова. Кроме того, 
методология присвоения рейтингов будет пол-
ностью авторской. По словам госпожи Трофи-
мовой, «заимствований не будет, шкала будет 
принципиально отличаться от шкал междуна-
родных агентств».

Согласно уставным документам, первые три 
года АКРА будет существовать в виде непублич-
ного акционерного общества. Впоследствии ак-
ционеры планируют рассмотреть вопрос о раз-
мещении акций агентства на бирже. Первые 
рейтинги агентство начнет присваивать не ра-
нее второго-третьего квартала 2016 года, когда 
Банк России утвердит новое агентство в реестре 
национальных рейтинговых агентств. Заявку на 
прохождение процедуры планируется подать 
в первой половине февраля 2016 года.

Мария Сарычева
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Новый глава «РусГидро» Ни-
колай Шульгинов заявил о го-
товности избавиться от непро-
фильных активов: первыми 
на продажу могут быть выстав-
лены три энергосбытовые ком-
пании. Участники рынка уже 
 заявили об интересе к активам, 
но «РусГидро» вряд ли удаст-
ся выручить от продажи значи-
тельные суммы. По данным 

”
Ъ“, 

в дальнейшем «РусГидро» мо-
жет выйти и из других активов 
— например, из своих армян-
ских ГЭС.

«РусГидро» готово продать три 
из четырех энергосбытовых компа-
ний, заявил в пятницу глава холдин-
га Николай Шульгинов. По его сло-
вам, энергосбыты могут быть прода-
ны в рамках решения избавиться от 
непрофильных активов. «РусГидро» 
принадлежат четыре крупных гаран-
тирующих поставщика (основные 
энергосбыты регионов) — «Красно-
ярскэнергосбыт» (66,3% обыкновен-
ных акций), Рязанская и Чувашская 
энергосбытовые компании, ЭСК 
Башкортостана (в рязанском сбыте у 
холдинга 90,5%, в двух других компа-
ниях — по 100%).

Как пояснили в «РусГидро», про-
грамма избавления от непрофиль-
ных активов принята еще в 2014 го-
ду, оценка и ожидаемая выручка от 
реализации сбытов не раскрывают-
ся. Непрофильными сочтены сбы-
ты там, где напрямую не связаны 
выработка и продажа электроэнер-
гии. «Красноярскэнергосбыт» прода-
ет выработку Богучанской ГЭС, это 

условие записано в соглашении ин-
весторов («РусГидро» и «Русала»), «по-
этому его продажа маловероятна».

Это, по сути, первое заявление 
нового главы «РусГидро» (господин 
Шульгинов сменил в сентябре Ев-
гения Дода) о будущем энергохол-
динга. Топ-менеджер не пояснил, 

какие еще активы могут быть про-
даны. Но сейчас стратегия «РусГи-
дро» говорит о расширении присут-
ствия в энергосбытовом секторе в 
том числе за счет покупки активов. 
Холдинг владеет 38,5 ГВт генера-
ции, в том числе дальневосточной 
«РАО ЭС Востока», инжиниринго-
выми и проектными компаниями. 
Источник 

”
Ъ“ замечает, что энерге-

тика «РАО ЭС Востока» непрофиль-
ной не считается, но добавляет, что 
рассматривалась, например, воз-
можность выйти из зарубежных ак-

тивов — ГЭС Севано-Разданского 
каскада Армении (561 МВт).

Но выход из энергосбытов вряд 
ли принесет «РусГидро» заметный 
доход. Николай Шульгинов заме-
тил, что эти активы «стоят на рын-
ке дешевле, чем хотелось бы» (пакет 
«РусГидро» в Рязанской энергосбыто-
вой компании на Московской бирже 
в пятницу подорожал на 22,4% и сто-
ит 543 млн руб.). В ВТБ, который по-
сле выкупа допэмиссии должен по-
лучить до 20% акций «РусГидро», за-
явили, что знают о планах холдинга 
по реализации непрофильных акти-
вов и положительно их оценивают.

Собеседники 
”
Ъ“ на рынке в каче-

стве возможных покупателей видят 
крупные холдинги, уже владеющие 
сбытовыми активами. В «Интер РАО», 
«ТНС Энерго», «Евросибэнерго» заяви-
ли, что предложений не получали, но 
в случае обращения готовы к перего-
ворам. В «ТНС Энерго» добавили, что 
сосредоточены на оптимизации сво-
их активов, но компании были бы 
интересны сбыты Чувашии и Рязан-
ской области. В «Энергосбыте Плюс» 
Виктора Вексельберга заявили, что не 
планируют покупок, в «Росэнергоато-
ме» (управляет сбытами «Росатома») 
от комментариев отказались.

В отрасли обычно считается, что 
наиболее эффективна связка генера-
ции и сбытовых активов в одном ре-
гионе, но сейчас ряд собеседников 

”
Ъ“ говорит, что энергосбыт в кризис 

стал менее привлекательным из-за 
роста задолженности потребителей.

Владимир Дзагуто,  
Наталья Скорлыгина

«РусГидро» продаст лишнее
Первыми могут уйти три энергосбытовые компании из четырех

На крымских заправках целый 
день были очереди — люди заправ-
ляли полный бак и набирали топли-
во в канистры — для генераторов и 
про запас. В Симферополе не рабо-
тало большинство светофоров, бы-
ли проблемы с мобильной связью 
и интернетом, было отключено все 
уличное освещение. Аэропорт и же-
лезнодорожный вокзал Симферопо-
ля и Керченская паромная перепра-
ва, сообщило Минэнерго со ссылкой 
на МЧС, работают от автономных 
источников в штатном режиме.

Взрывы сказались и на украин-
ской энергосистеме. Без света оста-
ются два района Херсонской обла-
сти, также «возникла опасность для 
снабжения 40% потребителей Хер-
сонской и Николаевской областей», 
сообщил глава Минэнергоугля Укра-
ины Владимир Демчишин. Кроме то-
го, Украине пришлось снизить выра-
ботку двух своих АЭС — Запорожской 
АЭС на 350 МВт и Южно-Украинской 
АЭС на 150 МВт, что крайне невыгод-
но для страны, где стараются макси-
мально загрузить генерацию, рабо-
тающую не на дефицитном угле. Де-
ло в том, что энергосистема Украины 
спланирована так, что Крым являет-
ся крупным потребителем электроэ-
нергии, вырабатываемой АЭС, его от-
ключение заставляет уменьшать на-
грузку на атомные станции и увели-
чивать — на угольные. В оценке того, 
выгодны ли поставки в Крым для Ук-
раины, власти самой страны не схо-
дятся. Вместе с тем «Укринтерэнерго» 
сообщало, что его валовая прибыль от 
продажи российской электроэнергии 
внутри страны и поставок в Крым — 
$11,6 млн за январь—сентябрь. Минэ-
нергоугля Украины выступает за про-
дление этого контракта и на 2016 год. 
В случае прекращения поставок Укра-
ина этой прибыли лишится.

Но Сергей Аксенов вчера уже зая-
вил, что происшедшее отключение 
Крыма может привести к тому, что 

«хозяйствующие субъекты Украины» 
«потеряют навсегда» полуостров как 
рынок сбыта электроэнергии. Сей-
час идет прокладка энергомоста из 
Краснодарского края по дну Керчен-
ского пролива. В пятницу глава Минэ-
нерго Александр Новак заявил, что 
Россия готова запустить первую оче-
редь энергомоста мощностью до 400 
МВт еще до Нового года. К 2016 году 
мощность должна повыситься до 800 
МВт. Одновременно планы Минэнер-
го предусматривают строительство к 
2018 году 940 МВт новой генерации 
четырьмя крупными блоками, кроме 
того, существует поддерживаемый 
Минпромторгом проект «Ростеха» по 
постройке вместо них более мелких 
блоков. Реализация всех этих планов 
на 45% превысит максимальную по-
требность Крыма в электроэнергии.

Глава Фонда энергетического раз-
вития Сергей Пикин полагает, что 
через год, когда у Крыма появится 
возможность получать 800 МВт по 

энергомосту, полуостров станет су-
щественно свободнее в выборе то-
го, где закупать электроэнергию. 
По его мнению, текущие проблемы 
можно решить лишь путем перего-
воров с украинскими властями, ко-
торые формально не поддерживают 
группу, которая осуществляет «бло-
каду» Крыма, но и активно не про-
тиводействуют ей. Сопредседатель 
Фонда энергетических стратегий Ук-
раины Дмитрий Марунич добавля-
ет, что подрыв опор ЛЭП произошел 
в тот период, когда Украина не заку-
пает российскую электроэнергию. 
«Но после похолодания она будет Ук-
раине необходима, так как украин-
ские мощности не смогут покрыть 
5 ГВт на пиках потребления зимой в 
морозы»,— отмечает эксперт.

Наталья Скорлыгина,  
Егор Попов;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Янина Соколовская, Киев

Крыму нужен новый свет

ЦИТАТА

Мы видим, что из трех энерго-
сбытовых компаний можно вый-
ти, теперь думаем как. Сегодня 
они стоят на рынке дешевле, 
чем хотелось бы, мы же не можем 
продать их за бесценок
— Николай Шульгинов,
гендиректор «РусГидро»

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
К А К  В Л А С Т И  О Б Е Щ А Л И  С Д Е Л А Т Ь  К Р Ы М 
Э Н Е Р Г О Н Е З А В И С И М Ы М

2 сентября 2014 года премьер Дмитрий Медведев на совещании в Горках поставил 
задачу «добиться полной энергетической независимости» Крыма. Он уточнил, что «это 
делается не за день, не за месяц, это довольно сложный процесс, но на это 
выделяются специально деньги».

5 марта 2015 года министр по делам Крыма Олег Савельев, выступая в Совете 
федерации, пообещал, что республика получит первую электроэнергию из Краснодарского 
края в начале 2016 года. «В первой декаде 2016 года мы сможем получать переток 
около 400 и даже 500 мегаватт (ежедневно.— ”Ъ“)»,— заявил министр.

16 марта 2015 года глава Крыма Сергей Аксенов представил парламенту региона 
Стратегию социально-экономического развития до 2020 года. Он пообещал: «За пять лет 
по плану Крым должен добиться энергетической независимости от Украины».

23 июня 2015 года министр топлива и энергетики Крыма Сергей Егоров в интер-
вью ТАСС рассказал о плане полностью обеспечить полуостров электричеством в течение трех 
лет. «Мы планируем к 2018 году 950 МВт собственной генерации»,— заявил он.

14 августа 2015 года губернатор Пермского края Виктор Басаргин на встрече 
с президентом Владимиром Путиным отметил, что его регион готов «всю генерацию 
в Крыму построить — построить без всяких ”дженерал электриков“, ”сименсов“ и так 
далее». Президент рекомендовал «вписываться в программу по развитию Крыма».

19 октября 2015 года вице-премьер Крыма Руслан Бальбек в эфире телеканала «Рос-
сия 24» пообещал, что в декабре этого года после сдачи первой очереди энергомоста из Красно-
дарского края полуостров начнет получать порядка 300–400 мегаватт электроэнергии. «Летом 
2016 года мы полностью покроем все потребности Крыма»,— подытожил он.

Ольга Дорохина

ЕЭК расследовала данные за пе-
риод с января 2013-го по июль 2014 
года, отметив, что в первом полуго-
дии 2014 года импорт ферросилико-
марганца с Украины вырос год к году 
на 45%, до 98,7 тыс. тонн, а по итогам 
года на украинское сырье пришлось 
уже 190 тыс. тонн из 226 тыс. тонн 
импорта (весь импорт вырос на 8,8%, 
украинский — на 23,8%). Цены укра-
инской продукции, за исключени-
ем первого полугодия 2013 года, бы-
ли на 3,4–10,6% ниже, чем поставок 
из других стран, и на 17% дешевле 
продукции ферросплавных заводов 
ЕАЭС. В ЧЭМКе говорят, что «При-
ват» демпинговал благодаря льгот-
ным ценам на электроэнергию, пре-
доставленным правительством. По 
расчетам ЕЭК, демпинговая маржа 
украинских компаний составляла 
26,35%, поставки «нанесли ущерб» 
производителям союза. Звонки “Ъ“ 
на ферросплавные заводы «Привата» 

и запрос в одноименный банк Иго-
ря Коломойского в пятницу остались 
без ответа.

Но против пошлин выступают са-
ми российские металлурги. Офици-
ально они ситуацию не комменти-
руют, но источники 

”
Ъ“ в отрасли 

говорят, что мощностей по выпуску 

ферросиликомарганца в ЕАЭС недо-
статочно для удовлетворения спро-
са, который только в РФ доходит до 
450 тыс. тонн в год. Импорт сплавов 
из других стран помимо Украины мо-
жет быть затруднен «в текущей геопо-
литической обстановке», кроме того, 
неудобна логистика и есть вопросы 
к качеству таких поставок, говорят в 

отрасли. Впрочем, партнер юридиче-
ской фирмы Mayer Brawn Николай 
Мизулин, представляющий ЧЭМК, 
заявил 

”
Ъ“, что из-за возросшего им-

порта с Украины ферросплавные за-
воды ЕАЭС работали с загрузкой ме-
нее 60% (Таразский метзавод в Казах-
стане простаивает), но их полная за-

грузка «целиком удовлетворит весь 
объем потребления». Олег Петропав-
ловский из БКС отмечает, что пошли-
на на украинские сплавы в 26% при-
ведет к росту себестоимости метал-
лургов ЕАЭС на 0,7%, но они активно 
протестуют, поскольку цены на сталь 
продолжают падать.

Анатолий Джумайло

«Приват» сплавляют с рынка

Как выяснил 
”
Ъ“, сегодня на со-

вещании у вице-премьера Ар-
кадия Дворковича от «Газпром 
энергохолдинга» (ГЭХ) могут 
потребовать вернуть 13 млрд 
руб.— часть средств, внесен-
ных «Газпромом» при выкупе 
контроля в энергокомпаниях 
при реформе РАО «ЕЭС России». 
Деньги должны были идти на 
новые энергоблоки. Но собесед-
ник 

”
Ъ“, близкий к ГЭХ, считает, 

что эти деньги давно потраче-
ны целевым образом.

Сегодня на совещании у ви-
це-премьера Аркадия Дворковича 
должно быть рассмотрено предложе-
ние ГЭХ, который хочет отказаться 
от строительства энергоблока мощ-
ностью 420 МВт на Серовской ГРЭС, 
рассказали 

”
Ъ“ два источника в от-

расли. Как писал 
”
Ъ“ 19 ноября, ГЭХ 

считает, что так снимет излишнюю 
финансовую нагрузку на потребите-
лей оптового энергорынка, которым 
иначе пришлось бы увеличить свои 
платежи для возврата инвестиций 
холдинга. В обмен холдинг рассчи-
тывает на прощение штрафов за 24 
месяца по четырем другим энерго-
блокам, по которым допускает опо-
здания со вводом. В секретариате го-
сподина Дворковича на запрос 

”
Ъ“ 

не ответили.
Но к ГЭХ могут возникнуть новые 

претензии: как рассказал 
”
Ъ“ источ-

ник в отрасли, в материалах к сове-
щанию есть вопрос о средствах, ко-
торые были получены приватизи-
руемыми энергокомпаниями при 

реформе РАО «ЕЭС России» от стра-
тегических инвесторов и предназ-
начались для новых строек. РАО 
ЕЭС в 2007–2008 годах продавало 
контроль в ОГК и ТГК по сложной 
схеме: так, собирая контрольный 
пакет, «стратеги» выкупали и допэ-
миссию энергокомпаний, а полу-
ченные от нее средства должны бы-
ли поступать на спецсчета и тра-
титься только на новые мощности, 
включенные в обязательную инвес-
тпрограмму (стройки и возврат ин-
вестиций оговаривались договора-
ми на поставку мощности — ДПМ). 
В материалах к совещанию, говорит 
собеседник 

”
Ъ“, зафиксировано, что 

при отмене ДПМ должны быть «пе-
ресмотрены или отменены итоги 
приватизации ОГК или ТГК». ГЭХ 
при реформе выкупил контроль в 
трех энергокомпаниях, в том числе 
в ОГК-2, которой сейчас принадле-
жит Серовская ГРЭС.

Всего, по оценке Счетной палаты 
(СП), выделенные из РАО ЕЭС, ген-
компании получили на инвестпрог-
раммы 448 млрд руб. К расходова-
нию средств у СП уже были вопросы. 
Так, 65,2% акций ОГК-3 были купле-
ны ГМК «Норильский никель» в 2007 
году за $932 млн, из них 81,7 млрд 
руб. было уплачено за допэмиссию. 
Но в 2008 году ОГК-3 потратила часть 
средств на покупку за $576 млн у 
«Интерроса» (акционер ГМК) 25% ми-
нус 1 акцию «Русиа Петролеум» и за 
$33 млн — 33,4% американской Plug 
Power. Палата требовала деньги вер-
нуть, но «Русиа петролеум» обанкро-

тилась, и ОГК-3 в 2011 году получила 
лишь часть средств, Plug Power была 
окончательно продана в начале это-
го года. В случае отмены ДПМ на Се-
ровскую ГРЭС, говорится в матери-
алах, около 13 млрд руб. «согласно 
логике системы ДПМ, должны быть 
изъяты путем взыскания так называ-
емого эмиссионного штрафа» в поль-
зу потребителей энергорынка. Так-
же им предлагается отдать и штрафы 
компании на 3,7 млрд руб. за опозда-
ния со вводами.

В ГЭХ ситуацию не комментиру-
ют. Источник в холдинге отметил, 
что эта «более чем странная иници-
атива могла быть выдвинута только 
некомпетентными людьми». Средст-
ва на инвестиционных спецсчетах 
составляли порядка 30–40% от эта-
лонных капзатрат по ДПМ, говорит 
он, и деньги давно направлены на 
их реализацию. В «Интер РАО», пла-
нировавшем выкупить ДПМ Серов-
ской ГРЭС для строительства энер-
гоблока на своей Верхнетагильской 
ГРЭС, говорят, что правила ДПМ 
должны быть неизменны и от обяза-
тельств по ним отказываться нельзя. 
Михаил Расстригин из «ВТБ Капита-
ла» отмечает, что конструкция ДПМ 
понятийно предусматривала пере-
дачу средств от допэмисий на строи-
тельство объектов обязательной ин-
вестпрограммы. Но стороны воль-
ны договариваться о любых юри-
дически возможных условиях изме-
нения формальных обязательств по 
ДПМ, отмечает эксперт.

Наталья Скорлыгина

Инвестиции обратной силы
От «Газпром энергохолдинга» могут потребовать вернуть 13 млрд руб.

 60 процентов  потребностей стран 
ЕАЭС в ферросиликомарганце закрывает-
ся местным производством, по данным ЕЭК
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деловые новости

«В текущем году мы ожидаем таких 
же показателей»,— признает госпожа 
Иванова. В сети магазинов «Дикси» в 
последние дни прошлого года товаро-
оборот был выше среднедневных по-
казателей декабря на 60%, сообщал 
ритейлер. «Потребление в предново-
годние недели из года в год показыва-
ет растущую динамику»,— отмечает 
директор по внешним связям ГК 
«Дикси» Екатерина Куманина.

Ожидают роста продаж по сравне-
нию с прошлыми новогодними 
праздниками даже fashion-ритейле-
ры, хотя, по прогнозу Fashion 
Consulting Group, рынок одежды в 
этом году может потерять до 20% свое-
го оборота. Вице-президент Sela Эду-
ард Остроброд объясняет это тем, что 
в прошлом году многие россияне про-
водили новогодние праздники за гра-
ницей и, соответственно, не тратили 
деньги на наряды внутри страны. «В 
этом году многие останутся на Новый 
год дома (по данным IRG, 28% откажут-

ся от туристических поездок.— 
”
Ъ“), 

пойдут в гости или в ресторан, поэто-
му людям захочется порадовать себя 
новым красивым платьем»,— полага-
ет господин Остроброд. Тем не менее 

он признает, что в 2014 году в преддве-
рии праздников рост продаж был «не-
большим», но конкретных цифр не 
называет. Операционный директор 
«Адамас» Дмитрий Баранов, в свою 

очередь, говорит, что роста продаж, 
как в прошлом году, в компании не за-
кладывают, но все-таки рассчитывают 
на небольшой положительный при-
рост сопоставимых продаж. «В мага-
зины поставлен дополнительный 
объем продукции, промомероприя-
тия стартовали, штат магазинов рас-
ширен, 

”
новобранцы“ обучены»,— 

добавляет он. По словам господина 
Баранова, увеличение оборота станет 
следствием антикризисных мер, ко-
торые ритейлер принял с начала года.

Впрочем, аналитики признают 
риск того, что россияне потратят на 
Новый год меньше, чем планируют 
сделать это еще сейчас. Так, Deloitte 
рассчитала, что средний новогод-
ний бюджет россиян в 2015 году вы-
растет на 6% в сравнении с фактиче-
скими расходами в 2014 году и соста-
вит 15,1 тыс. руб., но аналитики 
Deloitte признают, что фактические 
расходы в новогодние праздники 
могут быть на 25–35% ниже заплани-
рованных — 9,8–11,3 тыс. руб.

Анастасия Дуленкова

Не до ели

Как стало известно 
”
Ъ“, совет Евразийской 

экономической комиссии рассмотрит но-
вый, более жесткий вариант регулирова-
ния трансграничной интернет-торговли. 
Комиссия оценит целесообразность введе-
ния нового сбора в размере €15 на все по-
сылки из-за рубежа дороже €22 и тяжелее 
1 кг. Российские онлайн-ритейлеры счита-
ют, что новелла поможет им в конкурен-
ции с AliExpress и eBay.

Совет Евразийской экономической комиссии 
(ЕЭК) сегодня обсудит регулирование импорта то-
варов, купленных физлицами в иностранных ин-
тернет-магазинах, рассказал 

”
Ъ“ источник, знако-

мый с ходом подготовки заседания. Вопрос о та-
моженных сборах в электронной торговле дейст-
вительно стоит в повестке дня заседания, под-
твердили в ЕЭК. «Говорить о том, что на нем будут 
приняты какие-то конкретные постановления 
или резолюции, нельзя: совет ЕЭК будет обсу-
ждать ситуацию, а к какому решению придет и 
придет ли — говорить преждевременно»,— отме-
чает собеседник 

”
Ъ“.

По информации 
”
Ъ“, рабочая группа по вопро-

сам электронной торговли подготовила два проек-
та решений совета. Первый предполагает освобо-
дить от таможенных платежей товары дешевле 
€22 и весом ниже 1 кг. Посылки, попадающие в ди-
апазон €22–150 и 1–10 кг, потребуют уплаты сбора 
в размере €15. Наконец, за товары, стоимость кото-
рых более €150 и (или) общий вес превышает 
10 кг, потребуют сбора в размере €15 плюс 30% от 
таможенной стоимости, но не менее €4 за 1 кг ве-
са. Согласно второму варианту, товары с таможен-
ной стоимостью до €150 и весом не более 10 кг бу-
дут облагаться сбором в €10. Если таможенная сто-
имость посылок превышает €150, а вес — более 

10 кг, тогда сбор составит €10 плюс 30% от таможен-
ной стоимости, но не менее €4 за 1 кг веса.

Это наиболее жесткий вариант регулирования 
трансграничной интернет-торговли из тех, что 
были предложены правительству РФ с декабря 
2013 года, когда Владимир Путин поручил «упоря-
дочить интернет-торговлю». Сейчас россияне мо-
гут покупать в зарубежных интернет-магазинах 
товары на сумму до €1 тыс. и весом до 31 кг в ме-
сяц без уплаты пошлины. В 2014 году чиновники 
предлагали снизить порог до €150, но осенью то-
го же года дискуссия прекратилась. На это могло 
повлиять несогласие более 100 тыс. интернет-
пользователей. Другой проблемой стало бы пере-
распределение потоков посылок в Казахстан, ко-
торый не соглашался снижать порог с €1 тыс., рас-
сказывала в начале октября первый заместитель 
руководителя Федеральной таможенной службы 
(ФТС) Татьяна Голендеева. По ее мнению, решение 
о норме беспошлинного ввоза товаров для лич-
ных нужд должно приниматься в масштабе всего 
Евразийского экономического союза (ЕАЭС), что-
бы не создавать дисбалансов. В Белоруссии такая 
норма составляет €200, в Армении — €300.

По данным East-West Digital News, в 2014 году 
около 15 млн россиян хотя бы раз делали покупку 
за рубежом через интернет. Почти половина, по ин-
формации GfK, совершали покупки в Китае. Коли-
чество международных почтовых отправлений 
(МПО) стремительно росло последние годы, свиде-
тельствуют данные ФТС. В 2012 году было оформле-
но 20,4 млн МПО, в 2013 году — 37 млн, в 2014-м — 
78 млн. В текущем году за январь—октябрь ФТС 
уже оформила 85 млн международных отправле-
ний. По прогнозу Ассоциации компаний интер-
нет-торговли (АКИТ), в 2015 году количество посы-
лок из-за рубежа вырастет на 35% и достигнет 

105 млн штук. В денежном выражении трансгра-
ничная торговля вырастет на 15%, до 240 млрд руб.

Исполнительный директор АКИТ Артем Соко-
лов отмечает, что предлагаемые размеры таможен-
ных пошлин для стран ЕАЭС соответствуют миро-
вой практике. «В Евросоюзе уже работает единая 
многоступенчатая система таможенных пошлин на 
пересылку товаров для личного пользования из-за 
границы. Если стоимость посылки превышает €22, 
уплачивается НДС. Его размеры составляют от 15% 
до 25% в зависимости от страны ввоза. Посылки со 
стоимостью более €150 облагаются не только НДС, 
но и ввозной таможенной пошлиной, которая в 
среднем составляет примерно 6%»,— рассказал го-
сподин Соколов. По его словам, установление но-
вых пошлин в странах ЕАЭС будет способствовать 
«здоровой конкуренции отечественных онлайн-ри-
тейлеров с зарубежными». «Трансграничные опера-
торы предлагают более низкие цены, потому что по-
ка освобождены от налогов и пошлин и не инвести-
руют в развитие собственной инфраструктуры в 
РФ»,— отмечает первый заместитель гендиректора 
ГК «220 Вольт» Леонид Довладбегян. Есть два спосо-
ба уравнять позиции зарубежных и местных игро-
ков: введение налогообложения для иностранных 
магазинов и регулирование барьеров беспошлин-
ного ввоза, рассуждает гендиректор KupiVip Group 
Владимир Холязников. Но даже если эти новые 
пошлины будут введены, ряд крупных игроков бу-
дут затронуты этим лишь частично. Так, средний 
чек на крупнейшей в РФ китайской торговой пло-
щадке AliExpress составляет «несколько сотен ру-
блей», оценивал гендиректор Ozon Дэнни Пере-
кальски. В AliExpress от комментариев отказались.

Роман Рожков, Мария Коломыченко, 
Денис Скоробогатько,  
Владислав Новый

Таможня заработает на посылках
За покупки в зарубежных интернет-магазинах дороже €22 предложено доплачивать €15

Предприниматели снова просят 
Госдуму пролонгировать сроки 
переходного периода по перево-
ду сельхозрынков в объекты ка-
питального строения еще на 
два года. Один раз власти уже 
продлевали сроки — на год для 
крупных городов, на пять лет 
для городов-миллионников. 
Если не дать очередные посла-
бления, настаивают представи-
тели малого и среднего бизнеса, 
то только Москва потеряет 
1,5 тыс. рабочих мест.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалась 

копия письма, в котором президент 
общественной организации малого 
и среднего предпринимательства 
«Опора России» Александр Кали-
нин просит спикера Госдумы Сер-
гея Нарышкина посодействовать в 
очередном продлении сроков пере-
ходного периода по переводу сель-
скохозяйственных рынков в объек-
ты капитального строительства. 
«Опора» считает существующие тре-
бования к размещению рынков 
жесткими, что приведет к их закры-
тию и, как следствие, к росту цен в 
сетевых магазинах. По подсчетам 
«Опоры», сейчас из-за ухудшения 
рыночной конъюнктуры 70% потре-
бителей в целях экономии выну-
ждены закупать продукты питания 
на ярмарках выходного дня и рын-
ках. «Это практически единствен-
ный доступный канал сбыта отече-
ственной сельхозпродукции для 
фермеров и небольших подсобных 
хозяйств… Их закрытие нанесет 
урон животноводству и овощевод-
ству»,— говорится в письме спике-
ру Госдумы. В московском отделе-
нии «Опоры» подтвердили 

”
Ъ“, что 

17 ноября отправили соответствую-
щее обращение в аппарат господи-
на Нарышкина, но ответа пока нет.

Изменения в Трудовой кодекс, 
определившие новые требования к 
размещению рынков, внесены в де-
кабре 2006 года. Но ни чиновники, 
ни владельцы рынков, ни сами фер-
меры почти за десять лет никак не 
могут привыкнуть к этим услови-
ям. Изначально переходный срок 
должен был завершиться в 2013 го-
ду. В Москве этот процесс активизи-
ровался в 2010 году, когда мэром 
стал Сергей Собянин. В итоге в на-
чале 2012 года в городе насчитыва-
лось 67 рынков, в то время как в 
1998 году — 198. По мере оконча-
ния переходного периода, отведен-
ного для перевода рынков в объек-

ты капстроения, напряжение пред-
принимательского сообщества ро-
сло — затраты на строительство за-
кладывали в арендную плату, что 
делало бизнес фермеров и торгов-
цев менее маржинальным или да-
же убыточным. К проблеме подклю-
чился Минпромторг, предложив 
увеличить переходный период до 
2020 года. Правительство эту идею 
не поддержало. В итоге было при-
нято компромиссное решение: го-
родам с населением до 1 млн чело-
век продлили переходный период 
до 2020 года, тем, где живет более 
1 млн человек,— до конца 2015 го-
да. А в небольших населенных пун-
ктах местные власти смогут сами 
определять сроки перевода сельхоз-
рынков в постоянные объекты. 
«Сейчас, когда нам надо максималь-
но вовлечь всю производимую про-
дукцию в торговый оборот, было бы 
логичным дать право регионам, где 
расположены города-миллионни-
ки, самим определять возможную 
дату перевода рынков в капиталь-
ные сооружения»,— заявил в пят-
ницу 

”
Ъ“ замглавы Минпромторга 

Виктор Евтухов.
Ранее глава департамента торгов-

ли и услуг (ДТиУ) Москвы Алексей 
Немерюк заявлял, что столице не 
нужно продление переходного пе-
риода. Глава московского отделения 
«Опоры России» Александр Жарков 
говорит, что в городе 16 рынков оста-
ются в некапитальных строениях, а 
соблюдение требований закона при-
ведет к потере около 1,5 тыс. рабочих 
мест. Господин Немерюк уточнил, 
что у собственников десяти этих 
рынков уже готовы документы на 
строительство. «Если будет пролон-
гирован срок вступления новых тре-
бований к рынкам, то процесс строи-
тельства затянется»,— отмечает чи-
новник. По данным ДТиУ, в Москве 
сейчас 46 сельскохозяйственных 
рынков, 30 из них размещены в ка-
питальных строениях.

Первый проректор бизнес-школы 
«Мирбис» Владимир Уколов говорит, 
что городская политика управления 
рынками привела к сокращению в 
Москве количества продовольствен-
ных рынков на душу населения. «На-
пример, в Германии этот показатель 
в 2,5 раза выше»,— говорит эксперт. 
По его мнению, для России в целом и 
Москвы в частности рынки необхо-
димы, так как доходы населения 
остаются неравномерными.

Екатерина Геращенко

Рынкам хотят  
назначить  
новый срок
За фермеров опять заступились

с1 НА ЧЕМ СЭКОНОМЯТ РОССИЯНЕ В НОВОГОДНИЕ ПРАЗДНИКИ
(% ОТ ДОЛИ ГРАЖДАН)   ИСТОЧНИК: IRG.
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культура

На Исторической сцене Большого те-
атра 20 и 21 ноября в честь дня рожде-
ния Майи Плисецкой прошли вечера 
«Ave Майя». Концерты готовила к своему 
юбилею она сама, а состоялись они бла-
годаря поддержке российского меце-
ната Алишера Усманова. Рассказывает 
 ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

Майя Плисецкая умерла в самом начале 
мая, месяца ее имени, в разгар подготовки 
к юбилейному гала. Режиссером она выбра-
ла Андриса Лиепу, но во все детали вникала 
сама. В собственноручно написанной про-
грамме (Большой театр предусмотрительно 
воспроизвел ее факсимиле) Майя Плисецкая 
прописала не только номера, исполнителей 
и видеофрагменты, но даже музыкальные 
вставки будущего юбилея. В этом черновом, 
но подробном наброске можно разглядеть 
воспоминания о феерическом кремлевском 
концерте десятилетней давности, придуман-
ном и поставленном Дмитрием Черняковым 
и Алексеем Ратманским, который Плисецкая 
считала лучшим из своих юбилеев. Однако 
режиссер режиссеру рознь: на сей раз за сов-
ременность отвечала элементарная акроба-
тика эстрадного ансамбля Аллы Духовой, за 
обожаемую юбиляршей Испанию — почтен-
ная гранд-дама фламенко Эва Йербабуэна.

Большой театр оставил все, как было за-
думано: 20 ноября состоялся не вечер памя-
ти, а гала в честь дня рождения балерины. 
Обошлись без речей, которые Плисецкая не-
навидела: бодрый старт, согласно плану, за-
дал ансамбль Моисеева с жизнеутверждаю-
щей массовой «Хотой». Череду женских клас-
сических вариаций, как и было велено Пли-
сецкой, исполняли только прима-балерины 
Большого (исключение — экс-петербуржен-
ки Ольга Смирнова и Юлия Янгуразова, не 
достигшие этого статуса по молодости лет) — 
все танцевали от души, как умели: кто лучше, 
кто хуже. Одна гостья — экс-солистка Боль-
шого, ныне прима Михайловского Анжели-
на Воронцова — с лучезарностью Барби про-
прыгала вариацию Лауренсии. Несколько де-
тей разного возраста из тольяттинской Дет-
ской хореографической школы имени Майи 
Плисецкой что-то делали у станка и на сере-

дине. На заднике в это время шли уникаль-
ные кинокадры с подростком-Плисецкой 
в школьном классе, своевольно задиравшей 
высоченный арабеск на фоне примерных од-
ноклассниц и сигающей в таких волевых по-
летных перекидных жете, будто ею уже стан-
цована повелительница виллис Мирта.

Вообще-то это был бы крутой режиссер-
ский ход: запустить весь концерт с парал-

лельным видеорядом танцующей Плисец-
кой. К счастью для современных балерин, 
на такой радикальный шаг никто не отва-
жился. Сама-то Плисецкая ненавидела, ког-
да ее копировали, и три главные балерины 
вечера (кстати, все петербурженки, вклю-
чая Светлану Захарову, окончившую Акаде-
мию Вагановой), с успехом этого избежали. 
Их персонажи являли собой полную проти-
воположность героиням Майи Плисецкой.

Трудно представить себе больший кон-
траст, чем академическое благолепие Розы 
Ульяны Лопаткиной, тихо угасающей с про-
щальным поцелуем в благоговейных объя-

тиях Андрея Ермакова, и страстную  жажду 
жизни Розы Плисецкой, в шипах изломан-
ных экспрессивных поз рвущейся из губи-
тельного кольца рук властного партнера. Эти 
принципиальные различия, переворачива-
ющие весь смысл дуэта, могли оценить лишь 
особо пытливые зрители, заглянувшие в ан-
тракте на выставку костюмов и фотографий 
Плисецкой, где в том числе прокручивали 
запись ее «Гибели розы» Ролана Пети с Руди 
Брианом.

Удалая Кармен Светланы Захаровой от-
личалась от прототипа не только идеальны-
ми ногами, но и концептуально: жажду то-

тальной свободы она подменила свобод-
ным поиском партнера. Задорно закадрив 
бесхитростно-пылкого Хозе (серьезная и ка-
чественная работа Дениса Родькина) и быс-
тро разочаровавшись в добыче, Кармен За-
харовой азартно переключилась на более 
перспективного клиента в лице Тореадо-
ра. В этой партии Михаил Лобухин, рисую-
щий пальцами возле причинного места не-
что вроде сердечка, нежданно открыл неви-
данные запасы пошлости, что вполне соот-
ветствовало потребностям новой Кармен. Ге-
роиня Плисецкой противостояла такой кон-
цепции лишь заочно: слишком дробную на-
резку эпизодов из «Кармен-сюиты» крутили 
по ходу первых двух актов — и казалось, что 
это совсем другой балет.

Меньше повезло Диане Вишнёвой, танце-
вавшей «Болеро» в окружении танцовщиков 
бежаровского Ballet Lausanne. Умная балери-
на добросовестно изучила текст, тщательно 
продумала грим и грамотно рассчитала си-
лы, включив темперамент на полную мощь 
лишь в финальной части. Против Вишнёвой 
сыграли ее внешние данные: хрупкое тель-
це ребенка, тонкие грациозные ручки и от-
решенная маска древней пифии не объяс-
няли экстаза толпы полуголых мужчин. Свя-
щенное безумие бежаровского «Болеро» за-
хватило зал лишь в самом конце юбилейно-
го вечера, когда на экране затанцевала Майя 
Плисецкая: шесть минут ее самосжигающей 
сакральной пляски загипнотизировали пу-
блику, вскочившую на ноги и аплодировав-
шую танцующей Плисецкой до самого кон-
ца балета.

По первоначальному сценарию после это-
го триумфа на сцене должна была появиться 
сама героиня вечера — в программке она так 
и написала: «Мой выход вживую из центра 
сцены». Но судьба, которую Майя Плисецкая 
подчиняла своей воле почти девять десятков 
лет, на сей раз обманула ее — в центре сцены 
появился лишь портрет величайшей из ба-
лерин. И зал устроил овацию живому куми-
ру — Родиону Щедрину, яростно хлопавше-
му из царской ложи своей жене и музе, а так-
же всем тем отважным артисткам, которые 
рискнули предстать в ее коронных ролях.

ЮБИЛЕЙ БАЛЕТ

Героиня на все вечера
Гала в честь 90-летия Майи Плисецкой
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На фестивале NET состоялась премьера «Гамлета»  
в постановке хорватского режиссера Оливера Фрлича. 
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

24 ноября на столичной площад-
ке Ray Just Arena выступит один 
из самых уважаемых гитаристов 
планеты, участник классическо-
го состава группы Guns N’Roses 
Слэш. Он приедет в рамках тур-
не в поддержку альбома «World 
On Fire», выпущенного в компа-
нии певца Майлза Кеннеди и его 
группы The Conspirators, и сыг-
рает как новые произведения, 
так и хиты Guns N’Roses. БОРИС 
 БАРАБАНОВ поговорил со Слэ-
шем о возрасте, здоровье и ги-
тарах.

— Прежде всего хочу поздравить 
вас с круглой датой. Вам в этом го-
ду исполнилось 50 лет. Как ощу-
щения?
— Никаких особенных ощущений, 
кроме того, пожалуй, что впервые за 
пять лет я отмечал день рождения не 
на гастролях, а дома. Пригласил ко-
го-то из своей группы, парочку дру-
зей, членов семьи — ничего гранди-
озного. А так — мне не то чтобы осо-
бенно было дело до возраста.
— Что вы играете со своей груп-
пой на концертах этой осенью?
— Сет-лист меняется каждый вечер, 
мы решаем буквально перед тем, как 
выйти на сцену. Ну, конечно, есть 
песни, без которых не обходится ни 
одно наше шоу. Те, что выходили на 
синглах. Но в остальном решать, что 
играть в Москве, мы будем в Москве.
— Я вот смотрю по отчетам фа-
нов, в некоторых городах вы иг-
рали «You Could Be Mine». Мне эта 
песня Guns N’Roses всегда каза-
лась очень сложной. Ваш нынеш-
ний состав справляется?
— Я не соглашусь, для меня это не 
самая сложная песня. Она занима-
ет свое почетное место в программе, 
мы прекрасно с ней ладим.
— Вы наверняка знаете, что рифф 
из песни «Sweet Child Of Mine» 
признан лучшим гитарным риф-
фом всех времен. Вы сам как-то 
выделяете его среди остальных?
— Ясно, что это очень популярная 
песня и рифф легко ложится на слух. 
Но я не выстраиваю чартов из своих 
собственных песен. Написали, отре-
петировали, выпустили — движем-
ся дальше.
— Кого в вас больше — гитариста 
или сонграйтера?
— Хороший вопрос. Я люблю писать 
песни. Я люблю наблюдать за тем, 
как моя идея как гитариста превра-
щается в полноценную песню. Если 
подходить к этому вопросу чисто ста-
тистически, я могу сказать, что на га-
стролях я, конечно, провожу больше 
времени, чем в студии. Но и в доро-

ге я пишу. Так что ответить вам, кто 
я в большей степени, я не могу.
— Недавно вышел в свет альбом 
супергруппы Hollywood Vampires. 
Это была простая дань уважения 
людям, которые все это затея-
ли,— Элису Куперу и Джонни Деп-
пу? Или вы действительно счита-
ете, что этот проект может ска-
зать о классическом роке нечто, 
чего мы еще не знаем?
— На самом деле я принял в этом 
участие, потому что меня попро-
сил Боб Эзрин (продюсер классиче-
ских альбомов Kiss, Pink Floyd и Эли-
са Купера.— 

”
Ъ“). Ну, и, конечно, мы 

с Элисом Купером большие друзья. 
А Джо Перри и Джонни Депп появи-
лись в этой истории уже позже. Ког-
да я записывал свои соло, я не очень-
то представлял себе, что там еще бу-
дет, в этом альбоме, только в общих 
чертах. В общем, мы все приезжали 
по очереди на запись в студию Эли-
са, а они с Бобом потом уже отбира-
ли лучшие партии. Что я думаю о та-
ких группах? Давайте остановимся 
на том, что Hollywood Vampires — 
это ребята, которые действительно 
знают, как делать рок-н-ролл, в их от-
ношении есть подлинность. Слава 
богу, некоторые из них все еще жи-
вут среди нас. Понимаете, есть много 
молодых людей, которые называют 
свою музыку рок-н-роллом, но в ней 
нет этого подлинного чувства. А тем, 

кто слушает музыку, будет невредно 
послушать записи тех, кто умеет это 
делать по-настоящему. Песня Элиса 
Купера «School’s Out» производит тот 
же эффект, что и 40 лет назад.
— Слэш, скажите честно, Джонни 
Депп — хороший гитарист?
— Наверное, да. На самом деле я иг-
рал с ним, кажется, всего один раз, на 
каком-то джем-сейшене, и я ничего не 
помню об этом, а во время записи аль-
бома «Hollywood Vampires» наши сес-
сии происходили в разное время. Я не 
могу судить по своему опыту, но те, 
кто играл с ним, говорят, что он в по-
рядке. А это и Aerosmith, и The Rolling 
Stones, так что вроде бы он должен 
быть неплох. Что можно сказать точ-
но — он находится внутри этой куль-
туры, он действительно много време-
ни посвящает гитаре и рок-н-роллу.
— Я читал, что, когда Лемми Кил-
мистер из Motorhead серьезно за-
болел, вы много времени прово-
дили рядом с ним, помогали ему. 
Как он сейчас?
— В этом году и я, и он много време-
ни проводили на гастролях. Не виде-
лись мы уже месяцев пять. Я звоню 
ему время от времени, спрашиваю, 
как дела, но вообще он в строю и мо-
жет позаботиться о себе. Когда он за-
болел, я счел своим долгом быть ря-
дом с ним по одной простой причи-
не: в 2001 году я пережил такие же 
проблемы с сердцем, мне установи-

ли кардиовертер-дефибриллятор. 
Так что я мог понять, что ему нуж-
но, чем ему помочь. Сейчас он снова 
в порядке, ну и вообще, он — Лемми, 
что с ним сделается?
— Мне рассказали в российском 
представительстве Gibson, что 
в природе существует девять моде-
лей гитар Gibson, созданных с ва-
шим участием. Что это значит?
— Форма гитары остается неизмен-
ной, но на всех остальных уровнях 
я принимаю активное участие в раз-
работке моделей, мне интересно ра-
ботать со звукоснимателями, c самы-
ми разными компонентами.
— На всех этапах своей карьеры вы 
предпочитали работать с группой, 
деля славу с вокалистом. Никогда 
не было желания записать цели-
ком инструментальный альбом?
— Несколько раз такое приходи-
ло в голову. Но каждый раз, ког-
да я приступал к осуществлению 
этой затеи, я осознавал, что инстру-
ментальный альбом — это скучно-
вато для меня. Я могу написать ин-
струментальный номер для альбо-
ма той или иной группы, и это про-
исходит время от времени. Но аль-
бом из 8–12 инструментальных пь-
ес? Маловероятно. Впрочем, я ведь 
среди прочего сейчас пишу музы-
ку для кино. И вот там у меня есть 
возможность сочинять длинные ин-
струментальные вещи. Но они при-
вязаны к конкретному фильму.
— Услышим ли мы когда-нибудь 
альбом, где вы будете выступать 
в качестве основного вокалиста?
— Нет.

ГАСТРОЛИ РОК

Слэш: я не выстраиваю чартов  
из своих собственных песен
Бывший гитарист Guns N’Roses — о концертах в Москве, трудных риффах и Джонни Деппе

ВЗГЛЯД ЧЕРЕЗ ГОЛОВУ

Уже год в галерее «Пересветов пере-
улок», одном из филиалов объедине-
ния «Выставочные залы Москвы», идет 
программа выставок под общим на-
званием «Только бумага», придуман-
ная арт-директором галереи XL Еле-
ной Селиной. Последняя выставка се-
рии — графика молодой художницы 
Светы Шуваевой.
Света Шуваева, участница помимо 
прочего недавно закончившейся Ин-
дустриальной биеннале в Екатерин-
бурге, рисует толпы или, выражаясь 
модным языком политической тео-
рии, «множества». Овальные головы, 
похожие на испанские оливки, без лиц 
и волос, устремляются к абсурдной 
цели. Их ждет громадная клубничи-
на с закрытыми глазами, терка, снеж-
ная горка с входом в какую-то пещеру, 
диско-шар или просто зеленая стен-
ка. Персонажи отличаются только узо-
ром на туловище, а иногда и вовсе го-
могенны, как в случае узнаваемой 
формы ОМОНа или жилетов дорож-
ных рабочих. В формах Шуваевой уз-
наются крестьяне Малевича 1920-х 
годов и, если копать дальше, бесчи-

сленные тьмы сражающихся сузда-
льцев и новгородцев со знаменитой 
иконы. И смысл ее графики, как в слу-
чае основателя супрематизма и бе-
зымянных иконописцев, тоже отчет-
ливо политический. Малевич пытает-
ся найти новую знаковую систему для 
изображения бесклассового общест-
ва первых лет революции. Новгород-
цы славят божественную заступницу 
перед покушающимися на независи-
мость соседями. Шуваева оценивает 
степень так называемой свободы са-
мовыражения в обществе, где рам-
ки политического действия сужают-
ся. Так, на одной работе появляется 
горка голов с разнообразными фла-
гами — от пиратского до российского, 
запертая со всех сторон стандартны-
ми ограждениями для демонстрантов. 
Не менее выразителен и лист с пусто-
той в центре, вокруг которой, подобно 
дорогой раме, распластаны фигурки 
в серой форме. Наверное, это хоро-
ший способ контроля: охранять пусто-
ту, чтобы на ее месте не дай бог чего-
нибудь не случилось.  
Валентин Дьяконов

Диана Вишнёва умно станцевала  
«Болеро» — балет, от которого  
Майя Плисецкая, по ее собственному 
признанию, «сошла с ума»
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Матчем «Ростов»—«Уфа»  
завершится 16-й тур чемпионата России

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Семь наград 
на домашнем льду
Этап серии Гран-при в Москве  
стал самым успешным для россиян 
в нынешнем сезоне

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Дмитрию Аленичеву не хватает двух побед
Чтобы не волноваться о своем ближайшем будущем в «Спартаке»

Две золотые, три серебряные 
и две бронзовые награды — 
результат, позволяющий пя-
тый этап Гран-при в Москве 
назвать самым успешным 
для россиян в нынешнем се-
зоне. Перед заключительным 
этапом серии, который через 
неделю пройдет в Японии, не-
обходимые очки для участия 
в декабрьском финале Гран-
при в Барселоне уже набра-
ли Елена Радионова, Евгения 
Медведева, а также спортив-
ная пара Юко Кавагути—Алек-
сандр Смирнов.

Победителями московского 
турнира стали спортивная пара 
Ксения Столбова—Федор Кли-
мов и одиночница Елена Ради-
онова. Адьян Питкеев, Евгения 
Медведева и Юко Кавагути—
Александр Смирнов получили 
серебро, а Аделина Сотникова и 
танцоры Виктория Синицына—
Никита Кацалапов — бронзу. Са-
мыми заметными событиями 
двухдневных соревнований на 
Малой спортивной арене «Луж-
ников» стали победа Адьяна 
Питкеева в короткой програм-
ме, в которой 17-летний ученик 
Этери Тутберидзе взял верх над 
действующим чемпионом ми-
ра испанцем Хавьером Фернан-
десом, а также внутренняя раз-
борка между двумя российски-
ми танцевальными дуэтами — 
Елена Ильиных—Руслан Жи-
ганшин и Виктория Синицы-
на—Никита Кацалапов, завер-
шившаяся в пользу последних.

По поводу результатов муж-
ского турнира, в котором луч-
ший из наших фигуристов 
Адьян Питкеев занял второе по-
сле Хавьера Фернандеса место, а 
дебютант Михаил Коляда со вто-
рой после испанца оценкой за 
произвольную композицию — 
пятое, глава российского судей-
ского корпуса Александр Лакер-
ник сказал так: «Уныние, кото-
рое у нас было по поводу муж-
ского одиночного катания, по-
сле этого турнира уменьши-
лось». Действительно, в России 
появились молодые конкурен-
тоспособные на международ-
ном уровне ребята, в том числе 
Адьян Питкеев и Михаил Коля-
да. Хотя, конечно, им еще пред-
стоит увеличивать количество 
сложных элементов в програм-
мах, а также добиваться ста-
бильности их исполнения. «Вто-
рое место — результат кропот-
ливой работы,— сказал Адьян 
Питкеев.— Все мои соперники 
катались практически идеаль-
но, но при этом я получил та-
кие высокие баллы, каких да-
же близко прежде не получал. В 
декабре нас ожидает очень ин-
тересный чемпионат России в 
Екатеринбурге, где борьбу за 
победу поведут сразу несколько 
равных по уровню фигуристов».

Лидерство уже прекрасно за-
рекомендовавших себя в сезоне 
танцоров Анны Каппеллини и 
Луки Ланотте из Италии, а так-
же канадцев Кейтлин Уивер и 
Эндрю Поже перед московским 
турниром даже не обсуждалось. 
Оставалось дождаться, кто из 
двух дуэтов станет первым, а 
кто вторым. Победили канадцы. 
Главная интрига заключалась в 
соперничестве за третье место 
чемпионов России Елены Ильи-
ных—Руслана Жиганшина и их 
бывших партнеров Виктории 
Синицыной—Никиты Каца-
лапова. Однако падение Русла-
на Жиганшина в коротком тан-
це интригу убило. Что касает-
ся их соперников, то за минув-
ший год тренировок в США под 
руководством Марины Зуевой, 
подготовившей олимпийских 
чемпионов канадцев Тессу Вёр-
чу—Скотта Мойра и американ-

цев Мерил Дэвис—Чарли Уайта, 
они в своем развитии соверши-
ли скачок, без преувеличения, 
гигантский. Подтверждение че-
му — самая высокая оценка за 
технику, которую Виктория Си-
ницына и Никита Кацалапов по-
лучили за произвольный танец, 
и как следствие — бронза. «Я от-
дался тренеру полностью и без-
возвратно. Мне сказали: я делаю 
все. Думаю, только так правиль-
но. И только так можно добить-
ся результата,— резюмировал 
Никита Кацалапов.— У нас есть 
много претензий к самим себе. 
Но мы знаем, что нужно исправ-
лять — и срочно».

Олимпийские чемпионы в ко-
манде и обладатели личного се-
ребра в парном катании Ксения 
Столбова—Федор Климов своей 
уверенной победой в Москве ре-
абилитировали себя за все преж-
ние неудачи. Правда, только по-
сле заключительного этапа се-
рии в Японии и подсчета баллов 
можно будет определенно ска-
зать, попали они в финал Гран-
при или же нет. Четвертый ре-
зультат на этапе в США не позво-
ляет им быть в этом уверенны-
ми на сто процентов. Зато Юко 
Кавагути—Александр Смирнов, 
вошедшие в историю вида как 
первые исполнители сразу двух 
четверных выбросов в произ-
вольной программе, право вы-
ступить в Барселоне заслужили 
вполне. Выиграв этап в Пекине, 
в Москве воспитанники Тамары 
Москвиной стали вторыми.

Победу среди одиночниц 
уверенно одержала бронзовый 
призер чемпионата мира Елена 
Радионова, выигравшая этап в 
США Евгения Медведева стала 
второй, а олимпийская чемпи-
онка Аделина Сотникова — тре-
тьей. Теперь первым двум фигу-
ристкам предстоит стартовать в 
Барселоне. А Сотниковой, кото-
рая участвовала лишь в одном 
этапе Гран-при и по правилам 
ISU на финал априори претендо-
вать не могла (в него попадают 
шесть представителей каждого 
вида, набравших на двух этапах 
серии наибольшее количество 
баллов), предстоит готовиться к 
чемпионату России. В нем за пу-
тевки на чемпионат Европы по-
мимо Радионовой и Медведе-
вой будет бороться целая группа 
сильных спортсменок во главе с 
действующей чемпионкой мира 
Елизаветой Туктамышевой.

Валерия Миронова

В Москве вчера «Спартак» обыг-
рал «Краснодар» — 3:2. Однако пе-
ред этим, как стало известно ”Ъ“, 
над тренерским штабом самого по-
пулярного российского клуба сгу-
стились тучи. Судя по всему, в его 
судьбе и после вчерашней победы 
еще ничего не решено. Определя-
ющими могут стать два ближайших 
матча — на выезде с «Рубином» 30 
ноября и дома с «Крыльями Сове-
тов» 4 декабря. Не исключено, что 
Дмитрию Аленичеву и его помощ-
никам придется покинуть команду, 
если в этих встречах она не возь-
мет шесть очков.

Этот тур, в котором отсутствовали ка-
кие-либо дерби, обещал стать скучным 
и бледным, но вместо этого оказался 
расцвечен яркими запоминающими-
ся событиями буквально на любой вкус.

В середине недели в «Динамо» реше-
нием главного тренера Андрея Кобеле-
ва был отстранен от тренировок с ос-
новным составом Игорь Денисов. Это 
произошло после того, как известный 
своим крутым нравом полузащитник, 
вернувшийся из расположения сбор-
ной, накричал на врача команды, кото-
рый отказался освободить его от трени-
ровки из-за плохого самочувствия, а за-
тем обратился напрямую к руководст-
ву клуба с требованием уволить докто-
ра. Насколько сильно повлияло отсутст-
вие Денисова во время воскресного мат-
ча «Динамо» с «Мордовией» в Саранске, 
знает, вероятно, только Кобелев. Но по-
беду гости в конце игры упустили — 1:1.

В пятницу же в прессу просочилась 
информация о том, что «Спартак» по-
кинет капитан сборной Роман Широ-
ков. Его нынешний контракт заверша-
ется будущим летом и составлен так, 

что футболист может в односторон-
нем порядке продлить соглашение 
с клубом на один сезон, проведя в се-
зоне-2015/16 не менее половины из 
32 официальных матчей (точнее, про-
быв на поле в 16 из них более 45 ми-
нут). Для выполнения данного пункта 
34-летнему Широкову осталось сыг-
рать всего один такой матч, однако по-
чти наверняка руководство «Спартака» 
подобной возможности ему не предо-
ставит. Во всяком случае в поединке с 
«Краснодаром» Широков даже не вы-
шел на замену.

Судя по всему, история с Широко-
вым является лишь одним из проявле-
ний существующих в «Спартаке» глу-
боких противоречий. И противоречия 
эти едва ли сумела сгладить эффект-
ная победа над «Краснодаром», добы-
тая благодаря дублю Дениса Глушако-
ва и восьмому голу в нынешнем чем-
пионате Квинси Промеса. Как стало из-
вестно 

”
Ъ“ из надежного источника в 

клубе, нынешнему тренерскому штабу 
во главе с Дмитрием Аленичевым не-
давно была поставлена конкретная за-
дача — выиграть три матча, оставшие-

ся до зимнего перерыва. В противном 
случае Аленичев вместе со своими по-
мощниками Егором Титовым и Дмит-
рием Ананко с высокой долей вероят-
ности может покинуть «Спартак».

Напомним, что контракт с Алени-
чевым был подписан в июне по схеме 
«два плюс один», причем речь о том, 
что команда уже в нынешнем сезоне 
обязана претендовать на чемпионст-
во, не шла. На своей первой пресс-кон-
ференции в новом качестве задачами 
команды в этом сезоне Аленичев на-
звал попадание в еврокубковую зону 
и максимально хорошее выступление 
в Кубке страны. В такой же тонально-
сти тогда высказывался и нынешний 
генеральный директор клуба Сергей 
Родионов, в то время как основной ак-
ционер «Спартака» Леонид Федун, ко-
торый в качестве председателя совета 
директоров неоднократно публично 
оказывал влияние на работу предыду-
щих тренеров команды, в мае заявил, 
что «настало время отдать полномочия 
профессионалам».

Однако сейчас, по данным 
”
Ъ“, си-

туация в «Спартаке» снова обостри-
лась. Результаты, которые показыва-
ет команда при Аленичеве, ниже тех, 
которые ожидались. В частности, уже 
в 1/8 финала Кубка России она потер-
пела поражение от «Кубани». Явно не 
лучшим образом идут дела и в чемпи-
онате. «Спартак» идет на пятом месте, 
отставая от лидера — ЦСКА — на де-
сять очков.

Тем временем Леонид Федун после 
октябрьского поражения от «Локомо-
тива» уже успел подвергнуть крити-
ке нынешний тренерский штаб. Бо-
лее того, по данным 

”
Ъ“, именно вла-

делец «Спартака» не только настаива-
ет на отказе от продления контракта с 
Широковым, но и занимает жесткую 
позицию по отношению к Алениче-
ву. Он считает, что главный тренер дол-
жен покинуть клуб в том случае, если 
в ближайших матчах команда не пока-
жет максимальный результат.

ЦСКА тоже не дает скучать. Опасе-
ния главного тренера клуба Леони-
да Слуцкого, который в недавнем ин-
тервью 

”
Ъ“ обращал внимание на уста-

лость и травмы ведущих футболистов, 
похоже, оправдываются по полной 
программе. Во всяком случае в суббо-
ту в Химках армейцы впервые с 2004 
года проиграли дома «Крыльям Сове-
тов» — 0:2. Оба гола в ворота ЦСКА во 
втором тайме забил македонский на-
падающий таранного типа (190 см) 
Адис Яхович. Более того, Алан Чочиев 
еще и не реализовал пенальти в воро-
та Игоря Акинфеева. Перед ключевым 
поединком Лиги чемпионов с «Вольфс-
бургом», который состоится в среду, бо-
лельщикам армейцев тревожно.

Занимательно, что историческую 
для себя победу гости одержали на фо-
не недосыпа. На матч, который начал-
ся в субботу в 14:30, они вылетели из 
Самары в семь утра, поднявшись на 
два часа раньше, поскольку в пятницу 
возникли проблемы с их самолетом.

Потерпел неудачу и «Локомотив», с 
таким же счетом уступивший дома аут-
сайдеру «Анжи». Таким образом, отста-
вание железнодорожников от армейцев 
— шесть очков — осталось прежним. А 
вот «Зенит», наоборот, приблизился к 
лидеру, забив три безответных гола «Ура-
лу». Один из них оказался на счету Арте-
ма Дзюбы, отличившегося после углово-
го, который выполнил вышедший на за-
мену бразилец Халк. Нападающий сбор-
ной России в нынешнем турнире забил 
свой восьмой мяч и теперь вместе с па-
рагвайцем Лоренсо Мельгарехо из «Ку-
бани» и Квинси Промесом возглавляет 
список бомбардиров.

Евгений Федяков

ЕВРОФУТБОЛ

Рафаэлю Бенитесу насвистели отставку
«Барселона» унизила «Реал»

Кубок «Ростелекома» — 
этап серии Гран-при 
в Москве
Женщины
1. Елена Радионова — 211,32 балла. 2. 
Евгения Медведева — 206,76. 3. Аделина 
Сотникова (все — Россия) — 185,11.

Мужчины
1. Хавьер Фернандес (Испания) — 271,43. 
2. Адьян Питкеев (Россия) — 250,47. 3. 
Адам Риппон (США) — 248,63... 5. Михаил 
Коляда — 247,97. 6. Сергей Воронов (оба — 
Россия) — 244,60.

Пары
1. Ксения Столбова—Федор Климов — 
214,70 балла. 2. Юко Кавагути—Александр 
Смирнов (обе пары — Россия) — 208,2. 3. Пэн 
Чэн—Чжан Хао (Китай) — 193,04… 5. Наталья 
Забияко—Александр Энберт (Россия) — 
180,56.

Танцы на льду
1. Кейтлин Уивер—Эндрю Поже (Канада) — 
173,58. 2. Анна Каппеллини—Лука Ланотте 
(Италия) — 171,61. 3. Виктория Синицы-
на—Никита Кацалапов — 167,40… 5. Елена 
Ильиных—Руслан Жиганшин (обе пары — 
Россия) — 153,01.

Благодаря победе 
в Москве Елена 
Радионова (в центре) 
квалифицировалась 
в финал серии Гран-
при, который пройдет 
в декабре в Барселоне   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Главный матч европейского фут-
бола закончился неожиданно круп-
ным и неожиданно справедли-
вым, если брать характер игры, 
домашним поражением «Реала» 
от «Барселоны» — 0:4 — в 12-м туре 
чемпионата Испании. Оно спрово-
цировало слухи о скорой отставке 
тренера мадридцев Рафаэля Бени-
теса и даже о возможном возвра-
щении в «Манчестер Юнайтед» их 
лидера Криштиану Роналду.

Это испанское классико было 231-
м в истории, и аналоги ему в истории 
взаимоотношений двух великих ис-
панских клубов подобрать трудно. Во 
всяком случае, нынешнее поражение, 
безусловно, одно из самых болезнен-
ных для «Реала», даже если учитывать 
тот факт, что формально на кону в мат-
че не стояло никаких титулов. Болез-
ненным его сделал набор, скажем так, 
сопутствующих игре обстоятельств.

Расклад для «Реала» выглядел впол-
не благоприятным для того, чтобы по-
пытаться настичь «Барселону», опере-
жавшую его как раз на три очка. Он иг-
рал на своем поле, почти в оптималь-
ном составе, а в старте каталонцев все-
таки не обнаружилось пропустившего 
два месяца из-за травмы колена Лионе-
ля Месси, хотя говорили, что он выздо-
ровел и готов помочь команде. Тренер 
«Барселоны» Луис Энрике выпустил 
Месси за полчаса до окончания мат-
ча, и аргентинец успел отметиться го-
левой передачей Луису Суаресу. Но на-
зывать ее ключевой глупо: к этому мо-
менту гости вели уже со счетом 3:0.

Главная боль «Реала» — это то, что 
при таком вот раскладе он не просто 

уступил «Барселоне», он уступил ей 
примерно в той же стилистике, в кото-
рой ей проигрывают команды из сере-
динки или даже из нижней половины 
таблицы. Матч на Santiago Bernabeu 
был демонстрацией феноменально-
го потенциала каталонского клуба: он 
не перетерпел, не переборол, не пере-
жал, а именно раскатал — на классе, на 
легкости — соперника и забивал голы 
один краше другого.

Авторы этих голов — Луис Суарес, 
сделавший дубль, Неймар, Андрес Инь-
еста — и без поддержки Месси разбира-
лись с оппонентами и предложенными 
для их нейтрализации схемами, как ма-

терый любитель кроссвордов расправ-
ляется с задачками из детского журнала. 
И это на фоне страданий превосходяще-
го по стоимости барселонское трио на-
падения «Реала» из Криштиану Роналду, 
Гарета Бейла и Карима Бензема.

Мадридский разгром не мог не выз-
вать резонанса. Но резонанс, пожалуй, 
превзошел ожидания. Собственно, 
все началось еще во время матча, ког-
да трибуны Santiago Bernabeu приня-
лись освистывать своих футболистов 
и призывать президента «Реала» Фло-
рентино Переса уйти в отставку. Про-
должилось после его окончания, когда 
сразу ряд изданий, в том числе, напри-

мер, такое авторитетное, как Marca, на-
писали о том, что ребром действитель-
но встал вопрос об отставке — но, есте-
ственно, не Переса, а тренера Рафаэля 
Бенитеса, несмотря на то что, строго го-
воря, проиграв второй матч подряд (не-
делю назад мадридцев одолела «Севи-
лья»), катастрофу в сезоне он еще не по-
терпел, держась в национальном пер-
венстве сразу вслед за «Барселоной», а в 
Лиге чемпионов добыв путевку в play-
off. Причем активных опровержений 
этих слухов до сих пор не последова-
ло. А сам Бенитес, появившийся в «Ре-
але» минувшим летом, после встречи 
с «Барселоной», комментируя ближай-
шее будущее, лишь отметил, что ко-
манде необходимо «сплотиться».

Итальянская La Gazzetta dello Sport 
пошла еще дальше. По ее данным, у 
Рафаэля Бенитеса возник конфликт с 
ведущими игроками «Реала» и он на-
столько глубок, что Криштиану Ронал-
ду наотрез отказывается выступать 
под руководством этого специалиста. 
Португалец, в том случае если Бенитес 
сохранит свой пост, якобы может вер-
нуться в «Манчестер Юнайтед», шесть 
лет назад продавший его мадридцам 
за £80 млн. И опять решительно опро-
вергнуть эту версию никто не поспе-
шил. Даже тренер «Манчестер Юнай-
тед» Луи ван Гал, которого в минувшие 
выходные в лоб спросили насчет пер-
спектив приобретения Криштиану Ро-
налду. «Мы рассматриваем всех игро-
ков, не только Роналду. Давайте будем 
ждать и надеяться. В мире нет тренера, 
которому бы он не нравился»,— отве-
тил ван Гал.

Алексей Доспехов

Очередные туры  
европейских национальных чемпионатов
Чемпионат Испании
12-й тур. «Реал»—«Барселона» 0:4 (Суарес, 11, 74; Неймар, 39; Иньеста, 53). «Депортиво»—«Сельта» 2:0 (Перес, 
23; Хонни, 90+4 (автогол). «Вильярреал»—«Эйбар» 1:1 (Хауме, 85 — Энрич, 27). Положение команд. 1. «Барсе-
лона» — 30 очков. 2. «Реал» — 24. 3. «Атлетико» — 23 (после 11 матчей). 4. «Сельта» — 21. 5. «Вильярреал» — 21. 6. 
«Эйбар» — 20.
Чемпионат Англии
13-й тур. «Уотфорд»—«Манчестер Юнайтед» 1:2 (Дини, 87 (пен.) — Депай, 11; Дини, 90 (автогол)). «Вест-
Бромвич»—«Арсенал» 2:1 (Моррисон, 35; Артета, 40 (автогол) — Жиру, 28). «Челси»—«Норвич» 1:0 (Коста, 64). 
«Манчестер Сити»—«Ливерпуль» 1:4 (Агуэро, 44 — Мангала, 7 (автогол); Коутинью, 23; Фирмину 32; Шкртел, 
81). «Ньюкасл»—«Лестер» 0:3 (Варди, 45+1; Уллоа, 62; Окадзаки, 83). «Тоттенхем»—«Вест-Хэм» 4:1 (Кейн, 23, 
50; Алдервейрелд, 33; Уокер, 83 — Лансини, 87). Положение команд. 1. «Лестер» — 28 очков. 2. «Манчестер 
Юнайтед» — 27. 3. «Манчестер Сити» — 26. 4. «Арсенал» — 26. 5. «Тоттенхем» — 24. 6. «Вест-Хэм» — 21.
Чемпионат Германии
13-й тур. «Гамбург»—«Боруссия» (Дортмунд) 3:1 (Ласогга, 19 (пен.); Холтби, 41; Хуммельс, 55 (автогол) — 
Обамеянг, 86). «Боруссия» (Мёнхенгладбах)—«Ганновер» 2:1 (Ибраима Траоре, 34; Раффаэл, 84 — Собех, 65). 
«Вольфсбург»—«Вердер» 6:0 (Гальвес, 11 (автогол); Крузе, 44, 87; Виейринья, 56; Гилявоги, 67; Дост, 78). 
«Айнтрахт»—«Байер» 1:3 (Медоевич, 45 — Хавьер Эрнандес, 23, 39; Чалханоглу, 72). «Шальке»—«Бавария» 1:3 
(Майер, 17 — Алаба, 9; Хави Мартинес, 69; Мюллер, 90+2). «Герта»—«Хоффенхайм» 1:0 (Поланский, 30 (автогол)). 
Положение команд. 1. «Бавария» — 37 очков. 2. «Боруссия» (Д) — 29. 3. «Вольфсбург» — 24. 4. «Герта» — 23. 5. 
«Боруссия» (М) — 22. 6. «Байер» — 20. 7. «Шальке» — 20.
Чемпионат Италии
13-й тур. «Болонья»—«Рома» 2:2 (Масина, 14; Дестро, 87 (пен.) — Пьянич, 52 (пен.); Джеко, 72 (пен.)). 
«Ювентус»—«Милан» 1:0 (Дибала, 65). «Верона»—«Наполи» 0:2 (Инсинье, 67; Игуаин, 73). «Фиорентина»—
«Эмполи» 2:2 (Калинич, 55, 61 — Ливайя, 18; Бюхель, 27). Положение команд. 1. «Наполи» — 28 очков. 2. 
«Фиорентина» — 28. 2. «Рома» — 27. 3. «Интер» — 27 (после 12 матчей). 5. «Сассуоло» — 22. 6. «Ювентус» — 21. 7. 
«Милан» — 20.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. ЦСКА 16 11 3 2 28:15 36
2. «Ростов» 15 9 3 3 20:13 30
3. «Локомотив» 16 9 3 4 26:19 30
4. «Зенит» 16 8 5 3 32:18 29
5. «Спартак» 16 8 2 6 23:21 26
6. «Краснодар» 16 6 6 4 24:16 24
7. «Терек» 16 5 9 2 21:16 24
8. «Урал» 16 6 4 6 23:25 22
9. «Рубин» 16 6 1 9 18:22 19
10. «Динамо» 16 4 7 5 17:21 19
11. «Крылья Советов» 16 5 3 8 12:19 18
12. «Амкар» 16 4 4 8 14:22 16
13. «Кубань» 16 2 8 6 21:23 14
14. «Уфа» 15 3 4 8 12:24 13
15. «Мордовия» 16 2 7 7 18:21 13
16. «Анжи» 16 2 5 9 15:29 11
Матч «Ростов»—«Уфа» пройдет сегодня.

16-й тур
«Амкар»—«Рубин» 1:2. Шаваев, 54 — Девич, 37 
(пен.), 62. Незабитый пенальти: Девич, 45+2.

ЦСКА—«Крылья Советов» 0:2. Яхович, 52, 66.

«Зенит»—«Урал» 3:0. Гарай, 12; Дзюба, 76; Хави 
Гарсия, 89.

«Локомотив»—«Анжи» 0:2. Абдулавов, 55; Боли, 70.

«Мордовия»—«Динамо» 1:1. Ле Таллек, 75 — 
Ташаев, 33.

«Кубань»—«Терек» 2:2. Бальде, 6, 30 — Уциев, 
67; Рыбусь, 76. Удаление: Лебеденко («Терек»), 40 
(2 ж. к.).

«Спартак»—«Краснодар» 3:2. Глушаков, 27, 53; 
Промес, 29 — Ари, 23; Гранквист, 81. Незабитый 
пенальти: Д. Комбаров («Спартак»), 34 (вратарь).

Полузащитник «Спартака» Денис 
Глушаков (слева), забивший 
два мяча, стал главным героем 
матча против «Краснодара»   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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